
Рост цен 
в валютной 
комплектации
Машины подорожали на 15% 
из‑за ослабления рубля

За десять месяцев года цены 
на автомобили в РФ выросли 
в пределах 15%. При этом коро-
навирус, дефицит машин и ожи-
дание дальнейшего удорожа-
ния по-прежнему вызывают 
ажио тажный спрос в автосало-
нах, даже несмотря на массовую 
 отмену скидок. Опасения клиен-
тов не беспочвенны: производи-
тели все еще не компенсирова-
ли рост валютной составляющей, 
и низколокализованные и им-
портные автомобили могут при-
бавить до 30% к стоимости. По-
вышение цен может растянуться 
на год, а в 2021 году по потреби-
телю, в основном в бюджетном 
сегменте, ударит новый фактор: 
рост расходов отечественных 
 поставщиков компонентов.

С января по 20 октября цены 
на автомобили на российском рын‑
ке увеличились на 3–15%, следует 
из расчетов автодилера «Авилон». 
Так, машины Hyundai подорожа‑
ли в среднем на 4–5% на фоне изме‑
нения курсов валют, Mitsubishi — 
на 3,5–8,3% при обновлении модель‑
ного ряда. На 5,8–6,5% из‑за роста 
курса евро прибавил в цене с начала 
года Fiat, отмечают в «Авилоне».

Также из‑за девальвации выросла 
цена премиальных Jeep (на 10–14%), 
BMW (7–15%) и Audi (5–15%). При этом 
на стоимости машин последних двух 
брендов также сказался рестайлинг. 
Volvo, по данным «Авилона», в сред‑
нем подорожал на 5–12%. Представи‑
тели Volvo признают роль ослабления 
рубля в корректировке стоимости. Ма‑
шины марки Mercedes подорожали 
по той же причине на 3–12%, причем 
в последний раз их цена росла в ок‑
тябре: по данным «Автостата», на 1,9–
10,4%, или 70–860 тыс. руб. Не подни‑
мали цены на свои автомобили в этом 
году  Aston Martin и  Ferrari.

Девальвацию в своих ценах оты‑
грывает и отечественный АвтоВАЗ. 
Там подчеркнули, что изменение 
курса неизбежно влечет за собой по‑
вышение цен на некоторые автоком‑
поненты, а также рост логистиче‑
ских издержек. Lada в январе—октя‑
бре подорожала в среднем пример‑
но на 7%. В последний раз концерн 
увеличил цены в начале октября 
на все модели, за исключением вне‑
дорожника Bronto, на 0,8–2,9%, сле‑
дует из данных «Автостата».

В этом же месяце подорожали и со‑
бираемые на АвтоВАЗе машины Dat‑
sun (на 2,1–2,9%), хотя их производ‑
ство в РФ завершится уже в декабре. 
Теперь седан on‑DO и хэтчбек mi‑DO 
обойдутся клиентам на 15 тыс. руб. до‑
роже. Nissan поднял цены на все свои 
кроссоверы на 0,3–4,4% (10–54 тыс. 
руб.). Четыре модели Volkswagen (Jet‑
ta, Polo, Tiguan и Touareg) прибавили 
в цене на 0,8–3,2% (20–48 тыс. руб.). 
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Перезаморозка
Россия совершила неожиданный маневр  
по ключевому вопросу контроля над ядерным оружием
МИД РФ во вторник выпустил заявле-
ние, удивившее экспертов по контр-
олю над вооружениями как в России, 
так и в США. В министерстве неожидан-
но объявили: Москва готова продлить 
Договор о стратегических наступатель-
ных вооружениях (ДСНВ) на один год 
и при этом не против вместе с Вашинг-
тоном взять на себя политическое обя-
зательство «заморозить» на этот пе-
риод количество имеющихся у сторон 
ядерных боезарядов. Ранее российские 
официальные лица требование о замо-
розке всего ядерного арсенала называ-
ли «неприемлемым». Как выяснил „Ъ“, 
решение о смягчении позиции прини-
малось в Кремле. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты сомневаются, что Россия от это-
го выиграет. А американские — что США 
примут оглашенное предложение.

Готовность к заморозке
Еще пару дней назад казалось, что на перего‑
ворах между Россией и нынешней админис‑
трацией США по вопросу о продлении исте‑
кающего в феврале ДСНВ можно поставить 
крест. После того как президент РФ Влади‑
мир Путин 16 октября предложил продлить 
договор на один год без каких‑либо предусло‑
вий, а советник главы Белого дома Роберт 
О’Брайен в Twitter ответил, что эта идея «об‑
речена на провал», большинство экспертов 
сочли, что далее события будут развиваться 
по одному из двух вариантов. Если на выбо‑
рах 3 ноября победит Дональд Трамп, ДСНВ 
вскоре прекратит существовать, а вместе 
с ним останется в истории и режим контроля 
над вооружениями в нынешнем виде. Если 
же президентом станет демократ Джо Бай‑
ден, заранее пообещавший продлить ДСНВ 
на пять лет, то договор продолжит действо‑
вать, что даст сторонам достаточно времени 
для выработки последующего двустороннего 
или многостороннего соглашения.

Но заявление МИД РФ обнулило все про‑
гнозы. Начинается оно со слов о том, что Рос‑
сия все же хотела бы получить официальный 
ответ на предложение Владимира Путина 
от 16 октября, которое в тот же день было по‑
ложено на бумагу и в виде дипломатической 
ноты передано американской стороне. «От‑
дельные комментарии американских офи‑
циальных лиц в соцсетях» российская сторо‑
на за ответ, как следует из сообщения МИДа, 
не считает. «Учитывая противоречивую реак‑
цию на сложившуюся ситуацию, хотим вне‑
сти ясность»,— говорится в заявлении. По‑
сле чего следует фраза, производящая ровно 
противоположный эффект.

«Россия предлагает продлить ДСНВ 
на один год и при этом готова вместе с США 
взять на себя политическое обязательство 
о том, чтобы „заморозить“ на данный пери‑
од количество имеющихся у сторон ядер‑
ных боезарядов»,— сказано в заявлении. 

Готовность продлить ДСНВ на год вместо 
пяти, допускаемых самим договором,— это 
уступка администрации Дональда Трампа. 
Нынешние власти США достаточно давно 
дали понять, что не хотят продления дого‑
вора на пять лет, поскольку считают его бо‑
лее выгодным для России, чем для себя. Рос‑
сийские официальные лица примерно год 
назад начали публично допускать продле‑
ние договора на меньший чем пять лет срок, 
хотя подчеркивали, что лучше все же вести 
речь о продлении на полный срок. Предло‑
жение Владимира Путина от 16 октября, та‑
ким образом, уже стало демонстрацией го‑
товности идти навстречу США.

Но требование Вашингтона в качестве ус‑
ловия продления ДСНВ «заморозить» все ядер‑
ные арсеналы (то есть не только стратегиче‑
ские, но и тактические, не подпадающие под 
действующий договор) в Москве ранее назы‑
вали «неприемлемым». Об этом неоднократ‑

но говорил глава российской делегации на пе‑
реговорах с США, замминистра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков. Несколько дней назад 
он жестко увязывал возможность ненаращи‑
вания ядерных боезарядов с учетом озабочен‑
ностей России в других сферах, влияющих 
на стратегическую стабильность, таких как 
противоракетная оборона, милитаризация 
космоса и новые виды вооружений в обыч‑
ном оснащении. Кроме того, российские офи‑
циальные лица ранее настаивали на том, что 
помимо боезарядов непременно надо учиты‑
вать носители и пусковые установки.

Готовность «заморозить» на год количе‑
ство имеющихся у сторон ядерных боеза‑
рядов, таким образом, является значимой 
уступкой американской стороне. По инфор‑
мации двух информированных источни‑
ков „Ъ“, решение о корректировке позиции 
принималось в Кремле. МИД его только озву‑
чил. Собеседники „Ъ“ настаивают, что речь 
не идет о радикальном пересмотре позиции. 
«Мы лишь изъявили готовность заморозить 
арсеналы на год, то есть на период продле‑
ния ДСНВ и выработки новых договоренно‑
стей. Если за это время наши озабоченности 
по другим аспектам не будут должным обра‑
зом учтены, это обязательство не будет про‑
длено»,— пояснил один из них.

Другой собеседник обратил внимание 
на то, что, изъявляя готовность «заморозить» 
арсеналы, российская сторона «четко обо‑
значила, где ее границы». В заявлении МИДа 
по этому поводу сказано, что заморозка бое‑
зарядов «не будет сопровождаться никакими 
дополнительными требованиями со сторо‑
ны США». Это означает, что Россия по‑преж‑
нему не готова к ужесточению и расшире‑
нию верификационных мер (включая внеш‑
ний контроль за производством ядерного 
оружия), на чем на протяжении последних 
месяцев настаивали США.

Еще одна «красная линия» прочерчена 
в предпоследней фразе заявления: «Если дан‑
ный подход устроит Вашингтон, то тогда вы‑
игранное в результате продления ДСНВ вре‑
мя можно будет использовать для проведе‑
ния комплексных двусторонних перегово‑
ров о будущем контроле над ракетно‑ядерны‑
ми вооружениями с обязательным рассмо‑
трением всех факторов, влияющих на стра‑
тегическую стабильность». Упор на то, что пе‑
реговоры должны быть именно двусторон‑
ними, противоречит требованию США о том, 
что к этому процессу в ближайшем будущем 
непременно надо подключить Китай.
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Фабрика‑цифра
Государство поделится  
данными граждан с бизнесом

Участники рынка больших данных (big 
data) хотят интегрировать экосистемы 
частных компаний с  государственными 
информационными системами (ГИС) 
и готовы платить за доступ к данным 
 властей. В Минцифры смотрят на ини-
циативу положительно и  планируют 
 создать государственную  «фабрику 
 данных», с помощью которой бизнес 
сможет быстро получать доступ к ин-
формации. Проблемой, по мнению экс-
пертов,  может стать рост риска утечек.

Ассоциация больших данных (АБД) 
по итогам заседания 20 октября направи‑
ла в правительство резолюцию с просьбой 
разработать «дорожную карту» по разви‑
тию электронного взаимодействия между 
государством и бизнесом, копия докумен‑
та есть у „Ъ“. Члены АБД, следует из него, 
просят правительство облегчить доступ 
бизнеса к ГИС, информационным ресур‑
сам и реестрам, что позволит интегриро‑
вать, например, портал госуслуг с экоси‑
стемами крупных компаний, а также ре‑
шить регуляторные проблемы, связан‑
ные с использованием данных из ГИС. По‑
мимо этого, АБД просит учитывать мне‑
ние бизнеса при изменении в процес‑
сах предоставления электронных госу‑
слуг. Ассоциация предлагает наладить со‑
трудничество на основе SLA (соглашение 
об уровне качества).

• В АБД входят «Яндекс», Mail.Ru Group, 
Сбербанк, Газпромбанк, Тинькофф-банк, Qiwi, 
МТС, «МегаФон», «Вымпелком», «Ростелеком», 
oneFactor.
«Между госведомством и организаци‑

ей подписывается соглашение, по которо‑
му определяются форматы взаимодейст‑
вия в машиночитаемом виде, скорость от‑
клика на запрос, состав передаваемых дан‑
ных, технические протоколы обмена дан‑
ными. За уровень сервиса взимается плата. 
Это взаимовыгодное партнерство государ‑
ства и бизнеса и взаимное развитие экоси‑
стем»,— рассказала президент АБД Анна Се‑
ребряникова, добавив, что бизнесу сейчас 
интересно упростить доступ к данным, ко‑
торые аккумулирует государство.

Бизнес сейчас испытывает проблемы 
с доступом к таким данным. Руководитель 
службы проектов по развитию бизнеса «Ян‑
декса» Леван Шаламберидзе приводит при‑
мер: у компании нет возможности полу‑
чать актуальную информацию о недвижи‑
мости из Росреестра, а также данные о пере‑
движении общественного транспорта в горо‑
дах. Чиновники в муниципалитетах в ответ 
на просьбу предоставить эти данные, как пра‑
вило, или дают отказ, или хотят взамен полу‑
чить бесплатно коммерческие продукты «Ян‑
декса», рассказал господин Шаламберидзе.
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Пришла казна —  
открывай ворота
Система казначейских платежей  
может сократить госаппарат

Правительство завершает  подготовку 
к запуску с января 2021 года  системы 
казначейских платежей — переводу 
в Федеральное казначейство (ФК) всех 
трансакций, совершаемых участниками 
бюджетного процесса. Консолидация 
госфинансов в ФК должна повысить эф-
фективность госрасходов за счет сокра-
щения издержек на трансакции и сро-
ков расчетов. Однако помимо прямого 
финансового эффекта, реформа госу-
дарственных платежей, видимо, даст 
и новый способ оптимизации или пере-
распределения сотрудников, чьи функ-
ции будут автоматизированы.

Белый дом внес в Госдуму пакет поправок 
к ведомственным и отраслевым законам, не‑
обходимых для запуска в 2021 году системы 
казначейских платежей (СКП). С 1 января 2021 
года Федеральное казначейство из ведомст‑
ва кассового обслуживания де‑факто превра‑
тится в бюджетную платежную систему и рас‑
четный центр — для этого в Банке России бу‑
дет открыт так называемый единый казначей‑
ский счет (система из около 80 счетов по раз‑
ным бюджетным операциям), который погло‑
тит более 50 тыс. счетов участников бюджетно‑
го процесса в ЦБ. Одновременно в казначейст‑
во будут переведены все бюджетные трансак‑
ции, до сих пор совершаемые между счетами 

министерств, ведомств, региональных орга‑
нов власти, бюджетных и казенных учрежде‑
ний, органов управления внебюджетными 
фондами, а также их контрагентов‑юрлиц в ЦБ. 
В итоге фактически весь пул бюджетной лик‑
видности — около 20 трлн руб. в год и 1,2 трлн 
«в моменте» — окажется в управлении ФК, оно 
же будет платить по счетам ведомств и рассчи‑
тываться с их подрядчиками за госзаказ.

Ключевые поправки к Бюджетному кодек‑
су, необходимые для запуска СКП, приняты 
еще в конце 2019 года. В течение 2020 года 
казначейству необходимо было подготовить 
инфраструктуру, открыть единый счет в ЦБ, 
протестировать механизм и совместно с Мин‑
фином доработать нормативную базу. Как по‑
яснили „Ъ“ в ФК, уже утверждены все необхо‑
димые нормативные правовые акты Минфи‑
на, казначейства и ЦБ для запуска системы.

Опубликованный вчера на сайте Госдумы 
законопроект вносит уже технические прав‑
ки в законы о валютном и таможенном регу‑
лировании, пенсионном, социальном и ме‑
дицинском страховании, автономных учре‑
ждениях и пр. Они регламентируют порядок 
зачисления бюджетных средств ведомств 
и органов управления внебюджетными фон‑
дами на их счета в казначействе. 
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арсеналы (на фото: ракетный 
комплекс «Искандер») в Москве 
ранее называли неприемлемым, 
но во вторник изменили позицию 
на прямо противоположную ради 
спасения ДСНВ  ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060

П1125
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процента от значений сентября 2019 года составил объем строительных работ в РФ в сентябре 
2020-го, сообщил Росстат. После лета восстановление всей строительной отрасли ускорилось, но пока не 
компенсировало спада начала года — за январь—сентябрь он составил 0,4%. Ранее вытягивавшее пока-
затели отрасли жилищное строительство, напротив, замедлило восстановительный рост: в сентябре он 
составил 3,1% после 10% в августе и 25% в июле. Всего в январе—сентябре 2020 года возведено 4,8 тыс. 
многоквартирных домов, или 594,7 тыс. квартир (без учета жилых домов на участках для ведения садовод-
ства), накопленный рост жилищного строительства с начала года составил 6,9%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Пандемия утроила  
размер бюджетного  
дефицита США

Дефицит госбюджета США по ито-
гам 2020 финансового года (завер-
шился 30 сентября) вырос в 3,2 раза 
и составил рекордные $3,132 трлн, 
сообщило Министерство финансов 
страны. Относительно размера ВВП 
этот показатель достиг 15,2% — что 
является максимумом с 1945 года. 
Для сравнения: в период финансо-
вого кризиса в 2009 году дефицит 
в США равнялся 9,8%, в прошлом 
году — 4,6% ВВП. В России в этом 
году этот показатель ожидается 
на уровне 4,4% ВВП. 

Столь бурный рост дефицита 
американского бюджета вызван тем, 
что при снижении доходов 2020 года 
на 1% по сравнению с 2019-м (до 
$3,419 трлн) расходы выросли сразу 
на 47% (до $6,55 трлн). Резкий 
рост расхождения между объемом 
поступлений и трат начался с апре-
ля — после принятия Конгрессом 
пакета мер поддержки экономики 
США стоимостью в $2,2 трлн (за 
ним последовал еще один, майский 
пакет на $483   млрд).

Основной целью принятых 
мер стало поддержание занятости 
и препятствование росту бан-
кротств. Этот пакет стал крупнейшей 
в истории США антикризисной 
программой (в разгар финансового 
кризиса в 2008 году для поддержки 
банков было выделено $700   млрд). 
В частности, в нем предусмотрены 
выплаты гражданам, расширение 
выдачи пособий по безработице, 
дополнительное финансирование 
больниц. Бизнес получил доступ 
к $500   млрд в виде субсидированных 
кредитов и грантов на поддержание 
занятости. Помимо этого, компании 
получили отсрочку по уплате налога 
с фонда оплаты труда.

Сейчас в США продолжают-
ся споры вокруг нового пакета 
поддержки. Палата представителей 
Конгресса уже одобрила план де-
мократов, предусматривающий под-
держку в размере $2,2 трлн, однако 
в Белом доме считают, что расходы 
не должны превысить $1,6 трлн — 
поэтому у законопроекта мало 
шансов на прохождение в Сенате, 
где большинство мест занимают 
республиканцы. Спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси 
признает, что законопроект до пре-
зидентских выборов вряд ли будет 
принят. Однако отсутствие новых 
мер поддержки может подорвать 
процесс восстановления экономики, 
предупреждал ранее глава ФРС 
Джером Пауэлл. Экономическая ста-
тистика сентября в США оказалась 
смешанной — промпроизводство 
сократилось на 0,6% после роста 
на 0,4% в августе, но розничные 
продажи выросли на 1,9% после 
0,6% месяцем ранее.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА САЛЬДО БЮДЖЕТА 
И ПУБЛИЧНОГО ДОЛГА США ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: МИНФИН США.
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Данные Росстата о доходах 
и потреблении граждан в авгу-
сте—сентябре свидетельству-
ют о торможении восстановления 
экономической активности к кон-
цу третьего квартала 2020 года. 
И хотя в третьем квартале вос-
становление торговли внесло ос-
новной вклад в замедление тем-
пов падения ВВП, на фоне новой 
волны коронавирусной инфек-
ции перспективы ситуации с до-
ходами и потреблением домо-
хозяйств в обозримом будущем 
становятся неопределенными.

По опубликованным вчера дан-
ным Росстата, в сентябре 2020 года 
третий месяц в годовом выражении 
углублялось падение оборота роз-
ничной торговли (минус 3% в сентя-
бре, что заметно хуже ожиданий ана-
литиков, после минус 2,7% в августе 
и минус 1,9% в июле, см. график). Ос-
новной вклад в ускорение спада по-
казателя в этом месяце внесло про-
довольствие, тогда как замедлению 
падения потребления непродоволь-
ственных товаров послужил под-
скок продаж автомобилей на 3,4% 
после спада на 0,5% в августе (по дан-
ным Ассоциации европейского биз-

неса). Впрочем, подскок произошел 
на фоне ослабления рубля, сейчас 
нет оснований не считать это разо-
вым событием.

Вместе с этим спад потребле-
ния платных услуг в годовом выра-
жении замедлился до 12,2% в сентя-
бре с 16,8% в августе, а оборот обще-
пита — до 14% с 18,7% соответствен-
но на фоне периода отпусков, преи-
мущественно проведенных гражда-
нами внутри России. В том числе и 
это, по оценкам Игоря Полякова из 
ЦМАКП, послужило некоторому за-
медлению темпов падения потреби-
тельских расходов (сумма оборота 
торговли, услуг и общепита) — с 6,5% 
в августе до 5,1% в сентябре. В треть-

ем квартале показатель снизился на 
6,3% против обрушения на 21,5% во 
втором квартале. Минэкономики же 
в сентябрьской картине деловой ак-
тивности характеризует ситуацию 
на потребительском рынке как «ста-
билизацию после активного восста-
новления в летние месяцы».

На этом фоне Росстат зафиксиро-
вал фактическое (0,1%) обнуление 
годовых темпов роста реальных зар-
плат в августе с 2,9% в июле, на кото-
рый пришлись отпускные и премии 
(показатель теперь публикуется с за-
держкой в месяц), даже на фоне низ-
кой инфляции. Такой результат ока-
зался минимальным с апрельского 
сильного провала в минус 2%. С уче-

том сезонности в августе по сравне-
нию с июлем реальные зарплаты 
снизились на 2,9% против роста на 
2,1% в июле по сравнению с июнем 
— это оценка ЦМАКП.

Затухание динамики зарплат и 
оборота розницы происходило на 
фоне снижения уровня безработи-
цы в сентябре до 6,3% с 6,4% в авгу-
сте (с исключением сезонного факто-
ра — 6,6% в сентябре и августе, оце-
нили в Минэкономики). По оценке 
министерства, общая численность 
безработных с исключением сезон-
ности снизилась впервые с марта на 
50,4 тыс. человек, прирост числен-
ности занятого населения составил 
74,7 тыс. человек после снижения на 
112,1 тыс. человек в августе. В ведом-
стве ситуацию на рынке труда назы-
вают напряженной.

Заметим, что Росстат в пересмо-
тренных ретроспективно рядах 
ухудшил оценку динамики реаль-
ных располагаемых доходов насе-
ления в первом (с плюс 1,2% до плюс 
0,2%) и втором (с минус 8% до минус 
8,4%) кварталах 2020 года, не пере-
смотрев базу 2019 года. «Такое ухуд-
шение, вероятнее всего, объясняет-
ся уточнением результатов зарплат 

вне организаций»,— полагает Игорь 
Поляков. Между тем в третьем квар-
тале, по оценке Росстата, падение ре-
альных располагаемых доходов за-
медлилось до 4,8%, чему, как отмеча-
ют в Минэкономики, послужил рост 
реальных зарплат в июле—августе.

В Минэкономики считают, что 
снижение ВВП в третьем квартале 
замедлилось до 3,8% с 8% во втором 
квартале 2020 года (3,5% за январь—
сентябрь). Основной вклад в сокра-
щение спада внесло улучшение ди-
намики торговли (1,5 процентного 
пункта (п. п.) из 4,2 п. п. разницы) и 
обработки (0,7 п. п.), а также около-
нулевой рост выпуска в сельском хо-
зяйстве (0,1 п. п.). Добыча и транс-
порт вносили совокупный отрица-
тельный вклад на уровне 2,9 п. п. 
Впрочем, ухудшение показателей 
доходов и потребления домохозяй-
ства, которые, по мнению прави-
тельства, должны были стать основ-
ной движущей силой выхода эконо-
мики из текущего кризиса, на фоне 
второй волны распространения ко-
ронавирусной инфекции делает пер-
спективы восстановления еще более 
неопределенными.

Алексей Шаповалов

Больше доходов, но меньше спроса
Частное потребление не выглядит как надежное противовирусное средство для экономики

Также поправки фиксируют возможность 
передачи ФК функций по операциям уже тре-
тьего уровня бюджетной системы — муници-
пальных бюджетных учреждений. Для этого 
местные администрации должны обратиться 
в терорганы ФК; в остальном муниципалите-
ты как получатели средств бюджетов субъек-
тов РФ станут косвенными участниками СКП.

Предполагается, что консолидация госфи-
нансов в казначействе должна повысить про-
зрачность и эффективность бюджетных расхо-
дов, в том числе за счет сокращения трансак-
ционных издержек и сроков переводов меж-
ду участниками бюджетного процесса (см. „Ъ“ 
от 5 июля 2019 года) — ранее в ведомстве по-
ясняли, что получателям средств не нужно бу-
дет дожидаться фактического поступления их 
на счет: при наличии информации об их от-

правке расчет будет мгновенным. Вырастет и 
эффективность управления свободными сред-
ствами: если сейчас ведомства сами размеща-
ют их на депозитах в банках (и иногда теряют), 
то с 2021 года управлять депозитами будет ФК.

Отметим, однако, что сосредоточение рас-
четов в казначействе может значительно со-
кратить потребность госструктур в специа-
листах, ранее обеспечивавших «проведение» 
средств по вертикали между федеральным и 
региональными бюджетами и конечными по-
лучателями. В Минфине, впрочем, заверили 
„Ъ“, что «опасения насчет сокращения числен-
ности госаппарата не обоснованны. Количест-
во людей, работающих с выписками, не умень-
шится». В ФК также отметили, что «оптимиза-
ция численности госаппарата» законом 479-ФЗ 
(о СКП) и законопроектом не предусмотрена. 
Однако еще два года назад в планах Минфина 
было сокращение в 2020 году на 10% численно-

сти органов власти, и обсуждалось оно в кон-
тексте как раз усиления роли ФК в управлении 
бюджетной ликвидностью и передачи ему бух-
галтерских функций министерств и ведомств 
(пилотный проект по «обсчету» 14 госорганов 
был признан успешным; см. „Ъ“ от 9 января). 

Вчера от обсуждения влияния этих инициа-
тив на штатное расписание в опрошенных „Ъ“ 
ведомствах уклонились. Де-факто речь, види-
мо, идет об оригинальной кадровой реформе, 
при которой оптимизация госаппарата или су-
щественное перераспределение его функций 
обеспечивается не директивно, а централиза-
цией и автоматизацией. Отметим, что кроме 
бухгалтерий она может затронуть и чиновни-
ков, контролирующих финансирование гос-
заказа: автоматизация ЕИС в сфере закупок и 
бухгалтерских функций ведомств фактически 
оставит на стороне органов власти только от-
бор подрядчиков и контроль результатов.

Напомним, в 2010 и в 2016 годах сократить 
число госслужащих на 10% требовал Дмит-
рий Медведев — но делалось это в основном 
за счет сокращения незаполненных штатов, 
которые затем восстанавливались. Статисти-
ка же сокращения чиновников не фиксирует: 
по данным Росстата, в 2010 году в РФ насчи-
тывалось 1,6 млн госслужащих, к 2020 году их 
число выросло до 2,2 млн. Большую часть из 
них составляют служащие федеральных ве-
домств (1,5 млн человек), именно их числен-
ность росла быстрее всего: с 2010 года почти 
втрое. При этом штатная численность еще 
выше реальной на 10–15% — почти во всех 
госструктурах по-прежнему заполнено не 
100% существующих мест. 

Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина

Пришла казна — открывай ворота 

Минэкономики готовится к полноценно-
му запуску механизма досудебного обжа-
лования решений контролеров, который 
до июля 2021 года работает в пилотном 
режиме. Ведомство предлагает создать 
на базе ГИС по автоматизации контроль-
но-надзорной деятельности (КНД) от-
дельную подсистему для обеспечения 
процесса рассмотрения жалоб и его мони-
торинга, а также формирования аналитики. 
Последнее, вероятно, может быть исполь-
зовано в дальнейшем для корректировки  
нормативных актов в рамках концепции до-
казательного госрегулирования. 

Минэкономики предлагает автоматизиро-
вать работу властей с досудебными жалобами 
бизнеса на решения контролирующих органов 
— как рассказали „Ъ“ в ведомстве, в рамках ГИС 
«Типовое облачное решение по автоматизации 
КНД» (предназначена для обеспечения цифро-
визации контролирующих ведомств) будет со-
здана отдельная подсистема. Как следует из под-
готовленного ведомством проекта постановле-
ния правительства, устанавливающего прави-
ла ее работы, федеральные ведомства должны 
будут перейти на работу с ней к середине 2021 
года, когда завершится эксперимент по внедре-
нию процедуры досудебного обжалования ре-
шений контролеров. 

Напомним, в рамках реформы КНД в августе 
в пилотном режиме запущен механизм досудеб-
ного обжалования — эксперимент распростра-
няется на решения МЧС, Росздравнадзора и Ро-
стехнадзора, но в 2021 году список участников 
может быть расширен. Бизнес может направ-
лять жалобы через сайт госуслуг в случае несо-
гласия с решениями о назначении проверки, 

предписаниями об устранении нарушений, а 
также мерами по недопущению вреда или пре-
кращению его причинения. К концу экспери-
мента правительство должно будет определить 
виды контроля, в рамках которых досудебное 

обжалование решений госорганов станет обя-
зательным — с 2023 года до прохождения этой 
процедуры обратиться в суд для обжалования 
решений контролеров будет нельзя. 

Из проекта Минэкономики следует, что по-
сле эксперимента список решений, подлежа-
щих обжалованию в досудебном порядке, мо-
жет стать открытым — в частности, в него пред-
лагается включить решения об отнесении объ-
ектов контроля к категориям риска, от которых 
зависит, насколько пристальным будет внима-

ние к предприятию со стороны инспекторов. 
Для бизнеса порядок подачи жалоб при этом 
не изменится — как поясняет директор депар-
тамента госполитики в сфере лицензирования, 
КНД, аккредитации и саморегулирования ми-
нистерства Александр Вдовин, «для заявителя 
портал госуслуг останется единой точкой входа, 
в перспективе в ряде случаев возможно будет и 
направление жалоб через региональные порта-
лы». С этими порталами система будет взаимос-
вязана — поступившие жалобы будут автомати-
чески распределяться между ведомствами. 

Так, система будет определять конкретного 
чиновника, который уполномочен рассматри-
вать жалобу, контролировать срок ее рассмотре-
ния, а также собирать однотипные жалобы для 
формирования аналитической информации. 
Как отмечают в Минэкономики, это позволит 
более эффективно распределять ресурсы и «ра-
ционализировать КНД по итогам мониторинга 
и аналитики жалоб». 

Видимо, собранная в рамках подсистемы 
аналитика впоследствии может учитываться и 
при ежегодной оценке нормативно-правовых 
актов, содержащих обязательные требования 
к бизнесу, от которой зависит, будет ли их дей-
ствие продлено — напомним, в числе прочего 
она должна учитывать и данные об обращени-
ях субъектов регулирования (см. „Ъ“ от 9 сентя-
бря). Более того, использование данных систе-
мы укладывается в идею использования циф-
ровых систем для корректировки регулирова-
ния — как ранее говорил вице-премьер Дмит-
рий Григоренко, для этого планируется учиты-
вать, в частности, данные о проверках бизнеса 
(см. „Ъ“ от 17 августа). 

Евгения Крючкова

Досудебные жалобы доведут до автоматизма
Минэкономики готовит цифровую базу для их рассмотрения

Возглавляемое Максимом Решет-
никовым Минэкономики намерено 
автоматизировать рутинную работу 
чиновников с досудебными жалоба-
ми бизнеса на контролирующие  
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Госдума 21 октября рассмотрит восемь 
законопроектов, внесенных президен-
том Владимиром Путиным в развитие 
обновленной Конституции. Больше все-
го вопросов у депутатов возникло к поя-
вившимся в преддверии второго чтения 
поправкам к закону о Конституционном 
суде и прежде всего к предложению за-
претить публикацию особых мнений су-
дей. Однако против этих новаций наме-
рена голосовать только фракция КПРФ.

Во втором чтении в среду будут рассма-
триваться новая редакция конституцион-
ного закона «О правительстве», большой 
пакет изменений в закон о Конституцион-
ном суде (КС) и поправки к закону о проку-
ратуре. В первом чтении планируется обсу-
дить поправки к законам «О безопасности», 
«Об уполномоченном по правам человека», 
«О Федеральной службе безопасности», «О 
внешней разведке» и к ряду других феде-
ральных законов.

Законопроекты о правительстве и КС в 
первом чтении 13 октября поддержали все 
фракции, кроме КПРФ, которая воздержа-
лась от голосования. Коммунисты увидели 
в них усиление роли президента, а не парла-
мента, вопреки прежним заявлениям Вла-
димира Путина и руководителей парламен-
та. Как поясняла тогда член фракции Вера 
Ганзя, по действующему закону правитель-
ство является высшим исполнительным ор-
ганом власти, а теперь будет работать под 
руководством президента. А появившееся у 
главы государства право обратиться в КС для 
проверки законопроекта еще до его превра-
щения в закон позволяет президенту забло-
кировать любой не понравившийся ему за-
конопроект, сказал „Ъ“ первый зампред ко-
митета по законодательству Юрий Синель-
щиков. При этом изменения в закон о про-
куратуре в КПРФ поддержали, так как назна-
чение прокуроров субъектов РФ будет про-
исходить теперь без согласования с губерна-
торами и местными парламентами, что, по 
мнению коммунистов, делает их независи-
мыми от региональной власти.

Во втором чтении КПРФ вновь поддер-
жит законопроект о прокуратуре (он не из-
менился) и воздержится по законопроекту 
о правительстве (ко второму чтению депута-
ты учли просьбу сенаторов, увеличив срок 
рассмотрения ими кандидатур силовых ми-
нистров), но на этот раз проголосует против 
изменений в закон о КС, сказал „Ъ“ депутат 
Синельщиков. Возмущение коммунистов 
вызвали поправки, внесенные перед вто-
рым чтением главами профильных комите-
тов Совфеда и Госдумы Андреем Клишасом 
и Павлом Крашенинниковым. Они, в част-
ности, предложили запретить публикацию 
особого мнения судей КС и публичную кри-
тику ими решений КС. Кроме того, предсе-
датель суда и его заместитель необязатель-
но будут назначаться из числа судей КС.

Коммунисты намерены вынести эти по-
правки на отдельное голосование. КС — это 
орган публичной власти и особое мнение 
судьи должно быть доведено до общества, 
поясняет депутат Валерий Рашкин. Этот за-
прет нарушает принцип гласности, согла-
сен его коллега Синельщиков, который, по 
его словам, «часто в своих выступлениях 
ссылался на особое мнение судьи КС».

По мнению зампреда фракции ЛДПР 
Ярослава Нилова, особое мнение судьи не 
влияет на принятое решение, поэтому смы-

сла запрещать его публикацию нет. «Это как 
в Думе, когда фракция, например, против 
какого-то законопроекта, а у конкретного 
депутата может быть своя точка зрения, ко-
торую он высказывает»,— пояснил он. Если 
поправка о запрете публикации особого 
мнения будет вынесена на отдельное голо-
сование, то ЛДПР тоже ее не поддержит, но в 
целом за законопроект проголосует, сказал 
„Ъ“ вице-спикер от ЛДПР Игорь Лебедев. По 
остальным инициативам из конституцион-
ного пакета у партии возражений нет, так 
как ЛДПР «последовательна» в поддержке 
принятых поправок к Конституции, доба-
вил депутат.

Такой же позиции придерживаются и в 
«Справедливой России»: по словам перво-
го заместителя руководителя ее фракции 
Михаила Емельянова, все президентские 
законопроекты в развитие конституцион-
ных изменений будут поддержаны как в 
первом чтении, так и во втором. Правда, за-
прет на публикацию особого мнения под-
держивают не все члены фракции: напри-

мер, Валерий Гартунг сказал „Ъ“, что не ви-
дит смысла в этой поправке.

В законопроектах, которые будут рассма-
триваться в первом чтении, речь идет, в част-
ности, о примате Конституции над решени-
ями межгосударственных органов и о запре-
те для членов Совета безопасности и уполно-
моченного по правам человека на хранение 
денежных средств за рубежом. А для сотруд-
ников ФСБ и органов внешней разведки дей-
ствующий запрет на иностранное граждан-
ство дополняется запретом на получение ви-
да на жительство в другой стране. Эти про-
екты КПРФ, как и другие фракции, намере-
на поддержать. 

Для партий вопросы функционирова-
ния КС и, в частности, спорная поправка 
об особом мнении судей «некритичные, им 
важнее вопросы организации выборов или 
устройства парламента», объясняет пози-
цию ЛДПР и эсеров по законопроекту поли-
толог Виталий Иванов. Но коммунисты, по 
его словам, с самого начала избрали пози-
цию непринятия конституционных попра-
вок и сдать назад уже не могут: КПРФ реши-
ла обновить свою претензию на статус глав-
ной оппозиционной партии.

Мария Макутина

Коммунисты выступили  
с особым мнением
Голосовать против поправок к закону о КС будет только КПРФ

Министерство юстиции возобновило 
деятельность партии «Гражданская ини-
циатива», приостановленную судом бо-
лее чем на полгода по иску министерст-
ва из-за претензий к ее уставу. Пробле-
мы у партии бывшего министра эконо-
мики Андрея Нечаева начались в 2018 
году, после того как Минюст отказался 
утвердить ее переименование в Партию 
перемен и зарегистрировать новым 
председателем оппозиционера Дмит-
рия Гудкова. Лидер «Гражданской ини-
циативы» Андрей Нечаев заявил „Ъ“, что 
теперь намерен разобраться с «непро-
стым наследством» в виде штрафов, по-
сле чего партия примет участие в выбо-
рах в Госдуму в следующем году. Экс-
перты считают, что нишу партии уже за-
няли «Новые люди» и теперь ей придется 
вступать в альянс или с оппозицией, 
или с властями.

Как сообщила „Ъ“ пресс-служба Миню-
ста, решение о возобновлении деятельности 
партии «Гражданская инициатива» и ее ре-
гиональных отделений принято 19 октября 
после регистрации изменений в уставе пар-
тии. Она включена в размещенный на сайте 
юридического ведомства список политиче-
ских партий, имеющих право участвовать в 
выборах. Информацию о возобновлении де-
ятельности партии „Ъ“ подтвердил ее пред-
седатель Андрей Нечаев.

Напомним, «Гражданская инициатива» 
была создана в 2013 году при участии быв-
шего главы Минэкономики Андрея Нечае-
ва. В декабре 2017 года партия выдвинула 
кандидатом в президенты на выборах 2018 
года телеведущую Ксению Собчак, которая 
в итоге набрала 1,68% голосов. Проблемы у 
партийцев начались после того, как в марте 
2018 года госпожа Собчак вместе с экс-депу-
татом Госдумы Дмитрием Гудковым и Анд-
реем Нечаевым объявила о создании на ба-
зе «Гражданской инициативы» новой Пар-
тии перемен. Съезд партии проголосовал 
за переименование и выбрал председате-
лем Дмитрия Гудкова. Ксения Собчак сна-
чала планировала стать сопредседателем, 
но ограничилась ролью члена политсовета. 
Однако Минюст несколько раз отказал пар-
тии в перерегистрации, а господину Гудко-
ву — в утверждении председателем из-за 
претензий к уставу. 

Представители партии заявляли, что 
устранили нарушения, но в январе 2020 
года по иску Минюста ее деятельность бы-
ла приостановлена на три месяца. В мар-
те Дмитрий Гудков заявил, что выходит из 
«Гражданской иннициативы», чтобы Анд-
рей Нечаев смог сохранить партию. В июле 
и сентябре партия провела новые съезды, 
на которых утвердила председателем госпо-

дина Нечаева и внесла изменения в устав 
для удовлетворения претензий Минюста.

По словам господина Нечаева, первым де-
лом ему придется разобраться «с непростым 
наследием», оставленным в 2019 году «моло-
дыми коллегами, которые не сдавали отчет-
ность» и накопили значительное количест-
во штрафов. Кроме того, партии предстоит 
восстановить несколько региональных отде-
лений, которые ликвидировал Минюст. «Ко-
нечно же, мы будем участвовать и в выборах 
в Госдуму в 2021 году. Хотя из-за приостанов-
ки деятельности мы лишились возможности 
участвовать в прошедших выборах, и, соот-
ветственно, в Госдуму нам придется соби-
рать подписи, что, конечно же, будет непро-
сто»,— заявил „Ъ“ Андрей Нечаев. Он также 
подтвердил, что Дмитрий Гудков вышел из 
партии, а Ксения Собчак по-прежнему вхо-
дит в ее политсовет.

Дмитрий Гудков в партию возвращаться 
не планирует: «Мой уход, видимо, было усло-
вием того, чтобы процесс ликвидации пар-
тии остановили. Если я вернусь, причина 
ее ликвидировать появится снова». Однако 
он допустил, что сотрудничество с «Граждан-
ской инициативой» возможно в составе ши-
рокой оппозиционной коалиции. «Главное, 
чтобы мы не конкурировали. А в целом това-
рищеские отношения с партией у меня со-
хранились»,— добавил господин Гудков.

По мнению политолога Аббаса Галлямо-
ва, политическую нишу умеренных правых, 
которую занимала «Гражданская инициа-
тива», после сентябрьских выборов заняли 
«Новые люди», и потеснить их там партии 
Андрея Нечаева вряд ли удастся. В более ра-
дикальном сегменте, по мнению эксперта, 
доминируют «Яблоко» и Алексей Навальный 
с соратниками. «Теоретически „Гражданская 
инициатива“ может усилить свои позиции, 
пойдя по пути создания оппозиционных 
альянсов, и вступить в союз и с „Яблоком“, 
и с командой господина Навального. Объе-
динение и выдвижение единого списка со-
здаст эффект „медового месяца“ и даст хоро-
ший старт кампании»,— полагает господин 
Галлямов.

Политолог Константин Калачев считает, 
что «Гражданская инициатива» вряд ли смо-
жет собрать подписи и участвовать в выбо-
рах в Госдуму самостоятельно — это возмож-
но только при заключении союза с властью. 
Тогда партии придется «вписаться в планы 
по размыванию протестного электората и 
перераспределению голосов в пользу побе-
дившей партии», в результате чего она ста-
нет «еще одной системной оппозиционной 
организацией, но без малейших шансов на 
политическое представительство», резюми-
рует эксперт.

Кира Дюрягина

Минюст оживил 
«Гражданскую инициативу»
Теперь партии Андрея Нечаева  
придется искать союзников

Фракция Геннадия Зюганова 
в Госдуме намерена голосовать 
против законопроекта 
о Конституционном суде

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) принял к производству жалобу 
Александра Федорова, акционера и ис-
полнительного директора ЗАО «Совхоз 
имени Ленина», на неправомерное ли-
шение собственности. Это уже второе 
производство ЕСПЧ по «делу Грудини-
на»: первое было заведено в июле этого 
года по жалобе самого директора совхо-
за имени Ленина, экс-кандидата в пре-
зиденты от КПРФ Павла Грудинина. Сам 
он заявил „Ъ“, что вместе с другими ак-
ционерами стал жертвой политически 
мотивированной рейдерской атаки 
и надеется на положительное решение 
ЕСПЧ. Источники „Ъ“ настаивают, что 
дело в отношении господина Грудинина 
не имеет политической подоплеки.

В своей жалобе в ЕСПЧ, по словам адвока-
та Дмитрия Аграновского, представляюще-
го интересы Александра Федорова и Павла 
Грудинина, господин Федоров заявляет, что 
судебное разбирательство в Видновском го-
родском суде Московской области, а также 
в судах кассационной и апелляционной ин-
станций, по итогам которых 41,91% акций 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» выбыли из вла-
дения Павла Грудинина, Александра Федо-
рова и других акционеров, не было справед-
ливым и беспристрастным. Также в жало-
бе говорится, что решение Видновского су-
да нарушило положение Европейской кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод о праве на уважение частной собст-
венности. 

Напомним, в 2018 году КПРФ выдвину-
ла кандидатуру бывшего члена «Единой Рос-
сии» (вышел из партии в 2010 году), дирек-
тора ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павла Гру-
динина на выборах президента. По их ито-
гам он занял второе место, получив 11,77% 
голосов. С тех пор господина Грудинина пре-
следуют неприятности. Сначала в суд на не-
го подала бывшая супруга Ирина, потребо-
вав передать ей 41,92% акций ЗАО. В февра-
ле 2019 года господин Грудинин проиграл 
выборы в совет депутатов подмосковно-
го округа Видное, где расположены земли 
его предприятия. В марте того же года Цен-
тризбирком отказался передать ему мандат 
умершего депутата Госдумы от КПРФ Жоре-
са Алфёрова. А в апреле суд удовлетворил 
иск Ирины Грудининой. Ее бизнес-партне-
рами оказались депутат Госдумы от «Единой 
России» Дмитрий Саблин и предпринима-
тель Владимир Палихата. Решение суда бы-

ло оспорено в апелляционной и кассацион-
ной инстанциях, но устояло.

«Были нарушены правила подсудности. 
То есть суд, вынесший решения о лишении 
Грудинина, Федорова и целого ряда третьих 
лиц их собственности в виде акций ЗАО „Сов-
хоз имени Ленина“, не имел правомочий это-
го делать как в силу нарушения правил тер-
риториальной подсудности, так и в силу дру-
гих причин,— рассказал „Ъ“ Дмитрий Агра-
новский.— Дело слушалось почти пять меся-
цев в Никулинском суде, по месту жительст-
ва господина Грудинина, а потом было пере-
дано в Видновский суд, который рассмотрел 
дело за один день. Своим решением Виднов-
ский суд передал две трети принадлежавших 
ему акций его бывшей супруге Ирине, пото-
му что якобы она инвалид. Это мы тоже пыта-
емся оспорить. Попутно суд отнял акции у их 
совместного сына, двух детей Грудинина от 
другого брака и у Александра Федорова, кото-
рый вообще не родственник, а исполнитель-
ный директор совхоза».

«Без поддержки структур, которые отве-
чают за политику в России, получить такие 
судебные решения было бы невозможно,— 
заявил „Ъ“ Павел Грудинин.— Владимир Па-
лихата и Дмитрий Саблин, конечно, влия-
тельные люди, но они не настолько сильны. 
Людей, близких к КПРФ, всячески пытаются 
преследовать. Вспомним ситуацию с Серге-
ем Левченко или Владимиром Бессоновым. 
Настроения людей все больше левеют, и по-
этому всех имеющих левые взгляды пытают-
ся так или иначе поразить в правах». Напом-
ним, в сентябре 2018 года бывший депутат 
Госдумы от КПРФ Владимир Бессонов был за-
очно приговорен к трем годам колонии об-
щего режима за нападение на полицейско-
го. Губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко (КПРФ) ушел в отставку в декаб-
ре 2019 года. В конце сентября 2020 года его 
сын Андрей Левченко был арестован на два 
месяца по обвинению в мошенничестве в 
особо крупном размере. 

В то же время господин Грудинин заявил 
„Ъ“, что считает решения судов по своему де-
лу судебной ошибкой и надеется, что реше-
ние ЕСПЧ в его пользу позволит ее исправить.

Источники „Ъ“, знакомые с ходом имуще-
ственной тяжбы господина Грудинина, на-
стаивают, что деловой конфликт за акции 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» не имеет поли-
тической подоплеки.

Ксения Веретенникова,  
Иван Дарбиниекс

Совхоз пошел в ЕСПЧ
Страсбургский суд принял к рассмотрению  
вторую жалобу по «делу Грудинина»

Общественные организации коренных 
малочисленных народов Севера (КМНС) 
Корякии выступили против планов гу-
бернатора Камчатского края Владимира 
Солодова по ликвидации администра-
ции Корякского округа. Авторы обраще-
ния отмечают, что задекларированный 
в уставе края особый статус округа так 
и не получил «законодательного и фи-
нансового наполнения», а работа по под-
держанию жизнедеятельности велась 
именно местной администрацией. Если 
власть не услышит северян, они намере-
ны инициировать выход Корякии из со-
става созданного 15 лет назад объеди-
ненного субъекта федерации.

Организации КМНС «Корякия» и «Палан-
кэн юнэт» 20 октября выступили с резкой 
критикой планов по оптимизации управле-
ния Корякским округом, предложенных но-
воизбранным губернатором Камчатки Вла-
димиром Солодовым. В конце сентября кра-
евое заксобрание утвердило новую структу-
ру правительства, которую предполагается 
внедрить к началу 2021 года. В ней предусмо-
трено краевое министерство по делам мест-
ного самоуправления и развитию Корякско-
го округа, которое предполагается создать 
путем объединения администрации округа 
и министерства территориального развития 
Камчатского края.

Северяне уверены, что эта реформа про-
тиворечит особому статусу Корякии. Об этом 
говорится в их обращении к президенту Ас-
социации КМНС Сибири и Дальнего Восто-
ка Григорию Ледкову, краевым депутатам, 
уполномоченному по правам человека в ре-
гионе Валентине Броневич и уполномочен-
ному по правам КМНС Розе Долган. Под об-
ращением стоит несколько сотен подписей.

• Корякский автономный округ, отделив-
шийся от Камчатской области в 1991 году, 
вернулся в ее состав по итогам референдума 
2005 года. За создание единого Камчатского 
края при сохранении особого статуса Коря-

кии проголосовали 85% участников референ-
дума в области и 89% — в округе. В 2008 году 
глава Камчатки Алексей Кузьмицкий создал 
министерство по делам Корякского округа, 
но его преемник Владимир Илюхин в 2011 году 
его ликвидировал и учредил администрацию 
Корякского округа, которая фактически не 
имела ни финансирования, ни полномочий.
По мнению авторов обращения, созда-

ние «нового гибридного монстра» повлечет 
не только дальнейшее сокращение рабочих 
мест в округе и выезд оттуда высококвали-
фицированных специалистов, но и «полней-
шую оторванность исполнительной власти 
Камчатского края» от Корякии. Они подчер-
кивают, что «за все время существования 
Камчатского края никто так и не удосужил-
ся заняться законодательным и финансовым 
наполнением „особого статуса“ Корякского 
округа», а единственным звеном, связывав-
шим округ с далеким правительством Кам-
чатки, оставалась окружная администрация.

Северяне требуют от властей обеспече-
ния особого статуса Корякии «в позитивном 
русле, с заявленным при объединении уско-
рением социально-экономического разви-
тия, повышением уровня жизни населения, 
а не путем оптимизаций, сокращений и лик-
видаций». «Мы не видим никакой реальной 
помощи как субъект с особым статусом, на-
оборот — власти региона всеми силами как 
будто стремятся стереть память о том, что 
на севере Камчатки существует Корякский 
округ. И если власть будет продолжать игно-
рировать наши голоса, мы будем вынужде-
ны инициировать референдум о выходе из 
состава края»,— говорится в обращении.

Председатель ассоциации «Корякия» и од-
на из авторов обращения Зоя Архангельская 
рассказала „Ъ“, что ранее северяне уже писа-
ли президенту Владимиру Путину, но в ответ 
получили формальную отписку из краевой 
администрации. «Мы не устраиваем бунт, 
мы готовы и хотим работать вместе с влас-
тью над решением проблем округа. Но сегод-

ня реально обеспокоены тем, что с нами ни-
кто не советуется перед тем, как принимать 
такие важные решения»,— посетовала она.

Депутат краевого парламента и урожен-
ка округа Татьяна Романова, голосовавшая 
за новую структуру правительства, призна-
лась „Ъ“, что ожидала конфликта: «Когда 
принимаете какое-то решение по Корякско-
му округу, нужно обязательно советоваться 
с людьми. А новый губернатор за полгода да-
же не встретился с Ассоциацией КМНС».

В правительстве Камчатки поводов для 
беспокойства не видят. «Про особый ста-
тус Корякии никто не забыл, как раз наобо-
рот,— заверил „Ъ“ врио вице-губернатора 
Павел Ясевич.— Создание нового министер-
ства, собственно, и запланировано исходя из 
особого статуса округа. У нас это будет един-
ственное министерство, которое будет зани-
маться развитием конкретной территории. 
И это должен делать именно орган исполни-
тельной власти, который в силу своих пол-
номочий и возможностей сможет коорди-
нировать деятельность иных органов в ча-
сти развития округа». Вместе с тем чиновник 
признал, что «на сегодня в бюджете отдель-
ных строчек по развитию округа не предус-
мотрено», но власть «над этим работает».

Корякский округ расположен на севе-
ре Камчатки, занимая 60% площади полу-
острова. Центр округа Палана находится в 
851 км от Петропавловска-Камчатского. На-
земного транспортного сообщения в Коря-
кии практически нет: в местные поселки 
можно добраться лишь на вертолете либо 
морем в короткий период навигации. Жите-
ли в основном заняты в бюджетной сфере и 
в обслуживающих отраслях, а в строитель-
стве и рыбопереработке работают вахто-
вики. При этом население Корякии умень-
шается: в 1991 году там проживало около 
38 тыс. человек, в 2007 году — 23 тыс., а в 
2020-м — уже менее 16 тыс.

Гузель Латыпова, 
Петропавловск-Камчатский

Коряки напомнили о своем статусе
Бывший автономный округ грозит снова отделиться от Камчатки
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Апелляционный военный суд оставил в 
силе приговоры семерым антифашистам 
из Пензы, обвиняемым в создании сооб-
щества «Сеть» (признано террористиче-
ским, запрещено в РФ) и участии в нем. 
В общей сложности фигуранты пригово-
рены к 86 годам колонии строгого режи-
ма. Адвокаты называют апелляционный 
процесс «постановкой» и надеются на 
вмешательство ЕСПЧ. Перед этим реше-
ние можно обжаловать в Верховном суде 
(ВС) РФ. Шансов на это фактически нет, 
считают эксперты, связывая пессими-
стичный прогноз с отсутствием подобной 
практики в ВС по делам о терроризме.

Апелляцию по делу «Сети» закрытый во-
енный суд Московской области рассматри-
вал с 2 сентября и 20 октября впервые про-
вел открытое слушание — выездное заседа-
ние в областном суде Пензы. Сначала колле-
гия судей выслушала последнее слово двух 
не успевших выступить ранее фигурантов 
— Максима Иванкина и Михаила Кулько-
ва. Затем, взяв два часа на решение, постано-
вила: приговоры семерым участникам дела 
«Сети» оставить в силе в полном объеме. Та-
ким образом, суд полностью поддержал по-
зицию прокурора.

Дело «Сети» началось в 2017 году и услов-
но может быть разделено на три эпизода: пи-
терский, московский и пензенский — в за-
висимости от того, где были задержаны фи-
гуранты (11 человек) и где позднее суды рас-
сматривали их дела. Семеро антифашистов 
из Пензы приговорены в феврале этого года 
в общей сложности к 86 годам колонии стро-
гого режима за создание террористического 
сообщества и участие в нем (ст. 205.4 УК РФ). 
Дмитрий Пчелинцев и Илья Шакурский, ко-
торых суд счел создателями и руководителя-
ми организации, получили 18 и 16 лет; Анд-
рей Чернов — 14 лет, Максим Иванкин — 13 
лет, Михаил Кульков — 10 лет, Василий Кук-
сов — 9 лет, Арман Сагынбаев — 6 лет.

Дело получило резонанс в 2018 году из-за 
сообщений Дмитрия Пчелинцева, Армана 
Сагынбаева и Ильи Шакурского о даче при-
знательных показаний под пытками, одна-
ко прокуратура этому «не нашла подтвержде-
ния». Дмитрию Пчелинцеву, Василию Куксо-
ву и Илье Шакурскому помимо создания тер-
рористической организации и участия в ней 
вменяли незаконное хранение огнестрель-
ного оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ), последнему 
— также взрывчатых веществ (ч. 1 ст. 222.1 УК 
РФ). Андрей Чернов, Максим Иванкин и Ми-
хаил Кульков обвинялись в покушении на 
производство или сбыт наркотиков в круп-
ном размере (ч. 4 ст. 228.1 вместе с ч. 3 ст. 30 
УК РФ). 21 февраля издание «Медуза» опубли-
ковало расследование, из которого следова-
ло, что несколько осужденных могут быть 
причастны к убийству двух человек. СКР по-
сле этого возбудил еще одно уголовное дело.

Дмитрий Пчелинцев при обжаловании 
приговора указывал, что обвинение постро-

ено на документах «Свод „Сети“» и «Съезд», 
обнаруженных в компьютере Ильи Шакур-
ского, однако правоохранители внесли в 
файлы изменения. По данным защиты, 
тому есть подтверждение в материалах дела: 
Илья Шакурский был задержан 17 октября 
2017 года, в тот же день изъяли компьютер, 
но файлы о якобы призывах к революции 
были изменены 30 октября. В жалобе Миха-
ила Кулькова указывалось, что из приговора 
суда первой инстанции следует, что он всту-
пил в «Сеть» в мае 2015 года, хотя до июля 
того же года находился на службе в армии. 
На изъятых у Армана Сагынбаева селитре и 
часах-будильниках (следствие считает, что 
он планировал использовать их для изготов-
ления взрывного устройства) и найденном у 
Василия Куксова пистолете не обнаружено 
биологических следов обвиняемых.

Адвокат Дмитрия Пчелинцева Оксана 
Маркеева называет постановление апелля-
ционной инстанции «ожидаемым». «Колле-
гия не реагировала на ходатайства защиты 
и не прислушивалась к заявлениям адвока-
тов»,— говорит она. Адвокат Василия Куксо-
ва Александр Федулов назвал весь апелля-
ционный процесс «сказочной постановкой: 
прокуратура сразу отделалась заявлением, 
что приговор законный и назначенные сро-
ки — это нормально».

Адвокаты сообщили „Ъ“ о намерении обра-
щаться в ЕСПЧ и защищать доверителей «все-
ми доступными способами», к которым в том 
числе относится и Верховный суд РФ. Бывший 
адвокат Василия Куксова Анатолий Вахтеров, 
впрочем, считает, что в ВС у защиты нет шан-
сов, «есть небольшая надежда на ЕСПЧ, кото-
рый признает наличие пыток и рекоменду-
ет ВС РФ учесть это при вынесении решения».

Вынесенные ранее по делу «Сети» приго-
воры в Санкт-Петербурге с точки зрения суда 
подтверждают существование террористиче-
ского сообщества, считает Алексей Добрынин, 
управляющий партнер санкт-петербургского 
офиса коллегии адвокатов Pen & Paper. «При-
говор от 20 октября стал для суда последним 
кусочком пазла в этом большом деле,— пояс-
нил он „Ъ“.— С учетом сложившейся судебной 
практики вероятность отмены приговора в та-
ких случаях невелика. Показательно суровые 
наказания говорят об установке на жесткое 
преследование фигурантов этого дела».

В декабре прошлого года, напомним, «Ме-
мориал» признал фигурантов пензенской 
«Сети» политическими заключенными. Со-
трудник программы «Мемориала» по под-
держке политзэков юрист Игорь Гуковский 
называет «практически нулевой» практи-
ку ВС по изменению приговоров в террори-
стических делах. «После первого приговора 
в феврале общественный резонанс вокруг 
дела „Сети“ явно ослаб. В том числе поэтому 
я не вижу шансов на отмену приговора в Вер-
ховном суде»,— сказал он.

Мария Старикова;  
Сергей Петунин, Саратов

У «Сети»  
не сдвинулись сроки
Приговор фигурантам громкого дела 
о террористическом сообществе 
устоял в апелляции

Иск на рекордную в истории российской 
Генпрокуратуры сумму в 32 млрд 540 млн 
718 тыс. руб. удовлетворил во вторник 
Гагаринский райсуд Москвы к экс-минис-
тру «Открытого правительства» Михаилу 
Абызову и пяти кипрским офшорам, на-
ходившимся, по версии надзора, под его 
контролем. Защита обжалует судебное 
решение, отмечая, что ни один из мно-
гочисленных доводов в пользу ответчи-
ка услышан не был. Суд, отмечают пред-
ставители ответчика, тоже установил 
рекорд, всего через восемь часов разби-
рательства по существу конфисковав ак-
тивы, с которыми господин Абызов при-
шел на работу в правительство.

Судья Елена Черныш удовлетворила за-
явленный заместителем генпрокурора Вик-
тором Гринем иск к Михаилу Абызову, а так-
же компаниям Vantroso Trading Ltd, Lisento 
Investments Ltd, Besta Holdings Limited, 
Kullen Holdings Limited, Alinor Investments 
Limited, зарегистрированным в 2007-2009 
годах на Кипре. По итогам восьмичасового 
заседания она огласила резолютивную часть 
решения, полностью соответствующую тре-
бованиям надзора.

По его версии, в 2011 году кипрские ком-
пании, подконтрольные господину Абызо-
ву, вошли в состав акционеров ОАО «Сибир-
ская энергетическая компания» (СИБЭКО), 
которым он владел.

В связи с назначением в 2012 году совет-
ником президента России, а затем минист-
ром «Открытого правительства» господин 
Абызов, говорилось в иске, должен был пре-
кратить предпринимательскую деятель-
ность и передать свои активы в доверитель-
ное управление, а также отчитываться о со-
стоянии имущества и доходах.

Однако чиновник, сообщая об официаль-
ных доходах в правительстве и средствах, 
полученных от участия в ЗАО «Промышлен-
ные технологии» и ООО «Ру-ком», как считает 
надзор, скрывал, что владел и управлял ОАО 
СИБЭКО, а также офшорами. Тайное управ-
ление активами он, по версии истца, осу-
ществлял «в период нахождения у власти», 
то есть до 2018 года.

Осуществляя надзор за расследованием 
уголовного дела в отношении экс-минист-
ра, который обвиняется в том числе в орга-
низации преступного сообщества, хищени-
ях и отмывании, а также в незаконном уча-
стии в предпринимательской деятельности 
(ст. 210, 159, 174 и 289 УК РФ), Генпрокуратура 
установила, что в апреле 2017 года господин 
Абызов решил продать акции СИБЭКО, сам 
нашел покупателей, а именно АО «Хакасская 
сервисно-ремонтная компания» (ХСРК) и АО 
«Кузбассэнерго», чьи функции единоличного 
исполнительного органа осуществляло ООО 
«Сибирская генерирующая компания» (СГК).

С апреля 2017 по февраль 2018 года го-
сподин Абызов, используя, как говорилось в 
иске, свой статус и авторитет министра, при-

нимал участие в переговорах с представите-
лями СГК и ПАО «Совкомбанк», через кото-
рый затем была проведена сделка.

7 февраля 2018 года в Лимасоле номиналь-
ные директора кипрских компаний, дей-
ствующие в интересах министра, заключи-
ли с ХСРК и «Кузбассэнерго» два договора ку-
пли-продажи акций СИБЭКО, по которым 
на их счета, открытые в Совкомбанке, в те-
чение двух дней поступили 32 млрд 515 млн 
710 тыс. 920 руб. Эти средства Генпрокуратура 
считает незаконным доходом господина Абы-
зова и подконтрольных ему компаний. Затем 
по указанию чиновника на часть выручен-
ных средств офшоры приобрели €268 млн, 
которые были размещены на счетах Совко-
мбанка. В дальнейшем €172,5 млн были по-
трачены на приобретение облигаций Герма-
нии, а еще €88 млн переведены на счета оф-
шоров в кипрский филиал Промсвязьбанка 
и латвийский Rigensis Bank AS. Отметим, что 
данные действия господина Абызова в рам-
ках уголовного дела Следственный комитет 
РФ (СКР) признал отмыванием. Сейчас экс-
министр и его предполагаемые сообщники 
знакомятся с материалами дела.

Генерала из Генпрокуратуры Сергея Бочка-
рева, ранее добившегося конфискации акти-
вов на 9 млрд руб. у экс-сотрудника МВД Дмит-
рия Захарченко и его близких, итог разбира-
тельства в Гагаринском райсуде, где он пред-
ставлял сторону истца, полностью устроил.

Представлявший ответчика адвокат 
Юлий Тай назвал „Ъ“ вынесенное решение 
необоснованным и незаконным. По его сло-
вам, господин Абызов пришел в правитель-
ство долларовым миллионером, покинув его 

с существенными финансовыми потерями, 
а теперь остался без всего. Может, следующе-
му бизнесмену, который решит пойти в чи-
новники, лучше сразу отдать свои активы го-
сударству, а не в доверительное управление, 
как господин Абызов, отметил господин Тай.

Защита экс-министра, участвовавшего в за-
седании в режиме видеосвязи из СИЗО, зная о 
том, что журналистов из-за ограничений, вве-
денных в судах в связи с пандемией корона-
вируса, на него не пустят, ходатайствовала о 
проведении видеотрансляции слушаний в 
интернете, но ей было отказано. «Судья факти-
чески отклонила все наши ходатайства, в том 
числе о ее отводе»,— отметил господин Тай. 

Он рассказал, что господин Бочкарев все-
го пару минут выступал в поддержку иска, 
а все остальное время защита и сам Михаил 
Абызов пытались объяснить судье необосно-
ванность заявленных к экс-министру требо-
ваний. Однако, отметил он, ни один довод 
услышан не был. 

Интересно, что если на разбирательст-
во с недекларированными активами экс-со-
трудника ФСБ Кирилла Черкалина, призна-
вавшего свою вину, суд потратил пять заседа-
ний, то в случае с Михаилом Абызовым хва-
тило и двух, одно из которых было фактиче-
ски техническим. Причем, по словам защит-
ника, активы экс-министра арестовывались 
трижды. В самом начале расследования, ког-
да господину Абызову еще вменялось в вину 
хищение, потом, когда его обвинили в неза-
конном участии в предпринимательской де-
ятельности, а еще раз обеспечительные меры 
были приняты в Гагаринском суде. Происхо-
дившее в нем господин Тай сравнил с извест-
ным романом «Процесс» Франца Кафки.

Николай Сергеев

В деле Михаила Абызова  
поставлены два рекорда
Его активы на небывалую сумму  
конфисковали с беспрецедентной скоростью

Следователи ФСБ России предъ-
явили  обвинение в окончатель-
ной редакции бывшему советни-
ку председателя Следственного 
комитета России (СКР) Алексан-
дра Бастрыкина генерал-лей-
тенанту юстиции Михаилу Муз-
раеву. Он обвиняется в том, что 
в бытность главой управления 
СКР Волгоградской области ор-
ганизовал теракт в отношении 
местного губернатора Андрея Бо-
чарова, а также совершил другие 
преступления. В ближайшие дни 
обвиняемый, остающийся дейст-
вующим сотрудником следствен-
ных органов, намерен дать раз-
вернутые показания, в которых 
хочет доказать свою невинов-
ность. Господин Музраев счита-
ет себя жертвой мести недобро-
желателей из спецслужб за свою 
добросовестную профессио-
нальную деятельность.

Как сообщил „Ъ“ один из адвока-
тов Михаила Музраева Владимир Се-
менцов, обвинение в окончательной 
редакции сотрудники следственно-
го управления ФСБ предъявили его 
подзащитному в минувший поне-
дельник. По его словам, суть претен-
зий осталась прежней, а поменялись 
лишь формулировки. Экс-советника 
главы СКР по особым поручениям, 
который до сих пор числится дейст-
вующим сотрудником ведомства в 
звании генерал-лейтенанта, по-преж-
нему обвиняют в терроризме, злоу-
потреблении должностными полно-
мочиями и незаконном хранении 
патронов (ст. 205, ст. 285 и ст. 222 УК 
РФ). «При этом следователи наконец 
согласились с нашей просьбой, оз-
вученной еще в январе этого года,— 
провести подробный допрос Михаи-
ла Кандуевича»,— отметил господин 
Семенцов, подчеркнув, что перед 

этим мероприятием ему необходи-
мо будет окончательно согласовать с 
подзащитным позицию. Сделать это, 
по его словам, крайне непросто, пото-
му что, как уже рассказывал „Ъ“, про-
ход в СИЗО «Лефортово», где содер-
жится генерал-лейтенант СКР, строго 
лимитирован. С одной стороны, уже-
сточены меры безопасности в связи 
с новым всплеском пандемии, с дру-
гой — кабинеты для свиданий, по не-
которым данным, заняты сотрудни-
ками СКР, которые там проводят про-
цедуру ознакомления находящихся в 
изоляторе заключенных с материала-
ми другого уголовного дела. В резуль-
тате лишь один-два адвоката по дру-
гим делам имеют возможность по-
пасть к подзащитным на свидание. 
Однако, как пояснил Владимир Се-
менцов, следователи обещали пой-
ти навстречу, и уже на днях Михаил 
Музраев собирается подробно изло-
жить свою позицию, предварительно 
это порядка 70 листов убористого тек-
ста. Затем, по предположению защи-
ты, в конце этого месяца будет офици-
ально объявлено об окончании пред-
варительного расследования, и в со-
ответствии со ст. 217 УПК РФ начнет-
ся процедура ознакомления с собран-
ными следователями материалами, 
которых насчитывается порядка 70 
томов. По некоторым данным, зна-
чительная часть из них — результаты 
различных экспертиз, а также опи-
сание преступлений, совершенных 
другими лицами, не имеющее непо-
средственного отношения к Михаи-
лу Музраеву. Как отметил господин 
Семенцов, его подзащитный ранее 
перенес инфаркт и инсульт, «живет 
на таблетках», но тем не менее «дер-
жится очень бодро» и даже не жалует-
ся на здоровье. «Он настаивает на сво-
ей полной невиновности и уверен, 
что его уголовное преследование — 

это месть со стороны недоброжелате-
лей из числа сотрудников спецслужб 
за его профессиональную деятель-
ность»,— заявил адвокат.

Напомним, что, согласно версии 
обвинения, осенью 2016 года с це-
лью оказать давление на действую-
щего губернатора Волгоградской об-
ласти Андрея Бочарова и фактиче-
ски взять его под свой контроль Ми-
хаил Музраев организовал поджог за-
городного дома чиновника. Это зада-
ние он якобы поручил своему знако-
мому предпринимателю Владимиру 
Зубкову, который, в свою очередь, пе-
редоверил его бывшему директору 
Центрального рынка Волгограда Ев-
гению Ремезову. Последний же, как 
считают в ФСБ, подыскал четверых 
непосредственных исполнителей. 
Впрочем, поджог толком не удался: 
никто не пострадал, и даже имущест-
во осталось в относительной сохран-
ности. Все предполагаемые участни-
ки преступления были задержаны, а 
поджигатели, часть из которых пош-
ла на сделку с правосудием, даже осу-
ждены. Как сообщал „Ъ“, они полу-
чили весьма внушительные сроки 
лишения свободы, но в основном за 
другие преступления, никак не свя-
занные с поджогом губернаторского 
особняка. Надо отметить, что Влади-
мир Зубков категорически отрицает 
свою вину, в отличие от господина Ре-
мезова, который дал признательные 
показания, на которых, как предпо-
лагают защитники других фигуран-
тов дела, и строится целиком обви-
нение. Впрочем, подробностей адво-
каты не раскрывают, так как связаны 
подпиской о неразглашении данных 
предварительного следствия, а пол-
ная ясность наступит, по их словам, 
после того, как они изучат материа-
лы уголовного дела.

Сергей Сергеев

Генерал СКР  
хочет объясниться с чекистами
Михаил Музраев намерен  
дать развернутые показания по своему делу

Как стало известно „Ъ“, несмо-
тря на все принимаемые вла-
стями меры, продолжа ются 
масштабные махина ции при 
 строительстве космодрома Вос-
точный и его объектов. Следст-
венный  комитет России (СКР) 
возбудил уголовное дело о злоу-
потреблениях главного инспекто-
ра 119-го отдела государственно-
го архитектурно-строительного 
надзора (ГАСН) Минобороны 
Дмитрия Фоминцева,  который, 
как полагает следствие, за пере-
ход вместе с супругой на более 
высокооплачиваемую работу в 
амурский филиал Центра эксплу-
атации объектов наземной кос-
мической инфраструктуры (АО 
ЦЭНКИ) закрыл глаза на три недо-
строенных объекта космодрома. 
Предполагаемый ущерб превы-
сил полмиллиарда рублей.

Уголовное дело в отношении 
главного инспектора 119-го отде-
ла ГАСН Минобороны РФ 46-летне-
го Дмитрия Фоминцева следствен-
ное управление СКР по Амурской 
области возбудило по ч. 1 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями) и ч. 1 ст. 292 (слу-
жебный подлог). В основу расследо-
вания легли материалы проверки 
сдачи в эксплуатацию трех водоза-
борных сооружений. Одно из них 
предназначено для водоснабжения 
комплекса производства и хране-
ния компонентов ракетного топли-
ва; второе — для обеспечения водой 
восточного командно-измеритель-
ного пункта и станции «Промыш-
ленная №1», третье — для питьево-
го и противопожарного водоснабже-
ния города Циолковский.

Проверяющими было установле-
но, что, несмотря на заявленную го-
товность объектов к работе, они фак-

тически не функционируют до сих 
пор. Хотя, согласно проекту, запу-
стить их собирались сначала в мар-
те этого года, однако рабочие не уло-
жились в сроки, и их перенесли на 1 
октября этого года.

Следует отметить, что право-
преемником упраздненного «Даль-
спецстроя» по завершению строи-
тельства, в частности, стартового и 
технического корпусов, а также во-
дозаборных сооружений Восточно-
го стало АО ЦЭНКИ, а функции над-
зора за строительством и приемки 
объектов были возложены на ГАСН 
Минобороны.

По результатам проверки, как 
следует из документов, имеющихся 
в распоряжении „Ъ“, следствие при-
шло к выводу о том, что господин 
Фоминцев намеренно закрывал гла-
за на допущенные нарушения стро-
ительных норм, технических регла-
ментов, требования проектной до-
кументации, составлял фальшивые 
заключения на построенные соору-
жения, а также акты проверок, воз-
ложенных на него служебными обя-
занностями. В ходе предваритель-
ного следствия выяснилось, что го-
сподин Фоминцев, назначенный 
для осуществления надзора за стро-
ительством объектов в ЗАТО Угле-
горск, вносил в акты проверок заве-
домо ложные сведения о том, что все 
три водозаборных сооружения яко-
бы в полной мере отвечают строи-
тельным нормам и регламентам. По 
версии следствия, действиями глав-
ного инспектора при этом были су-
щественно нарушены требования 
безопасности сооружений в случае 
возникновения чрезвычайных си-
туаций как человеческого, так и тех-
ногенного характера. Как полагает 
следствие, он не должен был прини-
мать эти объекты.

Во вторник по ходатайству след-
ственного управления СКР Благове-
щенский городской суд избрал го-
сподину Фоминцеву меру пресече-
ния в виде содержания под стражей 
на два месяца.

Источник „Ъ“ в СКР не исключает, 
что в данном уголовном деле вскоре 
могут появиться и другие фигуран-
ты, в том числе из числа руководи-
телей амурского филиала АО ЦЭН-
КИ — космического центра «Восточ-
ный», которые якобы обещали го-
сподину Фоминцеву и его жене за то, 
что он закроет глаза на нарушения 
при строительстве водозаборных со-
оружений, должности в АО с ежеме-
сячной зарплатой в 500 тыс. руб. А 
пока, по версии следствия, предпо-
лагаемый ущерб, связанный с додел-
кой и переделкой объектов, состав-
ляет порядка 500 млн руб.

Оперативно получить коммента-
рии в АО ЦЭНКИ „Ъ“ не удалось. Со-
гласно данным, опубликованным на 
официальном сайте организации, в 
ноябре прошлого года глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин и гендирек-
тор ЦЭНКИ Андрей Охлопков запу-
стили технологическое оборудова-
ние для проведения пусконаладоч-
ных работ «под нагрузкой» на ком-
плексе водозаборных сооружений, 
предназначенном для хозяйствен-
но-питьевого и противопожарного 
водоснабжения жилищного фонда и 
котельной города Циолковский. Тог-
да же отмечалось, что на космодроме 
Восточный работает водозаборное 
сооружение, предназначенное для 
снабжения водой стартового и техни-
ческого комплексов ракеты-носите-
ля «Союз» для хозяйственно-бытовых 
нужд и пожаротушения. Строительст-
во же остальных водозаборов, отме-
чалось в сообщении, заканчивается.

Юрий Сюн

И слышен нам  
не рокот водовода
Принявший на «Восточном» недоделки на 500 млн 
рассчитывал на зарплату в 500 тыс.

У Михаила Абызова забрали все   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) че-
тырьмя голосами против трех постановил, что 
православный обряд освящения класса в гриба-
новской сельской школе (Воронежская область) 
не нарушил право на свободу мысли, совести и ре-
лигии семилетнего Давида Перова. Сына проте-
стантского пастора, как указывалось в жалобе, 
одноклассники заставляли целовать распятие и по-
били за отказ креститься по православной тради-
ции. Страсбургский суд, впрочем, назвал церемо-
нию незначительным разовым мероприятием без 
идеологической окраски. 

Жалоба семьи Перовых, решение по которой ЕСПЧ 
опубликовал 20 октября, касалась событий 2007 года. 
В сентябре семилетний Давид Перов пошел в первый 
класс школы в селе Грибановка. Его отец, протестантский 
пастор из церкви «Содружество Христа», предупредил учи-
теля о том, что мальчик является протестантом. Однако тот 
не поставил семью первоклассника в известность о запла-
нированном на 3 сентября обряде освящения класса. Его 
организовали родители одноклассников Давида.

Обряд провел настоятель местного храма. В течение 20 
минут он раздавал бумажные иконы, сопровождая про-
цедуру молитвами, после чего предложил детям целовать 
распятие и окропил парты святой водой. По словам роди-
телей Давида, мальчик испытывал глубокое беспокойст-
во во время молебна. Кроме того, одноклассники застав-
ляли его целовать распятие и даже якобы избили за то, что 
он не крестился по православной традиции.

В тот же день родители пожаловались в прокуратуру, ко-
торая признала нарушение конституционных прав Давида 
на свободу вероисповедания. Родители мальчика попыта-
лись возместить моральный ущерб, понесенный в ходе об-
ряда, обратившись в райсуд. В удовлетворении их граждан-

ского иска к школе было отказано. Суд обосновал решение 
тем, что обряд проводился вне школьных часов, мальчик 
был лишь свидетелем молебна, а насилие над ним не было 
подтверждено ничем, кроме заявления родителей.

В итоге семья пожаловалась в ЕСПЧ. При рассмотре-
нии дела Перовых против России Страсбургский суд че-
тырьмя голосами против трех постановил, что нарушения 
Конвенции по правам человека о свободе мысли в обряде 
освящения класса не было. Суд, в частности, установил, 
что церемония являлась незначительным разовым меро-
приятием без какой-либо идеологической окраски. Так-
же ЕСПЧ констатировал ошибку школьного учителя, кото-
рую исправили конкретными решениями и санкциями.

Представлявшая семью Перовых в суде адвокат Оль-
га Гнездилова пояснила „Ъ“, что в особом мнении судьи 
ЕСПЧ указали, что школа не выполнила свои обязаннос-
ти по соблюдению религиозного нейтратилета и что свя-
щенник раздавал бумажные иконки, которые дети долж-
ны были забрать домой. Этот аспект церемонии может 
иметь более продолжительное воздействие, чем молитва, 
использование кадила и окропление святой водой. «Без-
условно, обряд освящения класса не является единичной 
ошибкой грибановский школы,— уверена госпожа Гне-
здилова.— Мы видим, что это системная проблема, по-
пытки привести религию в школы происходят в России 
повсеместно. Часто родители не готовы идти на конфликт 
и вынуждены мириться с обрядами, даже вопреки собст-
венным убеждениям. Печально, что суд не встал на защи-
ту свободы школы от любой религии».

Ольга Гнездилова полагает, что тот факт, что постанов-
ление принято с перевесом в один голос, дает делу пер-
спективы в Большой палате ЕСПЧ. Решение может быть 
обжаловано в течение трех месяцев.

Сергей Иванов, Воронеж

Пастор не смог доказать 
притеснений от батюшки
ЕСПЧ отказал воронежским протестантам 
по делу об ущемлении веры

В Уголовном суде Парижа прош-
ло первое судебное разбира-
тельство по существу дела рос-
сиянина Александра Винника, 
арестованного в Греции и выдан-
ного Франции, где ему грозят де-
сятилетний тюремный срок и по-
следующая выдача в США. Его 
подозревают в создании про-
грамм-вымогателей, отмыва-
нии денег и участии в преступном 
сообществе. Все эти обвинения 
Александр Винник в суде кате-
горически отверг. Рассказыва-
ет корреспондент „Ъ“ в Париже 
Алексей Тарханов.

Новое многоэтажное здание уго-
ловного суда в 17-м округе Парижа 
находится сейчас под усиленной 
охраной: здесь судят сообщников 
убийц сотрудников Charlie Hebdo. 
Второй полицейский заслон встре-
чает меня на пороге зала на шестом 
этаже, где судьи впервые смогут вы-
слушать версию россиянина Алек-
сандра Винника по существу предъ-
явленных ему обвинений. До это-
го на допросах он по совету защиты 
хранил молчание, а на заседаниях 
рассматривались процедурные во-
просы и условия содержания госпо-
дина Винника под стражей. Во мно-
гом адвокатам удалось их улуч-
шить — подозреваемого перевели 
из тюрьмы Френ в более удобную ка-
меру парижской тюрьмы Санте, од-
нако до сих пор он лишен возмож-
ности видеть своих близких: мать, 
двоих детей и тяжелобольную жену. 
Сначала этому противились следова-
тели, теперь этому мешает санитар-
ное ЧП в Европе.

В небольшом зале справа от судьи 
разместились прокурор и предста-
вители пострадавших, с левой сторо-
ны — адвокаты, а за их спиной в за-
стекленном боксе — сам 41-летний 
Александр Винник, худой, коротко 
стриженный, с завязанной на лице 
медицинской маской, в черной ру-
башке Nike. По сторонам находятся 
сменяющиеся судебные приставы 
и охраняющие заседание полицей-
ские. В центре зала работает худож-
ник, он готовит зарисовки с процес-
са, которые наутро проиллюстриру-
ют статьи о процессе.

Интерес к делу Винника велик. 
«Русского хакера» подозревают в вы-
могательстве с помощью якобы рас-
пространенного им вируса Locky, 
а также в отмывании криптовалю-
ты в сетях приписываемой Винни-
ку биржи ВТС-е. Следователи счита-
ют, что от его деятельности в 2016–
2018 годах во Франции пострадало 
200 компаний, организаций и част-
ных лиц. Ну а за этими конкретными 
обвинениями могут прятаться и ин-
тересы иностранных правительств. 

Как напоминает, в частности статья 
в Le Figaro, американцы высказыва-
ют подозрение, что часть тех $4 мл-
рд, которые прошли через BTC-e, осе-
ла в фондах российских силовиков 
и, следовательно, Винник мог быть 
«кошельком» российской разведки. 
Отчасти это объясняет деятельное 
участие в его поисках и аресте аме-
риканских спецслужб.

Позиция защиты, напротив, 
заключается в том, что господи-
ном Винником манипулировали. 
«Он простой трейдер, а ни в коем 
случае не мозг, администратор или 
основатель биржи криптовалют, ко-
торая служила для отмывки миллио-
нов, а то и миллиардов евро»,— гово-
рит защитник россиянина, член Па-
рижской коллегии адвокатов Фреде-
рик Бело. Можно порадоваться, что 
скромного россиянина защищает 
и международная команда опытней-
ших адвокатов, и государственные 
чиновники РФ. В сентябре уполно-
моченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова обратилась 
с просьбой о смягчении меры пре-
сечения к министру юстиции Фран-
ции Эрику Дюпон-Моретти, а на ка-
ждом судебном заседании присутст-
вует заведующий консульским отде-
лом посольства России во Франции 
Алексей Попов. Дело освещают все 
российские СМИ во Франции, шта-
тивы операторов при входе в зал сто-
ят таким же строем, как и полицей-
ские агенты. Среди защитников Вин-
ника — греческий адвокат Зои Кон-
стантопулу, известный политик, 
бывший спикер парламента Греции, 
а также французы Ариана Зимра 
и Фредерик Бело. Российский адво-
кат Тимофей Мусатов, начинавший 
это дело, трагически погиб в Москве, 
случайно упав с лестницы, теперь 
в России дело ведет другая адвокат-
ская контора.

Адвокаты на процессе немедлен-
но перешли к атаке. Зои Константо-
пулу критиковала вопросы судьи, 
выступая с уточнениями и протеста-
ми в течение всего допроса Алексан-
дра Винника. Она потребовала, что-
бы в начале заседания были зачита-
ны не только обвинения, предъявля-
емые ее подзащитному, но и полный 
список якобы пострадавших от него 
лиц и организаций. Судья вынужде-
на была огласить дважды имеющий-
ся в деле список атакованных Locky: 
от частных лиц, адвокатских кон-
тор, архитектурных мастерских, об-
щества ветеранов войны, рестора-
нов до муниципалитетов, агентст-
ва France-Presse, Театра им. Жерара 
Филиппа, Археологического музея. 
С переводом это заняло больше часа, 
вызвав недовольство стороны обви-
нения: «пытаются выиграть время».

Затем Зои Константопулу хода-
тайствовала о возвращении дела 
в связи с несоблюдением установ-
ленных во французском законе сро-
ков рассмотрения. Эту атаку париро-
вала прокурор, напомнив, что защи-
та апеллирует к «устаревшим прави-
лам», и предъявив изменения в за-
конах, внесенные в 2019–2020 годах. 
После этого спор зашел о свидетеле 
защиты, некоем Давиде Накаше. Об-
винение было против его участия 
в процессе. Гречанка же яростно на-
стаивала на том, что Александр Вин-
ник имеет право приглашать свиде-
теля в свою пользу, мотивируя это 
статьями Европейской конвенции 
по правам человека.

Кроме того, адвокат ходатайство-
вала об истребовании новых дока-
зательств, не переданных француз-
ской юстиции Грецией. Она напом-
нила, что у ее подзащитного были 
изъяты при аресте телефон и ком-
пьютер. В них следователи якобы 
нашли следы, ведущие к Виннику 
как к организатору преступлений, 
но сам обвиняемый был лишен воз-
можности прибегнуть к этим дан-
ным, чтобы доказать свою невинов-
ность. Госпожа Константопулу пере-
дала судьям копию письма амери-
канской прокуратуры, которая ре-
комендовала не давать обвиняемо-
му и защитникам полный доступ 
к источникам информации.

Перейдя к допросу обвиняемого, 
судья попыталась прояснить как лич-
ность Винника, так и его роль в бир-
же ВТС-е. Александр Винник через 
переводчика категорически отказал-
ся признать себя виновным по всем 
пунктам. Он назвал себя простым 
«оператором» биржи, получавшим 
в месяц €10 тыс., и мотивировал на-
личие множества своих почтовых ак-
каунтов системой работы биржи, где 
они открывались под соответствую-
щие им операции. Все это и вправду 
заставляло задуматься о том, кто и за-
чем создал такую законспирирован-
ную платформу обмена валют. Алек-
сандр Винник отверг свою причаст-
ность к созданию Locky, мотивировав 
это, в частности, тем, что не в состоя-
нии, не имея специального образо-
вания, написать столь сложную ком-
пьютерную программу. По поводу 
изъятых у него электронных средств 
он подчеркнул, что они принадлежа-
ли не ему, а бирже ВТС-е, то есть его 
работодателям, имена и личности ко-
торых он не знает. Это, вероятно, от-
кроет возможность защите говорить, 
что найденные в телефоне и компью-
терах следы предосудительных опе-
раций могут вести к предыдущим 
пользователям, а то и были добавле-
ны специально, чтобы подставить 
их подзащитного.

Александра Винника 
привязывают к вирусу
В Париже начали слушать по существу 
дело «русского хакера»

Правительство не поддержало 
законопроект о поправках к Се-
мейному кодексу, представлен-
ный в июле 2020 года сенато-
ром Еленой Мизулиной и шестью 
ее коллегами. В основе попра-
вок лежал принцип презумпции 
добросовестности родителей, 
и в правительстве сочли, что 
в случае принятия закона могут 
быть ущемлены права и интере-
сы детей. Мнение правительства 
стало неожиданным для госпожи 
Мизулиной, которая напомнила, 
что, согласно обновленной Кон-
ституции, оно должно защищать 
институт семьи и традиционные 
семейные ценности. Во вторник 
также стало известно об отри-
цательном отзыве на документ 
со стороны Совета по правам че-
ловека при президенте (СПЧ).

О позиции правительства Елена 
Мизулина узнала в ходе своей пресс-
конференции утром во вторник 
и сначала усомнилась в «правдиво-
сти информации». «Заседание комис-
сии по законопроектным предложе-
ниям было вчера, никаких отзывов 
на наш законопроект не принято, 
мне о таком неизвестно. Я не увере-
на, что сегодня специально собра-
лась законопроектная комиссия пра-
вительства, чтобы принять отрица-
тельный отзыв на наш пакет»,— ска-
зала она. «Жаль, если правительство 
пойдет по этому пути,— продолжи-
ла сенатор.— На правительство Кон-
ституция возложила обязанность за-
щищать институт семьи и традици-
онные семейные ценности».

Напомним, 14 июля группа сена-
торов внесла в Госдуму пакет из трех 
законопроектов с поправками к Се-
мейному кодексу «в целях укрепле-
ния института семьи». Предполага-
лось, в частности, разрешить органам 
опеки забирать детей из семьи по ре-
шению суда о лишении родительских 
прав, а заодно вписать в кодекс запрет 
на однополые браки и браки с участи-
ем людей, сменивших пол. Послед-
ним также предлагается запретить 
усыновлять детей. В разработке зако-
нопроекта участвовали представите-
ли Минпросвещения, РПЦ и ряда уль-
траконсервативных родительских ор-
ганизаций. В то же время, например, 
совет при правительстве РФ в сфере 
попечительства в социальной сфере, 
который возглавляет вице-премьер 
Татьяна Голикова, несколько раз без-
результатно запрашивал у сенаторов 
текст проекта. Сразу после их появле-
ния с критикой поправок выступили 
эксперты «Общероссийского народ-
ного фронта» (ОНФ), отметившие воз-
можный «урон правам детей и семей» 
и риск потери статуса приемными 
родителями в связи с предложением 
считать критерием родительства ис-
ключительно кровную родственную 
связь. ОНФ также предупредил, что 
из-за поправок органы опеки не смо-
гут оперативно реагировать на сигна-
лы об опасности для детей. Президент 
организации «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам» Елена Альшанская от-
мечала, что в них нет «ни слова о же-
стоком обращении с детьми» в семьях.

«В случае принятия закона баланс 
прав и интересов в семье может быть 

смещен в сторону прав родителей»,— 
говорится в отрицательном отзыве 
правительства. Авторы отзыва счита-
ют, что «изменение оснований для ог-
раничений и лишений родительских 
прав не соответствует интересам ре-
бенка»; ряд понятий, которые вво-
дит законопроект, «носят неопреде-
ленный характер», а необходимость 
изменения понятийного аппарата 
и структуры действующего семейно-
го законодательства не обоснована.

Госпожа Мизулина возражает, что 
поправки «защищают право ребен-
ка на то, чтобы жить и воспитывать-
ся в родной семье», которое нынеш-
ним Семейным кодексом не предус-
мотрено, как и термина «родная се-
мья». «Там есть замещающие лица, 
приемные родители, суррогатная 
мать, кого только нет, но нет родите-
лей, кровных отца и матери»,— ска-
зала она. При этом сенатор не отри-
цает, что «презумпция добросовест-
ности всех родителей в осуществле-
нии родительских прав» — концеп-
туальный принцип поправок и по-
ра «отходить от устаревших, прину-
дительных и карательных мер по от-
ношению к семье».

Глава СПЧ Валерий Фадеев заявил 
во вторник, что «столь значительные 
изменения законодательства нельзя 
проводить впопыхах, без широкого 
экспертного и общественного обсу-
ждения». Госпожа Мизулина заявила, 
что «очень удивлена» изменением по-
зиции главы СПЧ, который, по ее сло-

вам, и раньше высказывал к поправ-
кам замечания, но в целом их хвалил 
за соответствие «международным 
стандартам». По словам сенатора, 
из 67 отзывов из регионов 57 — бы-
ли положительными, а резко отрица-
тельных оказалось лишь три. В защи-
ту поправок выступил и глава Патри-
аршей комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства иерей 
Федор Лукьянов, напомнив, что об-
новленная Конституция требует «по-
ворота законодательства в пользу се-
мьи», а поправки позволят «защитить 
российские семьи от произвола чи-
новников» и «минимизировать веро-
ятность разлучения ребенка с родите-
лем». Он потребовал также запретить 
в России услуги суррогатного мате-
ринства, но ему напомнили, что та-
кого пункта в поправках нет.

«Этот проект несет в себе серьез-
ные риски для детей, в первую оче-
редь для тех, кто оказывается на гра-
ни жизни и смерти в результате на-
силия в семье»,— заявила „Ъ“ госпо-
жа Альшанская. При этом она отме-
тила, что поправки фиксируют при-
оритет родственной опеки и добро-
вольную передачу опеки от родите-
ля без ограничения прав. Все осталь-
ное в проекте, по ее мнению, никак 
не улучшает ситуацию, а количест-
во уголовных дел в отношении роди-
телей «о неисполнении обязаннос-
тей или побоях» в случае их приня-
тия вырастет «в геометрической про-
грессии». Эксперт признает пробелы 
в действующем Семейном кодексе: 
«Да, нужно прописать, как переда-
вать ребенка бабушке, если мама от-
сутствует. Но для этого не нужно ли-
шать ребенка защиты закона».

Валерия Мишина

Правительство не стало  
выносить баланс из семьи
Законопроект Елены Мизулиной не получил поддержки

Роспотребнадзор и Росгидро-
мет должны к 1 ноября подгото-
вить перечень российских горо-
дов с самым высоким уровнем 
загрязнения воздуха. Такую за-
дачу поставила перед ведомст-
вами профильный экологический 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Пока нет речи, что список 
из 12 городов, в которых ранее 
президент РФ поручил снизить 
объем выбросов в атмосферу 
на 22% к 2024 году, будет скор-
ректирован, уточнили в прави-
тельстве. Впрочем, эксперты 
и чиновники неоднократно обра-
щали внимание, что города, по-
павшие в этот перечень, далеко 
не самые грязные в стране. 

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко, курирующая в правитель-
стве экологический блок, поручи-
ла Росгидромету и Роспотребнад-
зору до 1 ноября представить пере-
чень российских городов с самым 
высоким уровнем загрязнения воз-
духа. В тексте поручения (копия есть 
у „Ъ“) говорится, что в список долж-
ны быть включены те города, «в кото-
рых необходима реализация первоо-
чередных мер для улучшения качест-
ва атмосферного воздуха». 

Напомним, ранее Владимир 
Путин поручал к концу 2024 года 
не менее чем на 20% снизить выбро-
сы в атмосферу в Братске, Краснояр-
ске, Липецке, Магнитогорске, Мед-
ногорске, Нижнем Тагиле, Новокуз-
нецке, Норильске, Омске, Челябин-
ске, Череповце и Чите. Эта цель за-
креплена в федеральной програм-
ме «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология». В 2019 году был при-
нят закон, вводящий в России ме-

ханизм квотирования загрязняю-
щих атмосферу выбросов — экспе-
римент будет проводиться в упомя-
нутых 12 городах. 

Как пояснила „Ъ“ представитель 
вице-премьера Марта Галичева, по-
ка не идет речи о расширении пе-
речня городов в ФП «Чистый воздух» 
или, напротив, сокращении. Парал-
лельно с корректировкой этого ФП 
в нацпроекте «Экология» планиру-
ется и создание нового, в котором 
будут предусмотрены мероприятия 
по внедрению системы мониторин-
га окружающей среды. „Ъ“ подроб-
но сообщал об этом в сентябре: сис-
тема с открытым доступом позволит 
не только получать оперативные 
данные в режиме реального време-
ни от промышленных объектов, 
но и прогнозировать и моделиро-
вать изменения экосистем, послед-
ствия нанесенного им вреда или пе-
речень восстановительных работ. 
Пилотные запуски ГИС будут прове-
дены как раз в 12 городах с высоким 
уровнем загрязнения воздуха. 

По словам госпожи Галичевой, ви-
це-премьер просит у ведомств ана-
лиз для «долгосрочной работы». Это 
не отменяет работу по улучшению 
качества воздуха в городах—участ-
никах эксперимента к 2024 году. 

Эксперты и чиновники ранее не-
однократно указывали на некор-
ректность выбора городов с самым 
грязным воздухом. В Счетной пала-
те отмечали, что в 2018 году высо-
кий и очень высокий уровни загряз-
нения воздуха наблюдались в 46 го-
родах, среди них лишь 6 из 12 целе-
вых населенных пунктов. При этом, 
согласно проекту ежегодного эколо-
гического госдоклада Минприроды, 

объем выбросов в десяти из 12 го-
родов, включенных в майские ука-
зы президента, лишь вырос в прош-
лом году по сравнению с 2018 годом. 
Однако из этого же документа следу-
ет, что список российских городов 
с высочайшим уровнем загрязне-
ния атмосферы в 2019 году был дру-
гой — в нем из федерального проек-
та лишь Братск, Норильск, Новокуз-
нецк и Чита. 

Эксперты Общественного совета 
при Минприроды предлагают рас-
ширить ФП, включив 40 городов 
с очень высоким и высоким загряз-
нением воздуха (большинство ны-
нешних городов—участников про-
екта туда входят). Об этом говорит-
ся в докладе (есть у „Ъ“), который на-
правлен в Минприроды и Роспри-
роднадзор. При этом авторы предла-
гают исключить из перечня Медно-
горск, Липецк и Череповец, посколь-
ку там, по подсчетам общественни-
ков, уровень загрязнения атмос-
ферного воздуха скорректировался 
с «повышенного» до «низкого». 

В Минприроды „Ъ“ заявили, что 
сейчас идет работа над новым доку-
ментом и проводится экспертная 
оценка предложений. «Необходи-
мо будет прежде всего актуализи-
ровать целевые показатели проек-
та и уточнить перечень критериев 
списка городов, — заявили в пресс-
службе.— Критерии будут разрабо-
таны также с учетом рекомендаций 
Роспотребнадзора. Только после 
это мы сможем говорить о необхо-
димости внесения изменений в фе-
деральный проект и объемах до-
полнительного финансирования 
данных изменений».

Анна Васильева

В России найдут  
самые грязные города
К 1 ноября ведомства должны составить из них список 
с наибольшим уровнем загрязнения воздуха

Сенатору Елене Мизули-
ной странно слышать, 
что ее поправки к Семей-
ному кодексу  ущемляют, 
а не защищают права 
 детей и их родителей
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Обращение к Киеву и миру
Владимир Зеленский отчитался в Верховной раде о проделанной работе

Президент Украины Владимир 
 Зеленский во вторник  отчитался 
перед депутатами Верховной  рады 
об успехах за полтора года прав-
ления. В частности, себе в актив 
глава государства занес успехи 
в борьбе с COVID-19, установле-
ние режима прекращения огня 
в Донбассе, усиление военно-тех-
нического сотрудничества с зару-
бежными партнерами и укрепле-
ние обороноспособности страны. 
Среди анонсированных в ходе вы-
ступления планов — строительст-
во  Украиной двух военно-морских 
баз на Черном море. В Кремле уже 
дали понять, что такой шаг « может 
иметь негативные последствия 
для атмосферы стабильности 
в Черноморском регионе».

Свое ежегодное большое обраще-
ние к Раде господин Зеленский начал 
с шутки. «По QR-коду, который лежит 
перед вами, вы можете скачать это по-
слание,— обратился президент к депу-
татам.— Для тех, кто не умеет или счи-
тает, что это часть плана Билла Гейтса 
с чипированием населения, послание 
появится на официальном сайте пре-
зидента Украины». 

Затем президент перешел к теме, о 
которой, по его словам, «раньше ни-
кто не думал ни в мире, ни в Украи-
не» — пандемии и борьбе с ее послед-
ствиями. «Мы выбирали между дву-
мя сценариями — плохим и еще худ-
шим. Удар по экономике из-за каран-
тина или огромное количество боль-
ных и умерших. Конечно, мы выбра-
ли первый вариант»,— пояснил пре-
зидент. По его словам, в начале панде-
мии украинская медицина была в раз-
рухе (в частности, в упадке находилась 
система лабораторий, чувствовался 
дефицит медицинских средств), но за-
тем ситуация улучшилась. Так, прези-
дент напомнил, что повысил на 300% 
зарплату докторам, которые борются 
с вирусом. Говоря о вакцине, прези-
дент отметил, что вопрос ее поставок 
уже обсуждался с европейскими парт-
нерами. Тем самым украинский лидер 
опроверг слухи о том, что Киев собира-
ется закупать вакцину у Москвы. «Мы 
не раз доказывали, что когда украин-
цы сплочены, они могут победить ка-
кие угодно вирусы — хоть с Китая, хоть 
от восточного соседа»,— резюмировал 
Владимир Зеленский.

Затем президент обратился к во-
просу, который, по его словам, явля-
ется «самым главным» как для него, 
так и для всех украинцев — заверше-
нию войны в Донбассе и возвращению 
утраченного контроля над территори-
ями. К своим достижениям глава госу-
дарства причислил разморозку пере-
говоров «нормандской четверки» (Гер-
мания, Франция, Россия, Украина), воз-
вращение 136 военнопленных из РФ 
и самопровозглашенных республик, 
а также соблюдение режима тишины 
уже 86 дней подряд. Он отметил, что в 
этом плане важной была помощь меж-
дународных партнеров. «Евросоюз, 
США, Канада, Великобритания, Тур-
ция и другие наши партнеры продле-
вают утвержденные ранее и вводят но-
вые санкции (против РФ.— „Ъ“)»,— на-
помнил господин Зеленский.

Говоря о Донбассе, он акцентировал 
внимание на запуске там украинско-
го телеканала «Дом». «Мы хотим, чтобы 
люди знали правду про Украину от Ук-
раины, а не от (российского телеведу-
щего Дмитрия.— „Ъ“) Киселева»,— ска-

зал президент. Кроме того, он расска-
зал, что в среду 120 депутатов от прези-
дентской фракции «Слуги народа» пое-
дут на восток Украины: «Не в Турцию, 
не на Мальдивы, как когда-то. Депута-
ты поедут на передовую». Другой анонс 
— пакет законов о переходном перио-
де после реинтеграции Донбасса. Во-
первых, как отметил господин Зелен-
ский, необходима амнистия военно-
пленных, во-вторых — региону, кото-
рый «больше всего пострадал от рос-
сийской агрессии», нужны особые эко-
номические условия. Они будут вклю-
чать в себя «налоговые и таможенные 
преференции, страхование военно-по-
литических рисков для инвесторов, ар-
битраж за международными стандарта-
ми». По сути, речь идет об учреждении 
свободной экономической зоны, во-
прос о необходимости создания кото-
рой Владимир Зеленский вынес на все-
народное голосование 25 октября.

Для возвращения же Крыма, по 
словам главы государства, Киев ищет 
«новые действенные инструменты». 
«Мы создаем формат „Крымская плат-
форма“. Это координация между-
народных усилий для защиты прав 
крымчан и деоккупации полуостро-
ва»,— поделился он.

Ключевое внимание в своей речи 
президент уделил вопросу обороно-
способности. «Мир в Украине не зна-
чит, что мы перестанем заботиться об 
армии»,— подчеркнул украинский ли-
дер, будто бы отвечая на критику сво-
его главного оппонента — экс-прези-
дента Петра Порошенко, который счи-
тал восстановление армии своим глав-
ным достижением. Владимир Зелен-
ский заверил: финансирование во-
енной сферы в 2021 году останется 
как минимум на уровне этого года — 
117 млрд гривен (321 млрд руб.). «То 

есть на 15 млрд гривен больше, чем в 
эпоху билбордов про армию. Да, у нас 
не было таких билбордов, но мы укре-
пляем армию и дальше»,— сделал он 
еще один выпад в адрес своего пред-
шественника.

Говоря о сотрудничестве с междуна-
родными партнерами в военной сфе-
ре, господин Зеленский вспомнил о 
помощи Вашингтона Киеву на сумму 
$250 млн и о соглашении с Лондоном 
на £1,25 млрд (126 млрд руб.) для разви-
тия военно-морских сил. «Совместно с 
Турцией мы будем разрабатывать кор-
веты, двигатели и военные дроны»,— 
также сказал он. 

Главной же новостью стали планы 
Украины по строительству двух воен-
но-морских баз «для защиты Черно-
морского региона». «Мы формируем 
украинское войско, которое сможет 
защитить Украину на суше, на воде, в 
воздухе и киберпространстве,— под-
черкнул президент.— Чтобы больше 
ни у кого не возникло даже мысли, что 
можно посягнуть на наш суверенитет».

Закончил свое выступление Влади-
мир Зеленский на оптимистичной но-
те. «Я хочу передать следующему пре-
зиденту Украины вот эту программу, 
где каждый пункт будет отмечен га-
лочкой как выполненный. И искрен-
не сказать: „Дорогие украинцы! Мне 
за эти пять лет перед вами не стыд-
но“»,— заявил он. На реализацию пла-
нов у господина Зеленского остается 
еще 3,5 года.

«Послание президента Зеленского 
парламенту — это четкий план дейст-
вий для власти во внутренней и внеш-
ней политике»,— заявил секретарь Со-
вета национальной безопасности и 
обороны Украины Алексей Данилов, 
обратив особое внимание на то, что 
для президента достижение мира в 
Донбассе и возвращение Крыма оста-
ются главными приоритетами.

«Зеленский дал понять, что зна-
ет проблемы, которые существуют в 
стране и на которые нужно обращать 
внимание. По форме это было эмоцио-
нальное выступление. Я увидел преж-
него Зеленского — у президента опять 
появился драйв»,— заявил „Ъ“ глава 

Центра прикладных политических ис-
следований «Пента» Владимир Фесен-
ко. Он добавил: «Тезис о том, что путь к 
миру — это в том числе и укрепление 
армии, был обращен к той части обще-
ства, которая критично относится к пе-
реговорам по Донбассу. Сторонники 
патриотического лагеря упрекают Зе-
ленского в том, что он чуть ли не идет 
на капитуляцию. Специально для них 
президент акцентировал внимание на 
том, что он много сделал для укрепле-
ния обороноспособности».

Однако своих противников глава 
государства не переубедил. «Это про-
сто пиар перед местными выборами, 
отсутствие каких-либо стратегически 
важных посланий для общества, для 
страны,— заявил „Ъ“ депутат от пар-
тии „Европейская солидарность“ Алек-
сей Гончаренко.— Президент оторван 
от реальности и живет в стране, кото-
рая процветает, в которой нет корруп-
ции и есть сильная армия. В реально-
сти в Украине очень много проблем, 
но он о них, судя по всему, даже и не 
знает». Собеседник „Ъ“ заверил, что 
сейчас «украинская армия в своем раз-
витии отстает от того, что было в пре-
дыдущие пять лет». «Это можно понять 
по всем критериям: выполнения обо-
ронного заказа, закупки новой техни-
ки, бюджета»,— добавил он.

Тем временем в Кремле обратили 
внимание на планы по созданию Ки-
евом военных баз. «Безусловно, созда-
ние каких-то военных баз (нужно по-
нять, каких именно военных баз, о чь-
их именно военных базах идет речь)… 
С учетом всех имеющихся реалий это 
может иметь достаточно негативные 
последствия в целом для атмосферы 
стабильности в Черноморском реги-
оне»,— заявил пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. А депу-
тат Госдумы от Cевастополя Дмитрий 
Белик в разговоре с «РИА Новости» от-
метил: «Вряд ли этими украинскими 
постройками (новыми базами.— „Ъ“) 
можно напугать Черноморский флот, 
базирующийся в Севастополе. А вот за-
добрить избирателей перед выборами 
вполне возможно».

Марина Коваленко

Перезаморозка
Подарок Дональду Трампу
Но даже при всех оговорках российские эксперты увиде-

ли в изменении позиции много подводных камней. «Если абстраги-
роваться от контекста, российское предложение выглядит интерес-
ным компромиссом — политическое заявление о ненаращивании 
арсеналов без верификации ни к чему Россию особо не обязывает 
и позволяет избежать истечения ДСНВ в феврале 2021 года. Холод-
ная война видела много примеров подобных временных политиче-
ских «заморозок», в частности в отношении ядерных испытаний,— 
заявил „Ъ“ старший научный сотрудник Института международных 
исследований МГИМО МИД России Андрей Баклицкий.— Но что бы 
ни двигало Москвой в данном случае, в Вашингтоне это будет одноз-
начно прочитано как успех американской дипломатической кампа-
нии, что приведет к дальнейшим требованиям и новому давлению».

По прогнозу эксперта, администрация США будет настаивать на 
том, что заморозка арсеналов невозможна без декларации количе-
ства российских боезарядов, включая тактические (а это было та-
бу для Москвы на протяжении тридцати лет), и строгой верифика-
ции, о которой ранее резко негативно отзывалось российское руко-
водство. «Да и согласись Дональд Трамп на договоренность без ве-
рификации, Москву бы обвинили в нарушении уже на следующий 
день без возможности оправдаться. Все это делает перспективы та-
кой договоренности сомнительными»,— полагает собеседник „Ъ“. 
При этом Андрей Баклицкий предупредил, что теперь даже в слу-
чае победы на президентских выборах Джо Байдена следующие рос-
сийско-американские переговоры «начнутся с убеждения амери-
канцев, что Москва уже согласна на заморозку арсеналов, достаточ-
но только немного надавить».

«Достаточно неожиданное заявление МИДа про готовность про-
длить ДСНВ всего на один год и осуществить взаимную заморозку 
ядерных арсеналов противоречит примерно всем основным отече-
ственным подходам в области контроля над вооружениями послед-
него времени,— заявил „Ъ“ научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН, сооснователь проекта „Ватфор“ 
Дмитрий Стефанович.— Конечно, традиционно упомянута необхо-
димость двусторонних (но не многосторонних) переговоров по все-
му спектру „факторов, влияющих на стратегическую стабильность“, 
однако в целом это выглядит как уступка американскому давлению 
уже по двум пунктам в контексте „стратдел“ (первой стало согласие 
на продление ДСНВ на срок менее пяти лет)».

Господин Стефанович также прогнозирует, что в ближайшей пер-
спективе не может не возникнуть волнующая США тема ужесточе-
ния и расширения верификационных мер, в то время как беспокоя-
щие Россию вопросы (противоракетная оборона, космос и так далее) 
грозят остаться за скобками. «С чем связана такая податливость, по-
нять пока сложно,— сказал эксперт „Ъ“.— Возможно, есть желание 
еще более укрепить имидж страны как ответственно подходящей к 
стратегической стабильности, готовой проявлять гибкость во имя 
сохранения тех элементов архитектуры контроля над вооружени-
ями, которые еще можно сохранить». Более того, по мнению Дмит-
рия Стефановича, не исключено, что США не примут предложение 
России и выдвинут дополнительные условия, «что еще более отте-
нит конструктивный подход российской стороны». 

Впрочем, на вчерашнее заявление МИД РФ в США отреагирова-
ли с большим энтузиазмом. Представитель Госдепартамента Морган 
Ортагус заявила: США «ценят, что Россия готова попытаться достиг-
нуть прогресса в сфере контроля над вооружениями». Американ-
ские переговорщики, по ее словам, готовы «немедленно» встретить-
ся с российскими коллегами для «финализации верифицируемого 
соглашения». «Мы ожидаем, что Россия уполномочит своих дипло-
матов сделать то же самое»,— добавила Морган Ортагус.

Слово «верифицируемого» здесь явно не случайное и означает, 
что США не готовы отказаться от требования об ужесточении и рас-
ширении механизмов проверки соблюдения договоренностей. А 
значит, переговоры о судьбе ДСНВ с нынешней администрацией по-
прежнему могут пойти и по негативному сценарию.

Директор информационных проектов, касающихся ядерной 
сферы, в Федерации американских ученых Ганс Кристенсен в бесе-
де с „Ъ“ не взялся предсказать, примет ли Белый дом новое предло-
жение Кремля. По его словам, для этого администрации Дональда 
Трампа пришлось бы отказаться от целого ряда выдвигаемых ею ра-
нее требований: от внесения изменений в сам ДСНВ до внедрения 
новых жестких проверочных мер и подключения Китая. «Тот факт, 
что Россия приняла идею заморозки ядерных боезарядов как тако-
вую, важен, даже если речь идет лишь о политическом обязательст-
ве на год. Россия, таким образом, проявляет готовность обсуждать 
ключевую озабоченность США, обеспокоенных наращиванием ее 
арсеналов»,— сказал эксперт. В то же время собеседник „Ъ“ отметил, 
что, судя по заявлению МИД РФ, Россия не готова сопроводить замо-
розку дополнительными проверочными мерами. «Если админист-
рация Дональда Трампа на это согласится, то есть если она примет 
идею „непроверяемой заморозки“, то это станет хоть и политически 
важной, но немного странной победой для него. Ведь главная пре-
тензия Дональда Трампа к ДСНВ состояла в том, что у США нет уве-
ренности, что Россия добросовестно выполняет этот договор»,— на-
помнил Ганс Кристенсен. Между тем он не исключил, что Белый дом 
примет этот «подарок» Кремля, поскольку Дональду Трампу сейчас 
важны любые внешнеполитические победы.

Елена Черненко

Президент Украины 
Владимир Зеленский 
начал свое выступление 
с шутки, но быстро 
перешел к серьезным 
темам — пандемии 
коронавируса и повышению 
обороноспособности страны  
ФОТО ОФИСА ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ

Дональд Трамп идет на войну в Карабахе
Вашингтон попробует примирить Ереван и Баку

Администрация президента США 
 Дональда Трампа попробует внести свой 
вклад в карабахское урегулирование. 
На следующий день после того, как ли-
деры Армении и Азербайджана Никол 
Пашинян и Ильхам Алиев согласились 
в случае необходимости приехать на 
встречу в Москву, в Ереване и Баку рас-
сказали о готовящихся визитах глав двух 
дипломатических ведомств в Вашинг-
тон. В пятницу министры иностранных 
дел Зограб Мнацаканян и Джейхун Бай-
рамов по очереди встретятся с госсекре-
тарем США Майком Помпео. Накануне 
президентских выборов Белый дом пы-
тается разыграть «карабахскую карту», 
представив Дональда Трампа эффек-
тивным миротворцем. Однако добить-
ся успеха будет крайне непросто.

Пресс-секретарь МИД Азербайджана Лей-
ла Абдуллаева во вторник заявила „Ъ“, что 
23 октября министр иностранных дел Джей-
хун Байрамов отправится в Вашингтон, где 
встретится с госсекретарем США Майком 
Помпео. Там же, по словам госпожи Абдул-
лаевой, планируется встреча министра Бай-
рамова с представителями стран—сопред-
седателей Минской группы ОБСЕ (РФ, США 
и Франции). В свою очередь, представитель 
армянского внешнеполитического ведомст-
ва Анна Нагдалян подтвердила «РИА Ново-
сти», что в Вашингтоне 23 октября будет и ми-
нистр Зограб Мнацаканян. И он также плани-
рует встретиться с Майком Помпео.

Накануне журнал Politico со ссылкой на 
источники в администрации США рассказал: 

запланированное общение госсекретаря Пом-
пео с главами МИДов Армении и Азербайджа-
на по своему формату будет отличаться от мо-
сковской встречи двух министров, прошед-
шей 9–10 октября в трехстороннем формате 
— с участием главы МИД РФ Сергея Лаврова. 
Согласно американскому сценарию перего-
воров, с каждым из министров госсекретарь 
США намерен общаться по отдельности. Вна-
чале он примет Джейхуна Байрамова, после 
чего побеседует с Зограбом Мнацаканяном.

Будущие переговоры уже активно коммен-
тируют аккредитованные в Вашингтоне гла-
вы дипломатических миссий двух стран. Как 
заявил посол Азербайджана в США Элин Су-
лейманов, в Баку не исключают и возможно-
сти встречи двух министров во время их пре-
бывания в Вашингтоне, учитывая, что их пре-
дыдущее общение пока не принесло никаких 
практических результатов. «Мы хотим пред-
метного разговора»,— заявил Элин Сулейма-
нов. «Мы не видим альтернативы мирному 
урегулированию этого конфликта на основе 
взаимных компромиссов»,— дал свою оцен-
ку предстоящему дипломатическому раунду 
посол Армении в Вашингтоне Варужан Нер-
сесян. При этом армянский дипломат выра-
зил благодарность господину Помпео за его 
критику в адрес Турции, которую глава аме-
риканской дипломатии обвинил в открытой 
поддержке Азербайджана.

США с первых дней конфликта призыва-
ли стороны к прекращению боевых действий 
и возобновлению мирных переговоров. При 
этом, в отличие от Москвы, которая продолжа-
ет соблюдать равноудаленность, Вашингтон 

занял позицию, которая в большей степени 
отвечает интересам армянской стороны. В то 
время как Сергей Лавров, несмотря на возни-
кающие в Москве вопросы относительно ту-
рецкого участия, не допускает открытых жест-
ких выпадов в адрес Анкары, госсекретарь 
Помпео обвинил союзника по НАТО в разжи-
гании карабахского конфликта. «Теперь у нас 
есть турки, которые вмешались и предоста-
вили ресурсы Азербайджану, повысив риск и 
увеличив его огневую мощь в происходящей 
исторической битве»,— заявил Майк Помпео 
в интервью ряду СМИ Атланты (штат Джорд-
жия). «Урегулирование этого конфликта долж-
но быть достигнуто путем переговоров и мир-
ных дискуссий, а не путем вооруженного кон-
фликта. И, конечно же, не с участием третьих 
стран, которые придут, чтобы предоставить 
свою огневую мощь, туда, где ситуация уже 
превратилась в пороховую бочку»,— отметил 
господин Помпео.

Информация о переговорах в Вашингто-
не прозвучала на следующий день после то-
го, как премьер Армении Никол Пашинян 
и президент Азербайджана Ильхам Алиев в 
интервью, которые дали журналистам ТАСС, 
рассказали о готовности — в случае посту-
пления такого предложения — приехать в 
Москву на переговоры по Нагорному Кара-
баху (см. „Ъ“ от 20 октября). Между тем, хотя 
встреча в США станет альтернативной попыт-
кой запустить мирный процесс, Москва уже 
дала понять, что инициативы сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ не конкурируют 
между собой, а дополняют друг друга. «Мало 
у нас таких событий, где американская и рос-

сийская позиции совпали бы. Мы призвали 
стороны к сдержанности, к прекращению в 
первую очередь огня, с призывом к перево-
ду всего разговора в дипломатические русло. 
Это действительно так, у нас есть нюансы, но 
в принципиальном плане мы поддержива-
ем тот процесс, который должен вывести сто-
роны на мирные рельсы»,— заявил в эфире 
«Первого канала» посол РФ в США Анатолий 
Антонов, указавший на то, что для него эта си-
туация «стала приятной неожиданностью».

Между тем обращает на себя внимание 
то, что активизация американской дипло-
матии на карабахском треке происходит за 
считаные дни до президентских выборов 3 
ноября, на которых Дональд Трамп, заметно 
отстающий по популярности от своего демо-
кратического противника Джо Байдена, рас-
считывает в последний момент вырвать по-
беду. Подтверждением того, что приглаше-
ние в Вашингтон глав МИДов Армении и 
Азербайджана не стало случайностью, мо-
жет служить заявление Дональда Трампа на 
предвыборном митинге в городе Карсон-
Сити (штат Невада). Там глава Белого дома 
впервые за время своего правления загово-
рил о своей глубокой симпатии к армянам, 
а также намекнул на готовность им помочь. 
«Вы сильны духом. У людей из Армении 
сильное чувство приверженности своей 
стране. Они отличные бизнесмены к тому 
же, наряду с латиноамериканцами. Мы де-
лаем кое-что. Я сдерживаю террористов»,— 
заявил господин Трамп, впрочем, оборвав 
свое высказывание на самом интригующем 
моменте. Что именно США делают для того, 

чтобы помочь «сдерживать террористов», 
глава Белого дома не объяснил.

«Что бы ни говорили опросы, все пони-
мают, что борьба на выборах будет идти до 
конца. В этой ситуации Дональд Трамп пы-
тается задействовать все рычаги и исполь-
зовать все информационные поводы, что-
бы склонить чашу весов в свою пользу, пред-
став эффективным миротворцем, утвержда-
ющим лидерство США в решении междуна-
родных конфликтов»,— пояснил „Ъ“ дирек-
тор Фонда изучения США имени Франкли-
на Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев. По словам 
эксперта, армянская диаспора своими голо-
сами не может заметным образом повлиять 
на исход битвы за Белый дом, к тому же ее 
значительная часть находится в штате Ка-
лифорния, где демократические кандида-
ты традиционно имеют устойчивое преиму-
щество. «В то же время представители армян-
ской диаспоры, среди которых немало звезд 
шоу-бизнеса и других носителей „мягкой си-
лы“, вполне могут помочь не только Дональ-
ду Трампу, но и в целом республиканцам. 
Ведь 3 ноября Америка будет также переиз-
бирать всех 435 членов Палаты представите-
лей, треть Сената, губернаторов 13 штатов и 
территорий,— напомнил Юрий Рогулев.— 
Риск для республиканцев потерять не толь-
ко Белый дом, но и Конгресс остается весьма 
высоким. Учитывая это, Дональд Трамп и пы-
тается в оставшееся до выборов время разыг-
рать все карты, включая карабахскую, чтобы 
не допустить демократического реванша».

Сергей Строкань;  
Кирилл Кривошеев, Баку
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„Ъ“ стала известна принципиальная 
схема организации газоснабжения 
Камчатки за счет сжиженного газа. 
По данным „Ъ“, НОВАТЭК построит 
возле Петропавловска-Камчатского 
регазификационный терминал и бу-
дет продавать СПГ «Газпрому» по цене 
экспортного нетбэка. «Газпром», 
в свою очередь, будет реализовывать 
этот газ по внутреннему тарифу, что 
означает для монополии постоянные 
операционные убытки. Потенциально 
сократить их может поставка на Кам-
чатку собственного СПГ «Газпрома» 
с Сахалина — этот вариант, по данным 
„Ъ“, также рассматривается.

«Газпром» возьмет на себя основную со-
циальную нагрузку при газификации Кам-
чатки за счет СПГ, сообщили „Ъ“ источни-
ки, знакомые с обсуждением вопроса. Так, 
предполагается, что компания будет заку-
пать СПГ, поставляемый на будущий регази-
фикационный терминал НОВАТЭКа в Ава-
чинской бухте мощностью до 600 тыс. тонн, 
по цене экспортного нетбэка (экспортная 
цена за вычетом затрат на транспортиров-
ку). Кроме того, «Газпром» построит газо-
проводную инфраструктуру от терминала 
до местных ТЭС и основных потребителей.

Хотя «Газпром» добывает на Камчатке 
газ, потенциала местных месторождений 
оказалось недостаточно, чтобы обеспечить 
полную газификацию основных населен-
ных пунктов. Изначальный план решения 
проблемы заключался в том, чтобы постав-
лять в Петропавловск-Камчатский отпар-
ной газ, образующийся в процессе пере-
валки СПГ на терминале НОВАТЭКа в бухте 
Бечевинская, где с февраля 2023 года нач-
нется перегрузка сжиженного газа с газово-
зов ледового класса на обычные СПГ-танке-

ры. Но этот вариант предусматривал стро-
ительство трубы до Петропавловска-Кам-
чатского протяженностью до 140 км и сто-
имостью до 120 млрд руб., что было призна-
но неприемлемым. В итоге был выбран ва-
риант со строительством регазификацион-
ного терминала прямо возле Петропавлов-
ска-Камчатского, куда СПГ будут привозить 
небольшие танкеры из Бечевинской бухты.

Есть договоренность, что все обязатель-
ства по строительству подводящей инфра-
структуры возьмет на себя «Газпром», го-
ворят два собеседника „Ъ“. Строительст-
во регазификационного терминала, исхо-
дя из аналогов, может обойтись НОВАТЭКу 
не менее чем в $90–100 млн, еще около $60–
70 млн может стоить танкер, доставляющий 

газ в Петропавловск-Камчатский из Бече-
винской бухты. Как утверждают собеседни-
ки „Ъ“, НОВАТЭК готов был входить в про-
ект только при условии его окупаемости, 
в то время как «Газпром» возьмет на себя 
основную социальную нагрузку.

В «Газпроме», НОВАТЭКе, Минвостока, 
аппарате вице-премьера Юрия Трутнева „Ъ“ 
не ответили.

По данным „Ъ“, НОВАТЭК будет прода-
вать СПГ «Газпрому» по экспортному нетбэ-
ку, а тот, в свою очередь,— «РусГидро», управ-
ляющей всей генерацией в регионе, по дей-
ствующему в регионе тарифу (сейчас он со-
ставляет 6,198 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров). 
По данным «Камчатскэнерго» (входит в «Ру-
сГидро») за 2019 год, доля природного газа 

в топливном балансе компании (ТЭС и ко-
тельные) превысила 85%, а на долю угля и ма-
зута пришлось 12% и 1,4% соответственно. 
Но из-за дороговизны мазута его доля в за-
тратах на покупку топлива составила уже 
48%. Если исходить из 100% замещения мазу-
та и угля газом, спрос со стороны ТЭС может 
вырасти на 55 млн кубометров в год, говорит 
старший аналитик по электроэнергетике 
Центра энергетики МШУ «Сколково» Юрий 
Мельников (дополнительно к 350 млн кубо-
метров, которые уже закупает «РусГидро»). 
Средневзвешенная цена покупаемого газа 
в 2019 году, по его расчетам, составила около 
7,25 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров, что при-
мерно в полтора раза дешевле угля и в три 
раза дешевле мазута.

Покупая газ по экспортному нетбэку 
и продавая по внутреннему тарифу, «Газ-
пром» обречен нести убытки в 1–1,5 млрд 
руб. в год в зависимости от объема поста-
вок. Как отмечает Артем Лебедской-Тамби-
ев из Vygon Consulting, средняя величина 
экспортного нетбэка в Авачинской бухте 
в этом году составляет порядка 7,5 тыс. руб. 
за 1 тыс. кубометров, что на 25% выше регу-
лируемых оптовых цен на Камчатке. По его 
оценке, с учетом затрат на регазификацию 
и транспорт по трубе стоимость газа в Петро-
павловске-Камчатском может составить уже 
порядка 8,5 тыс. руб. Аналитик по газу Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково» Сергей Ка-
питонов отмечает, что если рассчитывать 
нетбэк от цен долгосрочных контрактов 
на СПГ, то для Камчатки он составит не ме-
нее $170–220 за 1 тыс. кубометров. По сло-
вам собеседников „Ъ“, рассматривается ва-
риант, при котором «Газпром» будет постав-
лять на Камчатку свой СПГ с Сахалина — это 
может сократить потери компании.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23567,04 (–104,09)
РТС 1140,69 (+5,57)
FTSE 100 5889,22 (+4,57)

DAX 30* 12736,95 (–117,71)
DJIA* 28454,97 (+259,55)
NASDAQ Composite* 11544,503 (+65,62)

*На 19:33.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.10.20
Австралийский доллар 54,7790
Английский фунт 100,6836
Белорусский рубль 13,8718
Датская крона* 12,3154

Доллар США 77,7780
Евро 91,5603
Индийская рупия** 10,5936
Казахский тенге** 18,1347

Канадский доллар 58,9853
Китайский юань* 11,6424
Норвежская крона* 83,5173
СДР 110,0279

Сингапурский доллар 57,3035
Новая турецкая лира 98,4719
Украинская гривна* 27,4209
Шведская крона* 88,1987

Швейцарский франк 85,5455
Японская иена** 73,6848
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпром» остался крайним на Камчатке
Газификация за счет СПГ будет для монополии убыточной
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«Мы заметили, что вы используе-
те блокировщик рекламы»,— часто 
возмущаются сайты, которые я посе-
щаю. С пользователями вроде меня 
пытается бороться и Google, разра-
ботавший новый набор стандартов 
для браузеров Manifest V3, который 
в том числе не позволяет устанав-
ливать расширения для блокиров-
ки рекламы. Это вызвало шквал не-
гатива от пользователей. Microsoft 
на днях первой из крупных компа-
ний объявила, что обновление до-
ступно в браузере Microsoft Edge, 
но подчеркнула, что в ее случае из-
менения не повредят работе блоки-
ровщиков, так как в компании «осоз-
нают ценность расширений для бло-
кировки контента и ценят роль, ко-
торую они играют, позволяя пользо-
вателям делать выбор».

Мы действительно привыкли 
к бесплатному — будь то браузер 
или блокировщик контента, но сов-
сем забыли о том, где обычно бы-
вает бесплатный сыр. Изначально 

блокировщики рекламы создава-
лись как некоммерческие проекты, 
но вскоре альтруизм их разработчи-
ков иссяк. Блокировщики зарабаты-
вают на рекламе, демонстрируя объ-
явления только определенных ком-
паний. Не гнушаются этим даже со-
здатели платных приложений: на-
пример, владелец блокировщика 
Crystal за неделю заработал более 
$75 тыс. на контракте с компанией 
Eyeo. А в августе 2020 года аналити-
ки AdGuard обнаружили 295 вредо-
носных расширений для Chrome, 
в основном заявленных как блоки-
ровщики рекламы, которые вне-
дряли рекламу в результаты поиска 
Google и Bing.

Блокировщик — отличный спо-
соб заставить пользователей добро-
вольно предоставить доступ ко всей 
информации в браузере. Данные 
о действиях пользователей — еще 
одна золотая жила для разработчи-
ков. Если «Яндекс.Метрика» или 
Google Analytics стоят не на всех сай-
тах и пользователь может заблокиро-
вать их, то к блокировщику контента 
попадает полная информация о том, 
какие страницы посещает человек. 
Эти данные интересуют и рекламо-
дателей, и аналитиков. Например, 
аналитической компании Sensor 
Tower принадлежало как минимум 
20 приложений для блокировки 
контента, которые собирали персо-
нальные данные пользователей, со-
общало издание BuzzFeed News.

Наконец, под видом блокировщи-
ков рекламы очень часто распростра-
няются и трояны, предупреждают 
специалисты по кибербезопасности.

Риски, сопровождающие наше 
пребывание в сети, растут с каждым 
нажатием на значок «загрузки», как 
и изобретательность мошенников, 
но это не повод отключать интер-
нет. Как утверждает экс-топ-менед-
жер Amazon Андреас Вайгенд в кни-
ге «Big Data. Вся технология в одной 
книге», «польза от предоставленной 
о себе информации выше, чем свя-
занные с этим риски». Так что пробле-
ма лишь в том, «чтобы сделать компа-
нии, собирающие личные данные, 
прозрачными для нас в той же степе-
ни, в какой мы прозрачны для них».

Изначально блоки-
ровщики рекламы 
создавались  
как некоммерческие 
проекты, но вскоре 
альтруизм их разра-
ботчиков иссяк

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

правила  
игры

Ритейл остался дома
Трансграничная активность международных сетей резко снизилась

В январе—сентябре выход зарубежных 
розничных брендов в Россию сокра-
тился на 35%, годовые показатели мо-
гут оказаться рекордно низкими за по-
следние девять лет. Снижение дохо-
дов россиян и общее падение интере-
са к походам по магазинам не внушает 
консультантам оптимизма. Впрочем, 
ритейлеры по всему миру сокращают 
международную экспансию, указыва-
ют эксперты.

С начала года на рынок РФ вышло 11 роз-
ничных брендов — это на 35% ниже анало-
гичного показателя за предыдущий год, 
говорится в исследовании Knight Frank. 
До конца года планируется открытие мага-
зинов еще двух новых брендов, но это замет-
но не улучшит ситуацию. Число новых роз-
ничных сетей по итогам года, скорее всего, 
окажется минимальным с 2011 года, когда 
в России появились 11 новых марок, ожи-
дают в Knight Frank. В JLL говорят о выхо-
де в страну в этом году 14 новых брендов, 
падение там оценивают в 36% год к году. 
В Cushman & Wakefield добавляют, что два 
бренда (Longchamp и CJ CGV) уже покину-

ли российский рынок с начала года, а сеть 
Lefties заявила о планах ухода.

Директор департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва отмечает, что ситуация со снижением ак-
тивности выхода новых брендов в Россию 
на этот раз несильно отличается от миро-
вых трендов: ритейлеры откладывают за-
пуски на новых рынках на фоне текуще-
го кризиса в большинстве развитых стран. 
В перспективе, по мнению эксперта, это 
приведет к переосмыслению офлайн-мага-
зинов, где будут появляться зоны для соци-
ализации, культурных и развлекательных 
мероприятий. 

Руководитель отдела исследований JLL 
Владислав Фадеев сомневается, что РФ уже 
когда-нибудь удастся прийти к значениям 
2013–2014 годов, когда появлялось по 60 но-
вых брендов ежегодно. «Российский рынок 
уже достаточно насыщен, а бурное развитие 
онлайн-торговли позволяет охватывать ау-
диторию и тестировать без открытия физи-
ческого магазина»,— констатирует он. 

Ситуация на рынке торговой недвижи-
мости продолжает оставаться неопределен-

ной. После резкого обвала весной этого года 
посещаемость магазинов к концу третьего 
квартала, по оценкам Knight Frank, достигла 
80–85% от докризисных значений. Но уже 
в начале октября на фоне ухудшения эпи-
демиологической обстановки ритейлеры 
снова столкнулись со спадом. Гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс сомневается, что трафик магазинов 
в принципе сможет восстановиться в пол-
ном объеме: посещаемость торгцентров со-
кращалась и до пандемии.

Аналитик департамента исследований 
Cushman & Wakefield Евгения Сафонова от-
мечает, что в обозримой перспективе на по-
казатели ритейлеров продолжит влиять 
и снижение реальных доходов населения, 
которые могут восстановиться не ранее 2022 
года. Директор отдела торговых помещений 
CBRE Марина Малахатько добавляет, что 
продажи магазинов одежды и обуви в этом 
году сократятся примерно на 30%, а на вос-
становление у них уйдет не менее двух лет.

Сами ритейлеры настроены немно-
го позитивней. Так, президент Baon Илья 
Ярошенко надеется, что активность поку-

пателей восстановится весной 2021 года. 
Но ждать возобновления развития междуна-
родных игроков на этом фоне точно не сто-
ит. По словам Владислава Фадеева, круп-
ным компаниям в любом случае потребу-
ется время на оценку изменений потреби-
тельского спроса.

По оценкам Knight Frank, поменялся 
и состав новых брендов на российском рын-
ке. Если годом ранее доля компаний, рабо-
тающих в ценовой категории «выше средне-
го», в структуре открытий была 77%, то сей-
час — 55%. Анна Лебсак-Клейманс отмеча-
ет, что падение продаж люксовых магази-
нов по итогам первого полугодия было дра-
матичным: обороты сократились на 25–40%, 
а в случае ювелирных и часовых брендов па-
дение доходило до 70%. Онлайн-продажи, 
по ее словам, были не в состоянии компен-
сировать потери из-за закрытия магазинов 
в период ограничений. По оценкам госпо-
жи Лебсак-Клейманс, более 50% потребите-
лей роскоши планируют сократить расходы 
на люксовые покупки.

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков

«Северному потоку-2» модернизировали санкции
Вашингтон напомнил о наказании за помощь проекту

Объявленное 20 октября расширение 
санкций США против газопровода  
«Северный поток-2» критическим обра-
зом не скажется на проекте, считают 
опрошенные „Ъ“ эксперты. По их мне-
нию, в заявленные Госдепартаментом 
меры не вошли наиболее опасные — 
запрет на страхование судов-трубоу-
кладчиков и сертификацию построен-
ного газопровода. При этом санкции 
за участие в модернизации трубоуклад-
чика «Академик Черский», возможно, 
уже не являются актуальными — судно 
в настоящий момент проводит учения 
по укладке труб и, вероятно, уже распо-
лагает необходимым оборудованием.

Госдепартамент США 20 октября объя-
вил о давно ожидаемом расширении санк-
ций против газопровода «Северный поток-2». 
На этот раз Вашингтон запрещает предостав-
лять услуги, товары или финансирование для 
«модернизации или установки оборудова-
ния» на судах, которые будут работать на про-
екте. Фактически речь идет о единственном 
российском трубоукладчике «Академик Чер-
ский», который сейчас находится на Балтике.

Как поясняет специальный советник 
по санкционному праву КА Pen & Paper Сер-
гей Гландин, в данном случае речь не идет 
о новых санкциях, а лишь о разъяснениях 
к уже принятому 20 декабря 2019 года зако-
ну. Закон PEESA, напоминает господин Глан-
дин, предполагал, что Минфин и Госдепар-
тамент США будут применять финансовые 
санкции к компаниям, которые в 30-днев-
ный срок не перестанут сотрудничать с тру-
боукладчиками и строителями «Северного 
потока-2». Тогда такой шаг Вашингтона за-
ставил швейцарского подрядчика Allseas от-
казаться от продолжения укладки газопро-
вода, оставив недостроенным участок дли-
ной всего 160 км.

По мнению Сергея Гландина, заявление 
Госдепартамента от 20 октября — «это намек 
на то, что США следят за его исполнением 
принятого закона». Прежде всего речь идет 
о владельце судна-трубоукладчика «Акаде-
мик Черский», самом судне и партнерах, ко-
торые оказывают ему услуги или помощь, 
поясняет он.

Новые меры не включают наиболее 
опасные для проекта опции, отмечает ди-

ректор по исследованиям Vygon Consulting 
Мария Белова. Она напоминает, что летом 
инициативная группа сенаторов подгото-
вила законопроект, ужесточающий санк-
ции в отношении строящихся российских 
экспортных газопроводов: наказанию 
должны были подвергнуться суда, участву-
ющие в прокладке труб, компании, кото-
рые обеспечивают их страховку, техниче-
ское обслуживание и установку на них спе-
циального оборудования, а также специа-
лизированные организации, которые сер-
тифицируют газопровод после заверше-
ния его строительства. «Этот законопро-
ект до сих пор не покинул стен Сената, а се-
годня Госдепартамент расширил санкции 
против проекта газопровода „Северный 
поток-2“, внеся пояснения в уже действу-
ющий закон. Сравнивая тексты, напраши-
вается вывод, что Госдеп заимствовал наи-
менее вредоносные формулировки сенато-
ров, не включив пункты о страховании су-
дов и сертификации газопровода»,— отме-
чает эксперт.

По мнению Марии Беловой, разумно 
было бы предположить, что спустя почти 

год после введения санкций против «Север-
ного потока-2» оператор проекта уже пред-
принял необходимые действия для поиска 
альтернатив. При этом эксперт отмечает, что 
пока неясно, попадет ли под санкции компа-
ния Fahrhafen Sassnitz GmbH — оператор не-
мецкого Мукрана, где проводилось обслужи-
вание «Академика Черского».

Сам «Академик Черский» сейчас в со-
провождении нескольких буксиров про-
должает учения по укладке труб в аквато-
рии неподалеку от Калининграда (см. „Ъ“ 
от 14 октября). Как считалось, судно, при-
шедшее в мае в Мукран с Дальнего Восто-
ка, не обладало необходимым оборудова-
нием для сварки больших труб диаметром 
48 дюймов, используемых при строитель-
стве «Северного потока-2». Однако, возмож-
но, во время длительной стоянки в Мукране 
оборудование было заменено — достовер-
но это неизвестно. Тем не менее факт уче-
ний позволяет предположить, что «Акаде-
мик Черский» сейчас располагает необхо-
димым оборудованием.

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков

устанавливает  
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Розница вошла в доверие
Управляющие компании борются  
за индивидуальных клиентов
Рынок доверительного управ
ления (ДУ) сохраняет высокие 
темпы роста. По итогам треть
его квартала объем активов 
под уп равлением крупней
ших компаний вырос почти 
на 5%, до 7,6 трлн руб. В отли
чие от предшествующего 
квартала значительная доля 
роста пришлась на приток 
в сектор розничных фондов 
и индивидуального ДУ.

Рейтинговое агентство «Экс-
перт РА» оценило деятельность 
крупнейших управляющих ком-
паний (УК) по итогам третьего 
квартала 2020 года. За отчетный 
период объем активов под их 
управлением вырос на 4,8%, до 
7,6 трлн руб. Это немногим мень-
ше темпов роста во втором кварта-
ле (5,1%), когда фондовые рынки 
восстанавливались после падения 
в начале года (см. „Ъ“ от 17 июля). 
«Эффект значительной переоцен-
ки рыночных активов после мар-
товского падения фондовых рын-
ков уже реализовался по итогам 
второго квартала, поэтому в треть-
ем квартале она не так существен-
но отразилась на динамике рынка 
ДУ»,— отмечает младший дирек-
тор по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Экс-
перт РА» Диана Коваленко.

Уверенный прирост активов в 
минувшем квартале был связан с 
поступлением средств в индиви-
дуальное ДУ и розничные паевые 
фонды. По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных Investfunds, в тре-
тьем квартале компании привле-
кли в открытые ПИФы более 
51 млрд руб., что в полтора раза 
выше, чем год назад, и второй по 
величине результат в истории от-
расли. По словам исполнительно-
го директора «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» (рост активов на 5,9%) Вла-
димира Потапова, рост интереса к 
инвестпродуктам происходит на 
фоне низких ставок по банков-
ским депозитам, а также быстрого 
восстановления рынков после 
масштабного снижения весной. 
«Наиболее динамично рос роз-
ничный сегмент — индивидуаль-
ные инвестиционные счета и сче-
та ДУ, а также рентные фонды»,— 
отмечает гендиректор «Сбер 
Управление активами» (рост на 

4,6%) Евгений Зайцев. «60% наших 
привлечений пришлось в равной 
степени на розничные ПИФы и 
стратегии ДУ. Оставшуюся часть 
обеспечили ЗПИФы, как персо-
нальные, так и розничные»,— от-
мечает гендиректор «Альфа-Капи-
тала» (рост на 20,8%) Ирина Криво-
шеева. При этом, как отмечают 
представители управляющих ком-
паний, часть роста обеспечила ва-
лютная переоценка активов. Бир-
жевой курс доллара за отчетный 
период вырос почти на 9%, остано-
вившись возле отметки 78 руб./$.

Из общей картины выбилась 
УК «ТКБ Инвестмент Партнерс», 
активы под управлением которой 
пусть незначительно (на 0,5%), но 
снизились, до 583 млрд руб. Это 
было связано с оттоком средств из 
фонда BNP Paribas Russia Equity, 
консультантом которого выступа-
ет компания. По словам ее генди-
ректора Владимира Кириллова, в 
третьем квартале несколько ин-
ституциональных клиентов фон-
да вывели часть средств, что при-
вело к чистому оттоку в $290 млн. 
По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных EPFR, из всех фондов, ори-
ентированных на российский ры-
нок акций, за квартал клиенты за-
брали $418 млн. Оттоки были свя-
заны с беспокойством инвесторов 
в отношении перспектив рынка 
нефти на фоне ожидания второй 
волны коронавируса и роста санк-
ционных рисков (см. „Ъ“ от 12 ок-

тября). «В наиболее вероятном 
сценарии цена на нефть сохранит-
ся на текущем уровне или даже 
вырастет, а существенные санк-
ции против России введены не бу-
дут. В этом случае клиенты вернут 
средства в фонд BNP Paribas Russia 
Equity в конце этого — начале сле-
дующего года»,— считает госпо-
дин Кириллов.

Вместе с тем в четвертом кварта-
ле рынку ДУ будет непросто сохра-
нить высокие темпы привлечения 
из-за ухудшения конъюнктуры. За 
последние десять недель индекс 
Московской биржи снизился по-
чти на 9%. Это нашло отражение в 
спросе инвесторов на российские 
ПИФы акций, которые в сентябре 
упали вдвое, до 1,8 млрд руб. По 
словам Евгения Зайцева, в случае 
ухудшения рыночной конъюнкту-
ры компаниям необходимо акти-
визировать коммуникационную 
работу с клиентами, разъясняя си-
туацию на рынках. «Она играет 
определяющую роль в случае роста 
волатильности, чтобы клиенты 
смогли извлечь из нее выгоду, как 
это было в марте»,— отмечает го-
сподин Зайцев. Большое значение 
для рынка будут иметь и предстоя-
щие выборы в США. «Многие инве-
сторы с высоким уровнем кэша на 
руках ждут этого момента. Поэто-
му, видимо, нам предстоит проде-
лать много работы в эту зиму»,— 
отмечает Ирина Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Брокеры делят минус с клиентами
Убытки по нефтяным фьючерсам ищут хозяина

Брокеры готовы идти на сущест
венные уступки клиентам, полу
чившим убытки по нефтяным 
фьючерсам в апреле этого года, 
вплоть до списания половины 
их задолженности, однако только 
при условии, что инвесторы будут 
возмещать оставшуюся часть дол
га. В противном случае их ждет су
дебное разбирательство с броке
ром — это вынужденная необхо
димость для списания убытков 
с балансов компаний.

Брокерская компания «Алор» пошла 
навстречу клиентам, пострадавшим от 
исполнения нефтяных фьючерсов по от-
рицательным ценам в апреле этого года 
(см. „Ъ“ от 23 апреля), и предложила спи-
сать 50% задолженности при оплате 
оставшейся половины. Об этом сооб-
щил „Ъ“ гендиректор компании Алек-
сандр Калин. Всего в компании пять та-
ких клиентов, объем убытков которых 
составил 5,6 млн руб.

• 20 апреля в 19:23 цена торгуемого на 
Московской бирже фьючерсного контрак-
та Light Sweet Crude Oil с исполнением 
21 апреля опустилась до нижней границы 
ценового коридора — $8,84 за баррель. За-
ключать сделки ниже этой цены участ-
ники торгов не могли, хотя на бирже 
NYMEX продолжались торги оригиналь-
ным контрактом. На следующий день 
Московская биржа исполнила контракт 
по цене минус $37,63 за баррель.
При общей оценке ущерба (до 1 млрд 

руб.) профучастники рынка предлагали 
разделить его между тремя сторонами 
— биржей, брокерами и инвесторами. 

Представитель Московской биржи сооб-
щил „Ъ“, что у нее нет прямых отноше-
ний с частными клиентами. «В ситуации 
с торговлей фьючерсами на нефть в 
апреле биржа действовала в строгом со-
ответствии с правилами и регламента-
ми. Обсуждений о компенсации рыноч-
ного риска не ведется»,— заявил он. В 
результате к бирже было подано два кол-
лективных иска со стороны инвесторов. 
В одном иске суд уже полностью отка-
зал, также сославшись на то, что у инвес-
торов нет прямых отношений с биржей 
(см. „Ъ“ от 8 октября). По второму иску от 
113 пострадавших на сумму 200 млн 
руб. слушания состоятся 3 ноября.

Не дожидаясь этих решений судов, 
брокеры сами подают иски к клиентам. 
Как пояснил Александр Калин, «иско-
вые процедуры требуются для фор-
мального наличия причин списать по-
тери на убытки в учете». Вместе с тем, 
по его словам, «Алор» в любой момент 
(даже при наличии решения суда в 
пользу компании) готов заключить с 
клиентами мировое соглашение.

Из опрошенных брокеров пока никто 
не готов простить клиентам долю долга, 
но идут на отсрочку платежей и не начи-
сляют проценты. Задолженность возни-
кла у 124 клиентов «Финама», из них 42 
клиента долг погасили, 25 — гасят в рас-
срочку, отметили в компании. По четы-
рем десяткам инициированы судебные 
иски, по остальным ведутся переговоры. 
Как сообщил руководитель управления 
мониторинга, контроля и развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмитрий 
Леснов, если у клиента нет возможности 

единовременно погасить задолжен-
ность, компания предлагает варианты 
реструктуризации, например, льготная 
ставка на долг либо полное прощение 
начисленных процентов после погаше-
ния задолженности. В «Открытии Бро-
кер» пострадало чуть более 100 клиен-
тов, из которых около 40% закрыли за-
долженность перед брокером, сообщил 
гендиректор компании Владимир Кре-
котень. Сумму убытков он не раскрыл. 
По его словам, продолжается индивиду-
альная работа с остальными клиентами, 
если достичь договоренности не удастся, 
придется обратиться в суд. Представи-
тель «Фридом Финанс» сообщил, что у 
компании пострадало менее десяти че-
ловек, сумму убытков он не назвал. По 
его словам, некоторые погасили долг 
полностью или должны совсем неболь-
шие суммы, с остальными подписан гра-
фик погашения долга. В ВТБ, Альфа-бан-
ке, БКС не ответили на запрос „Ъ“.

Не исключено, что в случае отказа су-
да во втором коллективном иске все 
больше брокеров будут предлагать кли-
ентам простить часть долга. Проще дого-
вориться, взять половину и забыть, пото-
му что с учетом риска проигрыша (а даже 
в случае выигрыша — риска невзыска-
ния), с учетом расходов на юристов миро-
вое соглашение явно будет лучшим вари-
антом, полагает управляющий партнер 
Parallel Legal Consulting Андрей Севери-
лов. По его словам, в России стоимость 
процесса совсем небольшая, но юристы 
возьмут около 7–10% при условии отно-
сительно платежеспособного должника.

Полина Смородская

Готовы к долгам и обороне
Промсвязьбанк нарастил выдачу кредитов предприятиям ОПК

Рост корпоративного кредитно
го портфеля Промсвязьбанка 
(ПСБ) по итогам третьего кварта
ла значительно опередил пока
затели рынка. Эксперты указы
вают, что во многом это связано 
с изменениями в бизнесмодели 
ПСБ, который вместо затрат сил 
и ресурсов на получение креди
тов оборонным предприятиям 
от других банков сконцентриро
вался на собственных выдачах, 
в том числе предприятиям ОПК. 
При этом оборонный сектор не 
был заморожен, как другие от
расли, в условиях пандемии. 
Кроме того, уверенному росту 
кредитного портфеля способст
вовало и более активное участие 
банка в госпрограммах.

Портфель кредитов юридическим 
лицам за вычетом резервов опорного 
для оборонно-промышленной отра-
сли ПСБ в третьем квартале увели-
чился на 15%, до 1,13 трлн руб., следу-
ет из последних данных банка по РС-
БУ. С начала года рост составил 43%. 
Даже без учета доли Связь-банка (око-
ло 5%), объединившегося с ПСБ в се-
редине года, этот результат оказался 
заметно выше, чем у других крупных 
банков. Например, в Сбербанке темп 
роста корпоративного портфеля без 
учета валютной переоценки за тре-
тий квартал составил 4%, с начала го-
да — 5,9% (без переоценки — 15,1%). В 
«ФК Открытие» рост портфеля корпо-
ративно-инвестиционного блока со-
ставил около 7%, с начала года — 19%. 
В Альфа-банке портфель сохранился 
на уровне середины 2020 года, а с на-
чала года вырос на 4,6% по МСФО. В 
Совкомбанке портфель за квартал со-
кратился на 3,1%, хотя за девять меся-
цев вырос на 19,4%.

Если рассматривать помесячную 
динамику (расчеты „Ъ“ на основе 
данных, публикуемых Банком Рос-
сии), у ПСБ происходил плавный 

рост корпоративного кредитного 
портфеля начиная с марта. Это шло 
вопреки общей динамике сектора — 
совокупный портфель кредитов не-

финансовым организациям 30 круп-
нейших банков пережил значитель-
ное сокращение во втором квартале 
после резкого всплеска роста в марте.

В банке положительную динамику 
корпоративного кредитного портфе-
ля объясняют увеличением собствен-
ных выдач «как в сегменте ОПК, так и 
в гражданском сегменте». В частно-
сти, в третьем квартале ПСБ продол-
жил активное участие в реализации 
госпрограмм поддержки бизнеса в пе-
риод пандемии и выдал корпоратив-
ным клиентам и малым и средним 
предприятиям около 50 млрд руб.

Как отмечают эксперты, ПСБ уда-
лось обогнать рынок по нескольким 
причинам. Как указывает аналитик 
S&P Екатерина Марушкевич, доля уча-
стия ПСБ в госпрограммах в этом году 
значительно опережала рыночную 
долю банка. Кроме того, в то время 
как во всей экономике сложилась си-
туация, когда рост кредитов находит-
ся под давлением, оборонная отрасль 
продолжает получать финансирова-
ние от государства, таким образом, от-
расль не замораживается, как некото-
рые другие, на фоне COVID-19, отме-
чает госпожа Марушкевич. Это позво-
ляет ПСБ наращивать бизнес более 

высокими темпами даже в сравнении 
с теми, которые были свойственны 
банковскому рынку до пандемии. Ди-
намика корпоративного кредитного 
портфеля ПСБ действительно опере-
жает рынок, указывает управляющий 
директор по валидации агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. «С уче-
том санкций и статуса оборонного 
банка, обуславливающих работу на 
внутреннем рынке, у ПСБ преимуще-
ственно рублевая структура баланса 
как в активной, так и пассивной ча-
сти»,— говорит он. Соответственно, 

влияние курсовых разниц на динами-
ку активов невелико, заключает он.

Также сложившаяся динамика свя-
зана с изменениями бизнес-модели. 
Предполагалось, что в ПСБ будет пере-
дан большой объем кредитов оборон-
ным предприятиям от других банков. 
По оценке главы Минфина Антона 
Силуанова, на начало 2018 года — 
около 1 трлн руб. Однако в итоге был 
передан относительно небольшой 
объем, поскольку процесс передачи 
оказался довольно сложным и растя-
нутым во времени, поясняет госпожа 

Марушкевич. По оценке главы ПСБ 
Петра Фрадкова, на конец 2019 года 
объем передаваемого портфеля дол-
жен был составить 140 млрд руб. «Но-
вая модель заключается в том, что ста-
рые кредиты, выданные оборонным 
предприятиям другими банками, по-
степенно истекают, а новые кредиты 
выдает ПСБ»,— говорит эксперт. Сей-
час банк находится на той стадии раз-
вития, когда он ускоренными темпа-
ми аккумулирует свой целевой пор-
тфель в секторе ОПК, заключает она.

Ольга Шерункова

Фабрика-цифра

В Минцифры видят проблему и пла-
нируют создать «государственную фа-
брику данных» — механизм, с помо-
щью которого бизнес сможет получать 
доступ к ГИС. «В нашем понимании это 
не просто технологическая платфор-
ма, а набор правил и методология по 
подготовке к предоставлению такой 
информации, а также единые требова-
ния к технологическому стеку по рабо-
те с этими данными»,— говорит за-
мглавы Минцифры Олег Кочанов. В 
пресс-службе Минцифры добавили, 
что понимание «архитектуры взаимо-
действия с бизнесом» уже есть. Речь 
идет о предоставлении бизнесу в том 
числе и доверенных государственных 

сервисов, которые смогут использо-
ваться на внешних коммерческих пло-
щадках. «Задача государства — рас-
крыть инфраструктуру электронного 
правительства вовне»,— пояснил 
представитель Минцифры.

На многие данные и механизмы 
взаимодействия с гражданами у госу-
дарства есть безусловная монополия, 
например, это данные о юридических 
лицах или о платежах граждан в бюд-
жет, говорит директор АНО «Информа-
ционная культура», руководитель Ас-
социации участников рынка данных 
Иван Бегтин. Бизнес воспринимает го-
сударственные данные как бесплат-
ные, но при этом не видит возможно-
сти собрать такие объемы информа-
ции самостоятельно — это было бы 

очень дорого, отмечает партнер депар-
тамента управления рисками Deloitte 
Сергей Кудряшов. «Любой бизнес в сег-
менте b2c может эффективно их ис-
пользовать как с точки зрения интег-
рации, так и с точки зрения отслежива-
ния потребительских характеристик 
населения. Например, на сайте мага-
зина можно автоматически верифици-
роваться в системе госуслуг. Таким 
образом, магазин получает самые пол-
ные данные о своем клиенте»,— рассу-
ждает господин Кудряшов. Впрочем, 
добавляет он, при таком взаимодейст-
вии серьезно вырастают риски утечки 
данных и их недобросовестного ис-
пользования.

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Крупнейшие российские 
банки, в том числе 
с государственным 
участием, не будут 

работать 
с гособоронзаказом.  

И сейчас уже активно 
сокращают, работают 
только с тем, что у них 
осталось, в силу того,  

что никто не хочет, чтобы 
они подпали под санкции

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов,  

6 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П С Б  Д О С Р О Ч Н О  О Ц Е Н И Т  
И С П О Л Н Е Н И Е  С Т Р А Т Е Г И И

Промсвязьбанк проводит тендер на оказание аудиторских услуг, следует из сайта 
госзакупок. Аудиторам предстоит проверить, как банк за девять месяцев 2020 года 
справился с выполнением долгосрочной стратегии, рассчитанной до 2023 года. Заяв-
ки принимаются до 26 октября. Максимальная стоимость услуги — 3,9 млн руб. Ауди-
торам предстоит соотнести фактически полученные и ожидаемые результаты, в том 
числе провести оценку эффективности использования финансирования. В ПСБ отме-
тили, что решение было принято для определения «промежуточного статуса исполне-
ния долгосрочной программы развития банка». Аудит долгосрочных стратегических 
планов развития — стандартная услуга для госструктур, но аудируемый период со-
ставляет 12 месяцев, поскольку к ним обычно привязана мотивация топ-менеджмен-
та, говорит представитель одной из аудиторских компаний. Сокращение аудируемо-
го периода до девяти месяцев — нестандартное решение. По предположению собе-
седника „Ъ“, такой срок может быть связан с желанием банка изменить стратегию 
или внести в нее существенные корректировки. Ольга Шерункова

Крупнейшие управляющие компании по итогам 9 месяцев 2020 года
Название Активы  Изм.  Изм.  
 под управлением за 3 мес.  за 12 мес.  
 (млрд руб.) (%) (%)
Компании бизнеса «ВТБ Капитал 1164,5 5,9 32,2 
Управление инвестициями»

Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1141,4 4,6 23,4

Группа УК «Регион» 857,6 1,2 2,9

Компании бизнеса управления активами «Открытие» 713,4 0,4 4,2

«Газпромбанк — Управление активами» 635,1 9,4 58,4

«Альфа-Капитал» 607,5 20,8 52,1

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 582,6 -0,5 6,1

«Лидер» 511,3 1,4 3,1

«Трансфингруп» 354,5 1,6 15,6

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 338,9 2,3 4,7

«Ай Кью Джи Управление активами» 223,8 0,0 18,5

«Система Капитал» 165,7 10,2 89,4

«РСХБ Управление активами» 123,2 9,2 30,1

«Райффайзен Капитал» 110,4 11,5 —

«Ингосстрах-Инвестиции» 106,9 12,2 7,0

По данным «Эксперт РА».
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, падение цен 
на уголь вновь поставило под во-
прос строительство порта «Лав-
на» на западном берегу Кольско-
го залива. Основные грузоотпра-
вители так и не подписали обя-
зывающие соглашения о загруз-
ке терминала и не стремятся 
участвовать в проекте, в кото-
рый государство уже вложило 
32 млрд руб. Оператор проекта 
 утверждает, что проводит кор-
ректировку его финансовой 
 модели, бизнес-плана и сроков 
реализации. Однако эксперты 
сомневаются, что в сегодняш-
них реалиях у угольного порта 
в принципе есть перспективы.

Строительство угольного термина-
ла «Лавна», первую очередь которого 
планировали запустить в конце 2020 
года, может быть отложено на неопре-
деленный срок, рассказали „Ъ“ собе-
седники в отрасли. По их словам, на 
последних совещаниях представите-
ли угольных компаний-инвесторов 
уже говорили, что терминала «не бу-
дет». Ключевая проблема в том, что в 
условиях кризиса и падения цен на 
уголь грузоотправители так и не под-
писали обязывающие документы по 
загрузке терминала на условиях take-
or-pay. Как рассказывают источники 
„Ъ“, об отсутствии таких соглашений 
упоминал 14 августа глава Минтранса 
Евгений Дитрих на заседании рабо-
чей группы Госсовета по транспорту и 
энергетике. Он отмечал, что государст-
во уже вложило в проект 32 млрд руб., 
а ГТЛК — 15 млрд руб.

Решение о строительстве угольного 
терминала «Лавна» в рамках развития 
Мурманского транспортного узла было 
принято еще в 2012 году. Изначально 
проект мощностью 18 млн тонн долж-
ны были реализовать «Кузбассразрезу-
голь» (входит в УГМК Искандара Махму-
дова и Андрея Бокарева) и «СДС-Уголь» 
Михаила Федяева и Владимира Гриди-
на. Но в итоге они вышли из проекта, 
и его приобрела ГТЛК (см. „Ъ“ от 23 ок-
тября 2016 года). В 2018 году было при-
нято решение строить «Лавну» по кон-
цессии (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 года). 
Стоимость оценивалась в 24 млрд руб. 
Частный инвестор должен вложить 
0,9 млрд руб. в подъездные железно-
дорожные пути, сама железная дорога 
(18 млрд руб.) строится за счет бюджета, 
как и дноуглубление и системы навига-
ционного обеспечения (1,8 млрд руб.).

В ноябре 2018 года Росморречфлот 
подписал концессионное соглашение 
с оператором проекта ООО «Морской 
торговый порт „Лавна“» (МТП «Лавна). 
А в апреле 2019 года был сформирован 
состав акционеров. По данным „Ъ“, ос-
новные доли — по 30% — получили 
«Бизнесглобус», действующий в инте-
ресах Андрея Бокарева, и Центр разви-
тия портовой инфраструктуры, фор-
мально принадлежащий Борису Гутцо-
ву. Еще 25% у «СДС-Угля», 10% — у под-
контрольной ОАО РЖД «РЖД — Инфра-
структурные проекты», а 5% осталось у 
ГТЛК (см. „Ъ“ от 14 февраля 2019 года). 

В марте губернатор Мурманской об-
ласти Андрей Чибис заявил, что порт 
«Лавна» будет запущен в 2022 году и 
выйдет на проектную мощность 18 млн 

тонн в год в первом квартале того же го-
да. Источники „Ъ“ летом рассказывали, 
что у проекта возникли сложности со 
строительством железной дороги.

В данный момент проводится кор-
ректировка финансовой модели, биз-
нес-плана проекта и сроков реализа-
ции концессии, сообщил „Ъ“ гендирек-
тор МТП «Лавна» Игорь Фрейдин, свя-
зав это с изменением конъюнктуры 
рынка угля на фоне пандемии, а также 
сдвигом сроков строительства желез-
ной дороги. Проект будет реализован, 
добавил он: проектная документация 
подготовлена, оборудование закупле-
но, строительство дороги продолжает-
ся, проводятся работы по открытию фи-
нансирования от Газпромбанка. Банк 
готов был предоставить ГТЛК более 
30 млрд руб. на реализацию проекта.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
строительство объектов федеральной 
собственности в рамках развития тер-
минала «Лавна» ведется согласно гра-
фику, предусмотренному госконтрак-
том. Рассматриваются возможные ва-
рианты дополнения угля другими ви-
дами грузов, например, минеральны-
ми удобрениями и железной рудой, 
заключили в министерстве. 

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров говорит, что ключевая 
проблема связана со сроками строи-
тельства железной дороги из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Это приведет к 
сдвигу сроков реализации проекта, но 
об отказе от него говорить преждевре-
менно, считает эксперт. Однако, по 
мнению Максима Худалова из АКРА, 
на сегодня строительство угольного 
терминала в западном направлении 
не имеет перспектив. «Декарбониза-
ция ЕС — это долгосрочный тренд, воз-
ить уголь из западных портов в Азию в 
определенные моменты рыночной 
конъюнктуры можно, но закладывать-
ся на такое развитие слишком риско-
ванно»,— говорит аналитик. Потенци-
ально заменой углю для «Лавны» мо-
гли бы стать удобрения, которые Бело-
руссия планирует переориентировать 
на российские порты, но этот вариант 
также представляется рискованным. 
По мнению Максима Худалова, кон-
центрироваться на одном грузе — 
«опасная стратегия» и будущее в РФ за 
универсальными портами.

Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин

«Лавна»  
не складывается
Проект угольного порта  
вновь забуксовал

По данным „Ъ“, Минэкономи-
ки считает возможным вдвое 
 сократить объем программы 
поддержки зеленой генерации 
на 2025–2035 годы — до 200 млрд 
руб. При этом ведомство рассчи-
тывает, что за десять лет стои-
мость электроэнергии с элект-
ростанций на ВИЭ сравняется 
с ценой отпуска с традицион-
ных источников. Из-за сниже-
ния финансовой поддержки 
объем новых мощностей сокра-
тится до 3 ГВт, считают экспер-
ты, сомневаясь в возможности 
так резко снизить цену ВИЭ 
в России из-за дешевизны 
 традиционной выработки.

Минэкономики рассматривает 
возможность сокращения объема ин-
вестиционного ресурса второй про-
граммы поддержки объектов ВИЭ 
на 2025–2035 годы в два раза — до 
200 млрд руб. Такая позиция изложе-
на в отзыве Минэкономики на разра-
ботанный Минэнерго проект правил 
отбора проектов по новой програм-
ме (см. „Ъ“ от 28 сентября), говорят 
источники „Ъ“, знакомые с содержа-
нием документа. Один из них поясня-
ет, что секвестр программы необхо-
дим для удержания роста энергоцен 
в пределах инфляции. Минэкономи-
ки также предлагает ускорить темп 
снижения одноставочной цены элек-
троэнергии с ВИЭ-объектов: к 2035 
году предельный тариф должен срав-
няться с одноставочной ценой опто-
вого рынка. Причем ведомство хочет 
поднять уровень локализации обо-

рудования до 100%, а штрафы устано-
вить на уровне 100% от платежа.

Предложения Минэкономики так-
же обсуждались на прошлой неделе 
на закрытом совещании, организо-
ванном Ассоциацией развития воз-
обновляемой энергетики (АРВЭ, объ-
единяет крупных инвесторов в ВИЭ), 
рассказали „Ъ“ четыре источника на 
рынке. Повторная встреча пройдет 
на этой неделе. В Минэкономики со-
общили „Ъ“, что стороны договори-
лись дополнительно обсудить воз-
можности полноценной реализации 
программы с учетом необходимости 
ускорения темпов достижения сете-
вого паритета (равенства цены элек-
троэнергии возобновляемых и тра-
диционных источников) и использо-
вания альтернативных механизмов 
поддержки, таких как зеленые сер-
тификаты и двусторонние договоры. 
В Минэкономики говорят, что стре-
мятся к оптимизации нагрузки на 
оптовый рынок и что ВИЭ необходи-
мо поддерживать с использованием 
в том числе «потенциала доброволь-
ного спроса потребителей, для кото-
рых необходимо подтверждение „зе-
лености“ энергии, потребляемой при 
производстве товаров».

Инвесторы в ВИЭ возвращают рас-
ходы на строительство электростан-
ций за счет повышенных платежей 
потребителей по договорам постав-
ки мощности. Зеленым генераторам 
удалось добиться продления про-
граммы за пределы 2025 года, объем 
составит 400 млрд руб., сейчас обсуж-
даются ее параметры.

В рамках обсуждения второго эта-
па поддержки на 2025–2035 годы 
участниками рынка были приняты 
повышенные обязательства по по-
вышению глубины локализации бо-
лее чем в два раза и обеспечению экс-
портных поставок в объеме от 5% до 
15% от общих инвестиций в ВИЭ-гене-
рацию на внутреннем рынке, заяви-
ли „Ъ“ в АРВЭ. «Потенциальными ин-
весторами проведена серьезнейшая 
работа по повышению эффективно-
сти работы генерации и оптимиза-
ции капитальных и операционных 
затрат, которые снизились вдвое от 
текущих значений. Все это будет не-
достижимо при снижении объемов 
рынка. Отрасль рассчитывает на то, 
что эти факторы будут учтены»,— со-
общили в ассоциации.

Предложение по сокращению фи-
нансирования программы поддер-
жки ВИЭ ожидаемо и, очевидно, свя-
зано с опасением роста цен на элек-
троэнергию выше инфляции в усло-
виях снижения спроса из-за панде-
мии, полагает руководитель направ-
ления «Электроэнергетика» Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Алексей 
Хохлов. Если финансирование будет 
снижено до 200 млрд руб., то по но-
вой программе будет построено всего 
2–3 ГВт мощностей вместо 5–7 ГВт, по-
считал он. Зеленые технологии про-
должают дешеветь в мире, но сете-
вой паритет в России для ВИЭ — свер-
хамбициозная задача в силу низких 
расценок на газ, заниженной маржи-
нальности старых мощностей, избыт-
ка мощности в энергосистеме и высо-

ких ставок финансирования относи-
тельно мировых, замечает Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала».

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

С энергетики состригают зелень
Минэкономики предлагает вдвое сократить поддержку ВИЭ

В сентябре рынок автокредито-
вания начал восстанавливаться 
после провала в августе. Число 
выданных кредитов сохрани-
лось на уровне августа, а сред-
няя сумма выросла на 0,4%. Но-
вого падения на рынке избежать 
позволили пополнившиеся скла-
ды автодилеров и опасения по-
требителей, связанные с ростом 
цен на автомобили из-за колеба-
ния курса валют. Эксперты ожи-
дают, что до конца года спрос 
на автокредиты будет держаться 
на текущем уровне, если не слу-
чится повторения весеннего 
 карантина.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в сентя-
бре было выдано 87,2 тыс. автокреди-
тов на сумму 74,83 млрд руб. Это по-
чти столько же, сколько и в августе, 
и на 2,4% и 11,3%, больше, чем в сен-
тябре прошлого года. Выросла в сен-
тябре и средняя сумма автокредита— 
с 854,4 тыс. до 857,9 тыс. руб. Таким 
образом, начавшееся в августе паде-
ние — рынок после резкого июльско-
го скачка сократился на 13% в количе-
ственном и на 9,7% в денежном изме-
рении — остановилось.

После рекордного июля выдача ав-
токредитов в августе—сентябре не-
сколько замедлилась, но тем не ме-
нее в третьем квартале 2020 года было 
выдано на 5,1% больше автокредитов, 
чем за аналогичный период прошло-
го года, отмечает директор по марке-
тингу НБКИ Алексей Волков. «Откат 
в августе был связан с дефицитом ря-
да марок у автодилеров,— поясня-

ет он.— Но по мере насыщения отло-
женного спроса активность на рынке 
автокредитования постепенно пой-
дет на спад». Одна из причин — ожи-
дание покупателями повышения цен 
на автомобили из-за роста курса ва-
лют. «Граждане стараются как мож-
но скорее купить автомобиль, опаса-
ясь дальнейшего роста цен,— считает 
гендиректор ОКБ Артур Александро-
вич.— Можно ожидать значительно-
го роста автокредитования в ноябре, 
когда в автосалоны завезут достаточ-
ное количество машин в популярных 
комплектациях».

Автодилеры уверены, что повы-
шенный спрос на авторынке сохра-
нится. Дефицит сохраняется практи-
чески по всем маркам и моделям, от-
мечает гендиректор ГК «Автоспец-
центр» Денис Петрунин, указывая, 
что по части локальных брендов по-
ставки ожидаются в конце октября, 
по импортным — уже после Нового 
года. Директор по маркетингу «Ави-
лона» Андрей Каменский считает, 
что помимо дефицита автомобилей 
на спрос сейчас влияет и обеспокоен-

ность потребителей колебанием кур-
са — многие клиенты решили поспе-
шить с покупкой. До конца года спрос 
будет держаться на текущем уровне, 
прогнозирует господин Петрунин, 
большего ажиотажа среди клиентов 
не будет, так как цены на автомоби-
ли растут, ситуация с короновирусом 
в стране ухудшается, а отложенный 
спрос исчерпывает себя.

Банки же прогнозы по автокреди-
тованию давать не спешат — тради-
ционные позитивные факторы по-
следних месяцев года могут не срабо-
тать в этом году. Так, «Тинькофф» вы-
дал в сентябре 6,3 тыс. автокредитов 
на 3,3 млрд руб. Эти показатели на 
6,8% и 1,2% соответственно больше, 
чем в августе. В Сетелем-банке (дочер-
нее подразделение Сбербанка) объ-
ем автокредитов в сентябре вырос 
на 5% в количестве выданных креди-
тов и на 2% в сумме к августу. В сентя-
бре объем выдачи автокредитов ВТБ 
составил свыше 7,77 млрд руб., что на 
9% больше, чем в августе, указали там. 
Но не все банки фиксируют рост авто-
кредитования. Так, в сентябре Русфи-

нанс-банк (дочернее подразделение 
«Росбанка») выдал более 10 тыс. авто-
кредитов, что на 4% ниже уровня ав-
густа. При этом если сравнивать сен-
тябрь 2020 года и сентябрь 2019 года, 
то средний размер автокредита уве-
личился на 15%, приводит данные ди-
ректор департамента автокредитова-
ния Русфинанс-банка Алексей Боро-
давин. По его словам, этот рост связан 
как с повышением стоимости автомо-
билей на рынке, так и с увеличением 
максимальной стоимости автомоби-
ля в рамках госпрограмм льготного 
автокредитования.

Экспертам пока сложно давать про-
гнозы до конца года. «Традиционные 
позитивные факторы вроде повы-
шенного спроса в четвертом квартале 
и выделения дополнительных бюдже-
тов на финансирование государствен-
ных программ поддержки могут быть 
нивелированы дефицитом опреде-
ленных моделей автомобилей и не-
простой эпидемиологической обста-
новкой»,— считает господин Борода-
вин. На рынке есть отложенный спрос 
на покупку автомобилей и есть новые 
интересные предложения по автокре-
дитованию (цифровые сервисы вроде 
платформ «Сбера» и ВТБ). Это должно 
стимулировать восстановление рын-
ка, уверен старший менеджер депар-
тамента управления рисками Deloitte 
Денис Гаврилин. Что касается второй 
волны, то в случае введения ограни-
чений по весеннему сценарию это по-
влияет на всю экономику, не только 
на автокредитование, заключает он.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Граждане занимают до карантина
Автокредитование выбирается из провала
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Увеличилась стоимость и автомо-
билей Chery: по расчетам «Автоста-
та», кроссоверы Tiggo 4, Tiggo 7 Pro 
и Tiggo 8 стали дороже на 1,2–3,3% 
(20–40 тыс. руб.).

При этом спрос продолжает расти. 
Его стимулируют ожидание дальней-
шего роста цен и опасения, связанные 
с пандемией, повысившей привлека-
тельность личного автомобиля.

Представитель Volvo отмечает, что 
девальвация рубля еще не отыгра-
на. Динамика курса сильно опережа-
ет повышение цен. С ним согласны 
и в «Рольфе»: производители старают-
ся сдерживать рост цен, чтобы удер-
жать свою долю рынка, но постепенно 
прайс-листы будут корректироваться 
в сторону увеличения.

Сейчас более или менее безболез-
ненно повышать цены помогает де-
фицит автомобилей, говорит Сергей 

Удалов из «Автостата», причем в слу-
чае глубоко локализованных машин 
отыграть можно даже больше, чем ре-
альная валютная составляющая. Де-
фицит новых автомобилей отметили 
почти 90% дилеров, следует из иссле-
дования «Авто.ру». То, что спрос пре-
вышает предложение, видят и в Авто-
ВАЗе, который занимает наибольшую 

долю рынка. Такая ситуация, говорит 
аналитик, приводит к отмене скидок, 
за исключением trade-in.

Представитель Volvo подтвержда-
ет, что число акций сократилось по 
сравнению с докризисным перио-
дом. Основными причинами для это-
го стали отложенный спрос второго 
квартала, дефицит некоторых пози-

ций, рост спроса в третьем квартале 
из-за колебаний курса валют и жела-
ние потребителя приобрести автомо-
биль по старым ценам.

Сергей Удалов подчеркивает, что 
рубль просел на 25–30% к валюте, и эта 
величина еще не полностью учтена 
в ценах. 80% российского авторынка 
приходится на собираемые в РФ ав-
томобили, отмечает он, и в этом сег-
менте, вероятно, повышение окажет-
ся ниже величины девальвации. Кро-
ме того, цены традиционно повыша-
ют плавно, как это уже было в 2014 го-
ду, и процесс может затянуться на год. 
А в следующем году дополнительное 
давление на цены окажет окончание 
промсборки у отечественных постав-
щиков компонентов, отмечает он. 
Источники „Ъ“ говорят, что в основ-
ном оно отразится на наиболее лока-
лизованных игроках.

Дарья Молоткова,  
Ольга Никитина

Рост цен в валютной комплектации
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Мурманский  
транспортный узел —  

глобальный  
логистический хаб —  
будет востребован  

и будет развиваться
— Андрей Чибис,

губернатор Мурманской области, 13 марта
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«Аквалайф», выпускающий бу-
тилированную воду под мар-
кой «Черноголовка», одержал 
промежуточную победу в борь-
бе за исключительные права на 
бренд «Байкал». Арбитражный 
суд Москвы признал незакон-
ным заключение Минсельхоза, 
которое было основанием для 
регистрации соответствующего 
наименования мест происхож-
дения товара (НМПТ). Юристы 
не припомнят ни одного такого 
случая в арбитражной практике. 

Арбитражный суд Москвы при-
знал 15 октября незаконным заклю-
чение Минсельхоза, послужившее 
основанием для Роспатента реги-
страции НМПТ «Вода природная пи-
тьевая, добываемая в озере Байкал». 
Информация об этом есть в картоте-
ке судов. НМПТ дает право называть-
ся продукту по географическому на-
званию, если оно, в частности, про-
изведено именно в этом месте и по 
уникальным технологиям. 

В Минсельхозе планируют обжа-
ловать решение суда, заявил „Ъ“ 
представитель министерства. В Ро-
спатенте не предоставили оператив-
ный комментарий. 

Оспорить в суде заключение ми-
нистерства решило ООО «Байкал». 
Эта структура через УК «Скай Кэпи-
тал» принадлежит Алексею Четверго-
ву, гендиректору «Аквалайфа» — про-
изводителя воды и безалкогольных 
напитков (в частности, «Черноголов-
ки» и Fantola). Компания также про-
изводит лимонад «Байкал», который 
не разливается в районе озера. Ры-
ночная доля этого напитка по всей 

стране в первом полугодии 2019 года 
составляла 5,2%, следует из подсчетов 
Nielsen (более свежих данных нет). 

ООО «Байкал» столкнулось с про-
блемой после появления НМПТ: Ро-
спатент отказал ему в регистрации 
лицензионных договоров на право 
пользования товарными знаками. В 
свою очередь, это ООО является 
обладателем общеизвестного товар-
ного знака «Байкал». В «Аквалайфе» 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Оспариваемое заключение Мин-
сельхоз выдал в 2019 году: тогда же 
после регистрации НМПТ единст-
венным обладателем свидетельства, 
позволяющего производить воду под 
брендом «Байкал», стала Baikalsea 
Company (выпускает воду «Жемчужи-
на Байкала», Baikal 430). По собствен-
ным данным, владелец Baikalsea 
Company — ООО «Байкал Холдинг», 
принадлежащее через цепочку юр-
лиц бывшим топ-менеджерам «Рено-
вы» Михаилу Сиволдаеву (53,28%) и 
Максиму Сурнину (46,72%). 

Суд, признавая заключение Мин-
сельхоза незаконным, аргументиро-
вал решение тем, что местом произ-
водства воды в НМПТ указана Листвян-
ка Иркутской области, откуда она 
транспортируется к месту производст-
ва — в Иркутск. Кроме того, судом уста-
новлено, что Baikalsea Company не до-
бывает воду на глубине 430 м Байкала, 
хотя в НМПТ указано место добычи: от 
400 м от поверхности до 200 м от дна. В 
ответе на запрос Территориального от-
дела водных ресурсов по Иркутской 
области от 20 мая 2020 года утвержда-
ется, что Baikalsea не обладает правом 
пользования водным объектом — озе-

ром Байкал. Все это дало повод суду ут-
верждать, что как минимум одна из 
стадий производства товара, в отноше-
нии которого действует НМПТ, не осу-
ществляется обладателем свидетельст-
ва в месте и по технологии, заявлен-
ным в заключении. 

В Baikalsea Company сообщили „Ъ“, 
что спор между ООО «Байкал» и Мин-
сельхозом «не отражается на бизнесе».

Само по себе решение суда не от-
меняет НМПТ, необходимо дальше 
оспаривать регистрацию и выдачу 
соответствующих свидетельств, го-
ворит заместитель завкафедрой ад-
министративного и финансового 
права МГИМО Ольга Кривельская. В 
этом случае, считает управляющий 
партнер «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков, последствия для Baikalsea 
могут быть серьезными: «В случае ан-
нулирования свидетельств компа-
ния не сможет использовать бренд 
„Байкал“ ни в каком виде без разре-
шения ООО „Байкал“ как обладателя 
общеизвестного товарного знака».

Господин Зуйков называет реше-
ние суда о незаконности заключения 
Минсельхоза первым случаем в арби-
тражной практике. По его словам, бы-
ли попытки оспорить НМПТ по дру-
гим брендам потребительского рын-
ка, но безуспешно: «Роспатент всегда 
аргументирует свою позицию тем, 
что регистрация НМПТ происходит 
на основании заключения Минсель-
хоза». Теперь есть надежда, что будет 
сформирован и порядок оспарива-
ния заключения Минсельхоза и, как 
следствие, самого НМПТ, говорит 
Сергей Зуйков.

Алексей Полухин 

«Байкал»  
выходит из берегов
В споре за бренд появился новый поворот Михаил Сиволдаев, бывший зам-

пред правления «Реновы» Викто-
ра Вексельберга, заинтересовал-
ся агробизнесом. Его структура 
может стать совладельцем трех 
тепличных комплексов общей 
площадью до 60 га, которые не-
когда входили в периметр самой 
«Реновы», а сегодня управляются 
ГК «Долина овощей».

ООО «Реам Менеджмент» Михаила 
Сиволдаева, бывшего зампреда прав-
ления «Реновы» Виктора Вексельберга, 
подало в Федеральную антимонополь-
ную службу ходатайство о приобрете-
нии доли в ООО «Гринхауз», следует из 
информации на сайте службы. Размер 
доли в сообщении не указан. По дан-
ным ЕГРЮЛ, «Гринхауз» через ООО «Ф-
Холдинг» контролируют совладельцы 
крупного производителя огурцов, то-
матов и салатов ГК «Долина овощей» 
Александр и Дмитрий Лашины, а так-
же Игорь и Максим Соколовы.

«Гринхаузу» принадлежит по 51% в 
ООО «Теплицы регионов» и ООО «Нек-
тис», которые развивают проекты те-
пличных комплексов в Чувашии, Ко-
ми, и Пермском крае. Ранее эти акти-
вы входили в «Ренову», но в 2019 году 
группа вышла из непрофильного биз-
неса. Общая проектная площадь трех 
комплексов — около 60 га. Проектная 
мощность этих теплиц — до 60 тыс. 
тонн огурцов или 36 тыс. тонн томатов 
в год. В Чувашии и Коми уже работают 
первые очереди, запуск пермского 
комплекса планируется на 2021 год. 
Еще 49% «Теплиц регионов» и «Нек-
тиса» владеет АО «Комплекспром», в 
менеджмент которого входят выход-
цы из «Реновы». В «Комплекспроме» на 
вопросы „Ъ“ не ответили. В «Ренове» 
напомнили, что больше не имеют от-
ношения к тепличному бизнесу.

Дмитрий Лашин заявил „Ъ“, что ему 
ничего не известно о возможной сдел-
ке. В «Долине овощей» на вопросы так-
же не ответили. Михаил Сиволдаев пе-
редал, что «Реам Менеджмент» рассма-
тривает различные возможности ди-
версификации для увеличения своего 
присутствия в секторах, соответствую-
щих стратегии холдинга — инвестиро-
ванию в проекты устойчивого разви-
тия. Среди активов компании — доли в 
производителе солнечных модулей 
«Хевел» и производителе воды Bai-
kalsea Company. По словам собеседни-
ка „Ъ“, во время работы в «Ренове» го-
сподин Сиволдаев участвовал в разра-
ботке тепличных проектов группы.

Сама «Долина овощей» должна 
войти в периметр другого крупного 
оператора теплиц — ГК «Рост» Сергея 
Рукина. В результате объединенная 
компания будет управлять комплек-
сами на 388 га, что позволит выпу-
скать 320 тыс. тонн томатов, огурцов, 
салатов и ягод в год. Часть совладель-

цев «Долины овощей» получит доли в 
объединенной компании, основным 
владельцем будет господин Рукин. В 
«Росте» заявили, что не имеют отно-
шения к возможной сделке с актива-
ми «Теплиц регионов». По словам 
представителя группы, закрытие 
сделки с «Долиной овощей» планиру-
ется через четыре месяца.

По словам директора Плодоовощ-
ного союза Михаила Глушкова, совре-
менные теплицы сегодня оценивают-
ся примерно в 230 млн руб. на 1 га без 
НДС. Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова полагает, что для 
владельцев «Долины овощей» в пред-
дверии возможной сделки с «Ростом» 
бывшие тепличные активы «Реновы» 
могли утратить свое значение. Но са-
ми по себе эти проекты довольно ин-
тересны, указывает она. Так, по сло-
вам госпожи Решетниковой, в Чува-
шии комплекс «Теплиц регионов» по-
сле запуска фактически стал единст-
венным крупным производителем 
овощей, а в Коми и Пермском крае 
современных теплиц просто не было. 
Но, отмечает господин Глушков, те-
пличные огурцы от места производст-
ва до места реализации сегодня до-
ставляют на расстояние до 1 тыс. км, а 
для томатов логистическое плечо, по 
сути, не ограничено. Поэтому, несмо-
тря на кажущуюся удаленность пред-
приятий «Теплиц регионов», те все же 
могут столкнуться с конкуренцией на 
своих рынках, указывает он.

Михаил Глушков ждет, что процес-
сы консолидации в отрасли будут уси-
ливаться. По его словам, на фоне насы-
щения внутреннего рынка, роста се-
бестоимости и ограничения спроса на 
овощи появляются все новые желаю-
щие выйти из тепличного бизнеса.

Анатолий Костырев

Инвесторы перебирают овощи
Бывшие теплицы «Реновы»  
может получить экс зампред правления группы

Спрос на смартфоны с поддер-
жкой нового стандарта связи 5G 
в России утраивается каждый 
квартал, подсчитали в «М.Видео-
Эльдорадо». За девять месяцев 
2020 года уже продано 160 тыс. 
таких устройств на 9,2 млрд руб., 
еще больше спрос в этом сегмен-
те должен подстегнуть выход 
в конце октября новой линейки 
iPhone 12. Но функционал 5G 
для обладателей таких устройств 
в России будет доступен еще не 
скоро, так как сети не обновля-
ют из-за отсутствия частот.

Продажи смартфонов с поддер-
жкой сетей стандарта 5G в России в 
этом году ежеквартально увеличи-
ваются втрое в штучном выраже-
нии, подсчитали в группе «М.Видео-
Эльдорадо». По ее данным, с января 
по сентябрь всего было продано 
около 160 тыс. таких устройств с 
поддержкой 5G на общую сумму 
9,2 млрд руб.

Это пока небольшой сегмент. Сей-
час продажи смартфонов с 5G состав-
ляют всего 1% от продаж всех 
устройств на рынке в штуках и 2,3% 
от денежного оборота, хотя в сегмен-
те «флагманских» устройств — нови-
нок от крупных брендов — на смарт-

фоны 5G за девять месяцев при-
шлось около 10% в денежном и 5% в 
натуральном выражении, отметили 
в «М.Видео-Эльдорадо». Всего, по 
оценке ритейлера, с января по сен-
тябрь в России было продано 23 млн 
смартфонов на 390 млрд руб., что 
больше на 6,5% в штуках и на 14% в 
деньгах, чем годом ранее.

Первые смартфоны с поддержкой 
сетей 5G появились на российском 
рынке в четвертом квартале 2019 го-
да, а массовые продажи начались в 
первом квартале 2020-го, сейчас на 
рынке доступно более 30 моделей та-
ких смартфонов десяти брендов. 
Спрос может значительно вырасти в 
четвертом квартале за счет выхода но-
вой линейки iPhone и повышенного 
интереса к моделям с поддержкой 5G 
других брендов, прогнозируют в «М.
Видео-Эльдорадо». Линейку новых 
iPhone 12 c поддержкой 5G американ-
ская корпорация Apple представила 
13 октября, предзаказ некоторых мо-
делей начнется в России 21 октября, а 
продажи — 23 октября.

Но в России пока нет коммерче-
ских сетей 5G, так как у операторов 
нет оптимального для их развития 
диапазона 3,4–3,8 ГГц. Кроме того, 
Совбез настаивает на использовании 

только отечественного оборудования 
для запуска сетей. Как сообщал „Ъ“ 15 
октября, Госкомиссия по радиочасто-
там на ближайшем заседании утвер-
дит такое решение в диапазоне 
24,25–24,65 ГГц и исключит возмож-
ности ввоза импортного оборудова-
ния. Развитие технологии в России 
может зайти в тупик также из-за раз-
ногласия вокруг криптографической 
защиты оборудования нового поко-
ления (см. „Ъ“ от 8 октября).

Раз 5G в России не работает, нали-
чие в смартфоне модуля для этого 
стандарта вряд ли может реально 
влиять на выбор при покупке, счита-
ют в Tele2. Но владельцы устройств с 
поддержкой 5G могут пользоваться 
этим стандартом в поездках за рубе-
жом, отмечает гендиректор «Мега-
Фон Ритейл» Андрей Левыкин, ука-
зывая, что у «МегаФона» эта опция 
уже доступна в девяти странах — Ру-
мынии, Латвии, ОАЭ, Саудовской 
Аравии, Финляндии, Швеции, 
Швейцарии, Польше и Китае.

«Наличие даже временно недо-
ступных технологических иннова-
ций в гаджетах, как правило, не оста-
навливает поклонников нови-
нок»,— отмечают в «Вымпелкоме». 
Аппараты с 5G покупают люди, кото-

рые хотят получить смартфон с мак-
симальным набором характеристик, 
соглашаются в МТС.

Производители привозят модели 
с поддержкой 5G на российский ры-
нок, не оглядываясь на фактическое 
наличие инфраструктуры, указывает 
директор департамента «Мобильные 
средства связи и умный дом» компа-
нии «Марвел-Дистрибуция» Павел 
Вьюков. «Им невыгодно делать такую 
же модель, но без поддержки 5G для 
РФ или других рынков, поскольку 
это требует затрат при производстве 
и управлении цепочкой поставок»,— 
поясняет он.

Потребители покупают в первую 
очередь «флагманы», а не функцио-
нальность 5G, считает аналитик Mo-
bile Research Group Эльдар Муртазин. 
«Например, лояльные пользователи 
Apple будут покупать устройства из 
последней линейки вне зависимости 
от наличия или отсутствия этой техно-
логии»,— уверен он. Пока же в России 
не будут приняты правила сертифика-
ции этой технологии для мобильных 
устройств, все производители, вклю-
чая также Samsung, Huawei и Xiaomi, 
по его словам, вынуждены просто от-
ключать 5G для российского рынка.

Юлия Тишина

Абоненты закупились по мировым стандартам
Продажи смартфонов с поддержкой 5G растут

Развитием Wi-Fi в наземном 
транспорте, к качеству которо-
го у властей были претензии, 
вместо NetByNet будет зани-
маться оператор Wi-Fi в метро 
«МаксимаТелеком». Компания 
выиграла контракт на три го-
да и 229 млн руб. Бесплатный 
и бесшовный интернет во всех 
видах общественного транспор-
та повысит имидж города, но 
будет востребован в основном 
приезжими, считают эксперты.

Новым провайдером системы Wi-
Fi в городском наземном транспорте 
Москвы выбрана компания «Макси-
маТелеком» (развивает сеть Wi-Fi в 
метро Москвы, Санкт-Петербурга и 
других городов), с которой ГУП «Мос-
гортранс» заключил трехлетний кон-
тракт на 229 млн руб., указано на 
портале госзакупок. Компании пред-
стоит обеспечить Wi-Fi на скорости 
от 256 кбит/c до 10 Мбит/c в 990 авто-
бусах, трамваях и электробусах и 
внедрить систему фильтрации тра-
фика, которая позволяет собирать и 

передавать властям обезличенные 
данные о действиях пользователей в 
сети. 25 сентября «Мосгортранс» за-
являл, что сеть Wi-Fi вернется в на-
земный транспорт до конца года.

Директор инфраструктурного 
бизнеса «МаксимаТелеком» Илья 
Черкасов сообщил „Ъ“, что сеть охва-
тит магистральные маршруты, сое-
диняющие центр с окраинами. Пас-
сажирам будет доступна бесшовная 
авторизация и идентификация в се-
ти в метро и наземном транспорте, 
добавил он.

Бесплатный Wi-Fi в столичных ав-
тобусах и трамваях перестал работать 
с 1 марта, поскольку «Мосгортранс» 
досрочно расторг контракт с компа-
нией NetByNet, обслуживавшей сис-
тему с 2015 года. Контракт с компани-
ей был заключен на 403 млн руб. и 
должен был закончиться только 31 де-
кабря 2020 года, но услуга не соответ-
ствовала требованиям пользовате-
лей, утверждали в «Мосгортрансе».

«МаксимаТелеком» уже сотрудни-
чает со структурами мэрии по обслу-

живанию городской сети Wi-Fi. Под-
контрольное департаменту информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы 
ГКУ «Мосгортелеком» с 8 сентября за-
ключило с компанией новый кон-
тракт на 434 млн руб. на два года (см. 
„Ъ“ от 17 сентября). В соответствии с 
ним компании необходимо обеспе-
чить до 35 тыс. точек доступа Wi-Fi, в 
то время как предыдущий контракт 
был рассчитан на 25 тыс. точек, мно-
гие их которых были запущены дру-
гими операторами с 2013 года. Всего в 
сентябре, по данным ДИТ Москвы, в 
городе насчитывалось 19,8 тыс. точек 
бесплатного Wi-Fi.

Привлечение единого подрядчи-
ка к обеспечению системы всего бес-
платного Wi-Fi в городе потенциаль-
но может позволить сэкономить, до-
пускает гендиректор «ТМТ Консал-
тинга» Константин Анкилов. «Макси-
маТелеком» уже имеет опыт в реше-
ниях на транспорте, отмечает он.

Доступ к бесплатному Wi-Fi в лю-
бом типе общественного транспорта 
и публичных местах положительно 

скажется на имидже Москвы, но 
услуга будет пользоваться спросом в 
основном лишь у приезжих из реги-
онов, поскольку позволит не тратить 
объем мобильного интернета, рассу-
ждает гендиректор агентства Tele-
comDaily Денис Кусков. Для самих 
москвичей, 80% которых имеют та-
рифы с достаточным объемом гига-
байт, услуга не так интересна, пола-
гает он. «Большинство предпочитает 
мобильные сети своего оператора в 
метро, а не переключаться на Wi-Fi, 
где придется тратить время на прос-
мотр рекламы»,— говорит эксперт, 
напоминая, что сеть «МаксимаТеле-
ком» доступна только в вагонах, в то 
время как люди хотят пользоваться 
мобильным интернетом также на 
станциях и эскалаторах. В наземном 
же транспорте, заключает он, бес-
платному Wi-Fi будет еще сложнее 
конкурировать с мобильными сетя-
ми, поскольку их средние скорости 
и так удовлетворяют потребности 
абонентов.

Юлия Тишина

Wi-Fi обновил проездной
Москва сменила подрядчика для интернета в наземном транспорте

Сбербанк заинтересовался рын-
ком «умного ЖКХ». Он получил 
миноритарную долю в проекте 
«Умный житель», который свя-
зывает между собой граждан 
и управляющие компании (УК) 
и позволяет автоматически со-
бирать данные со счетчиков 
и оплачивать счета. На рынке 
решений в этой сфере уже мно-
го маленьких игроков, но лиде-
ра до сих пор не появилось, 
 говорят эксперты.

В конце сентября «дочка» Сбер-
банка «Цифровые технологии» полу-
чила 5% в ООО «Умный житель», сле-
дует из данных Kartoteka.ru. Генди-
ректор «Умного жителя» Константин 
Попов подтвердил „Ъ“ инвестиции 
от Сбербанка. В пресс-службе Сбер-
банка подтвердили, что инвестиро-
вали 6 млн руб.

Сервис основан в 2016 году, его 
выручка по РСБУ за 2019 год состави-
ла 15,2 млн руб. при чистой прибы-
ли 8,9 млн руб. (данные «СПАРК-Ин-
терфакс»). В 2019 году компания уча-
ствовала в акселераторе Сбербанка 
и 500 Startups.

По словам Константина Попова, 
решение компании позволяет через 
мобильное приложение проводить 
онлайн-голосование жильцов, об-
щаться с УК, заказывать услуги по до-
му, а также «отгружать информацию 
из умных счетчиков, проводить оп-
лату и передавать данные УК». Опла-
чивают услуги «Умного жителя» сами 
УК, в зависимости от числа лицевых 
счетов сумма составляет от 3 тыс. руб. 
в месяц.

В сфере «умного ЖКХ» уже работа-
ют операторы связи — «Ростелеком», 
«Вымпелком», МТС и «МегаФон». По 
оценке последнего, к 2022 году этот 
рынок в России достигнет объема 
1,2 млрд руб. Компания «Русатом ин-
фраструктурные решения» оценива-
ла, что в течение десяти лет только 
рынок «умных электросчетчиков» в 
России может превысить 60 млрд 
руб. в год, а с учетом контроля тепла, 
горячей и холодной воды рынок «ум-
ного ЖКХ» достигнет 100 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 6 октября).

Элементы сервисов «умного ЖКХ» 
входят в более масштабные системы 
«умных городов». Борьба за этот ры-
нок обострилась. «Ростелеком» хочет 
стать оператором проекта «Цифровой 
город», амбиции на этом направле-
нии есть и у «Росатома» (см. „Ъ“ от 11 

сентября). Сбербанк в прошлом году 
обозначил свой интерес, заключив со-
глашение с Orange Business Services.

Проектов, подобных «Умному жи-
телю», на рынке много, в основном 
это небольшие локальные игроки, а 
в регионах такие решения реализу-
ют операторы, отмечает гендирек-
тор Института исследований интер-
нета Карен Казарян: «Игроков мно-
го, и пока не удалось продавить еди-
ного решения от условной госком-
пании». По его мнению, полезной 
может оказаться функциональность 
дистанционных собраний жильцов, 
поскольку сейчас дистанционная 
форма — единственно возможная. 
Успешность приложению могут 
обеспечить специальные условия 
для клиентов, которые сбытовые 
компании разработают вместе с бан-
ком, полагает глава Ассоциации ин-
тернета вещей Андрей Колесников. 
«Например, сбытовая компания ви-
дит, что я надежный плательщик, и 
предлагает мне скидки. Или разра-
батывает под меня тарифы. Такое ре-
шение напрашивается уже дав-
но»,— рассуждает он.

Похожую на «Умного жителя» 
функциональность предлагает пор-
тфельный проект Фонда развития ин-
тернет-инициатив MyGuru, отмечает 
заместитель директора фонда Дмит-
рий Калаев. «На рынке PropTech (тех-
нологии в недвижимости.— „Ъ“) не 
выявилось лидеров, это рынок ма-
леньких игроков. Но „Яндекс“ и Mail.
ru Group никуда не делись. В этой ни-
ше более десятка игроков сегодня, 
просто никто пока не смог стать боль-
шим»,— рассуждает он. По словам го-
сподина Калаева, ключевыми постав-
щиками сервиса остаются УК, кото-
рые редко готовы менять технологии, 
даже если ими недовольны жильцы.

Главная проблема «умного ЖКХ» в 
том, кто будет платить за инфраструк-
туру, уверен главный редактор Con-
tent Review Сергей Половников. «На 
сбор данных и организацию плате-
жей очередь из желающих огромная. 
Только вот УК не торопятся устанав-
ливать счетчики с автоматической 
передачей данных, для них это пока 
нерентабельно»,— говорит он. Но хо-
чет ли сам Сбербанк в перспективе 
стать инфраструктурным операто-
ром на этом рынке, по мнению госпо-
дина Половникова, пока неясно.

Дмитрий Шестоперов, 
 Никита Королев

Сбербанк  
подкрутит счетчики
«Цифровые технологии» инвестировали 
в проект «Умный житель»

Был дан определенный 
сигнал бизнесу: 
мы субсидируем  

тепличное овощеводство
— Александр Ткачев,

бывший глава Минсельхоза,  
о поддержке местных производителей 

в интервью РБК, 2017 год
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На Netflix вышел фильм Аарона Сорки‑
на «Суд над чикагской семеркой», по‑
священный знаменитому политическо‑
му процессу 1969 года. Разыгранный 
на экране «судебный „Оскар“», пред‑
полагает Юлия Шагельман, наверняка 
принесет авторам несколько «Оскаров» 
 настоящих.

 В августе 1968 года в Чикаго проходил 
съезд Демократической партии, на котором 
должен был определиться кандидат в прези-
денты, выставляемый против Никсона. Весь 
тот год был полон волнений, насилия и беспо-
рядков, и неделя в Чикаго не стала исключе-
нием. В город съехались десятки тысяч чело-
век, протестовавших против войны во Вьет-
наме, которые расположились лагерем в Лин-
кольн-парке. Сначала было весело: митинги, 
рок-концерты, травка, выдвижение в прези-
денты поросенка по кличке Пигас. Потом ве-
селье закончилось: против мирных демон-
странтов развернули полицейскую операцию 
с применением дубинок и слезоточивого га-
за, пострадали более 500 человек. Через пол-
года восьмерым лидерам организаций, участ-
вовавших в протестах, были предъявлены об-
винения в заговоре и организации бунта.

Соркин начинает фильм с энергичного 
пролога: президент Линдон Джонсон объ-
являет растущие цифры военного призыва, 
убивают Мартина Лютера Кинга, потом Ро-
берта Кеннеди, по стране катятся волны про-
тестов, из Вьетнама прилетают покрытые 
флагами гробы, мэр Чикаго Роберт Дейли об-
ещает обеспечить на съезде порядок, стяги-

вая в город полицию и национальную гвар-
дию. Кадры хроники перемежает представле-
ние будущих главных героев: серьезных чи-
стеньких Тома Хейлена (Эдди Редмейн) и Рен-
ни Дэвиса (Алекс Шарп), лидеров «Студен-
тов за демократическое общество», верящих 
в глас народа; отвязных контркультурщиков 
Эбби Хоффмана (Саша Барон Коэн) и Джерри 
Рубина (Джереми Стронг), основателей пар-
тии Йиппи, верящих в марихуану, свободную 

любовь и «коктейли Молотова»; Дэвида Дел-
линджера (Джон Кэрролл Линч), взрослого се-
мейного человека, последовательного паци-
фиста, организатора антивоенных маршей, 
верящего в непротивление злу насилием. 
Вместе с ними на скамье подсудимых оказал-
ся соучредитель «Черных пантер» Бобби Сил 
(Яхья Абдул-Матин II) — он и провел-то в Чика-
го пару часов, но обвинению был нужен, что-
бы в опасности «заговорщиков» для общест-
ва не осталось никаких сомнений (позже его 
дело все-таки выделили в отдельное произ-
водство, и восьмерка стала семеркой). Завер-
шили «кастинг» мимо проходившие Ли Вай-

нер (Ной Роббинс) и Джон Фройнс (Дэн Фла-
эрти) — для массовости. Как выразился один 
из них в фильме, «да это же судебный „Оскар“ 
и получить номинацию уже почетно».

Государство на процессе представляли 
молодой амбициозный прокурор Ричард 
Шульц (Джозеф Гордон-Левитт) и его началь-
ник Томас Форан (Дж. С. Маккензи), отошед-
ший в тень, чтобы не затмевать восходящую 

звезду юриспруденции. Адвокаты: Уиль-
ям Кунстлер (Марк Райлэнс) и Леонард Вай-
нгласс (Бен Шенкман). Судья: достопочтен-
ный и почти погрязший в маразме Джулиус 
Хоффман (Фрэнк Ланджелла), однофамилец 
обвиняемого. Фигуры на доске расставлены, 
позиции ясны, исход процесса понятен зара-
нее. Встать, суд идет.

В реальности суд продолжался 151 день, 
в фильме это 129 минут, на протяжении ко-
торых от экрана невозможно оторваться. То, 
что здесь происходит, настолько актуально, 
что картина кажется ответом нынешнему 
протестному американскому лету (а заодно 
прошлому московскому, событиям в Бело-
руссии, Хабаровске, Киргизии, далее везде) 
в духе «утром в газете, вечером в куплете». Ко-
нечно, на самом деле голливудские жернова 
так быстро не мелют. Сценарий у Соркина 
был готов еще в 2008 году, ставить фильм тог-

да должен был Спилберг, но по ряду причин 
не сложилось. Теперь Соркин после не слиш-
ком удачного режиссерского дебюта «Боль-
шая игра» (2017) сам возвращается в родную 
стихию. Зал суда, коридоры власти, кабине-
ты, где из-за чьей-то уязвленной гордости за-
кон крутится, что дышло, и несколько хоро-
ших — и плохих — парней, жгущих глаго-
лом зрительские сердца.

Вера в силу слова, в то, что выразитель-
ная речь, удачная шутка, вовремя заданный 
правильный вопрос, сокрушительный аргу-
мент могут изменить ход истории или для 
начала хотя бы одну человеческую жизнь, 
отличает все лучшие работы Соркина-сцена-
риста. В «Суде над чикагской семеркой», раз-
умеется, тоже много говорят: диалоги отби-
вают ритм, монологи останавливают время. 
Тем большее впечатление производит сце-
на (документальная и в фильме даже смяг-
ченная), в которой человеку буквально за-
тыкают рот, лишив его единственного ору-
дия самозащиты. Процесс не завершился по-
бедой демократии — она произошла позже, 
за кадром, о чем сообщают заключительные 
титры. В кадре же Соркин чуть ли впервые 
в жизни признает, что есть вещи, которые 
нельзя исправить словом. Но молчание, на-
поминает он, уж точно не выход.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Борьба за слова человека
В сети вышла политическая драма Аарона Соркина

В залах Московского музея современного 
искусства на Петровке в рамках фестиваля 
«Территория» состоялась премьера перфор‑
манса «Сеанс одновременной игры», который 
автор проекта Анна Абалихина осуществи‑
ла с артистами современной группы «Балета 
Москва». В шести залах музея всласть наиг‑
ралась Татьяна Кузнецова.

 «Сеанс одновременной игры» — 
тот нечастый случай в современном движенче-
ском театре, когда название полностью соответ-
ствует содержимому проекта. Сеанс действи-
тельно проходит одновременно в залах ММСИ 
на Петровке, по которым группками не более де-
сяти человек перемещаются зрители в соответ-
ствии с планом, выданным им до начала игры. 
В каждом зале по одному артисту, время каждого 
перформанса ограничено десятью минутами — 
о его окончании возвещает ассистент, направля-
ющий посетителей в следующий зал. И зрители 
тут и впрямь игроки: им приходится действовать 
по правилам, разработанным каждым из арти-
стов. А правила для самих танцовщиков придума-
ла хореограф Анна Абалихина, поставив условие 
и самой себе: отказаться от традиционно автори-
тарного способа постановки и предоставить авто-
рам максимальную творческую свободу.

Три танцовщицы и четыре танцовщика по-
ставлены в непростые условия прямого и близ-
кого контакта не только с музейными экспона-
тами, но и с публикой. Артисты, обычно отделен-
ные от зрителей глухой темнотой зала, тут столкну-
лись с ними лицом к лицу: должны были объяснять 
на словах правила игры и добиваться содействия, 
отчего зрители, привыкшие находиться от лицеде-
ев на безопасном для себя расстоянии, испытыва-

ли некоторый дискомфорт. Возможно, именно пер-
воначальное чувство обоюдной неловкости пер-
формеров с публикой в конце концов и породнило.

Анастасия Пешкова, оккупировав первый зал, 
в котором каменные головы с удивленно вытя-
нутыми лицами неодобрительно таращились 
на входящих, заставила зрителей манипулиро-
вать собой, как живой марионеткой: каждый, 
активизировав QR-код и кликнув соответству-
ющее название, мог заставить ее танцевать в од-
ном из четырех заданных стилей или рассказы-
вать свою биографию. Не поверив в честность иг-
ры, я так часто переключала кнопки, что бедная 
артистка не успевала ни слова сказать, ни силь-
фидой подпрыгнуть, ни толком подвигать бедра-
ми в эротическом Frame Up Strip. Увереннее все-
го Анастасия действовала в разделе «Суставы», ло-
мая конечности самым рискованным образом. 
Однако этот конек танцовщицы мне не давали 
рассмотреть соседи, упорно тыкавшие кнопку 
«Романтический балет».

Увлекающаяся нумерологией Ирина Лобко-
ва построила свою игру на числах — цифры ме-
сяцев и дней рождений зрителей она записыва-
ла на доске и суммировала. Каждому итоговому 
числу соответствовали определенная точка в за-
ле, ракурс, характер музыки, одежда, развешан-
ная в углу на кронштейне, количество движений 
в комбинации, подлежавших «деконструкции». 
Для успеха замысла танцовщице не хватило ма-
тематической логики, чтобы раздробить на ряд 
простых чисел незатейливую начальную комби-
нацию, и актерского темперамента, чтобы пробу-
дить азарт соавторства в партнерах из публики.

Актерские данные выручили выпускницу ГИ-
ТИСа Ольгу Тимошенко, взявшую в партнерши 
собственную магистерскую диссертацию. Сбро-
шюрованный увесистый талмуд магистр таска-
ла на спине, ползая на четвереньках под столами-
экспонатами, зажимала подбородком, грызла зу-
бами, падала навзничь, придавленная тяжестью 

рукописи, давала почитать текст. Но, увы, так 
и не нашла способа вовлечь зрителей в свое пред-
ставление: возможно, стоило просто попросить 
у них денег на издание — любая реакция, вплоть 
до побега из зала, уже была бы живым контактом.

Лукавый Алексей Нарутто самым немудрящим 
образом — строя глазки, неспешно разминая мяг-
кое тело и невозмутимо неся околесицу про «про-
грамму омоложения и просвещения», про спосо-
бы примирить прошлое и настоящее посредством 
скрещивания мизинцев и легко достижимую воз-
можность понять и полюбить современное искус-
ство — не просто наладил связь со своими зрителя-
ми, он ими манипулировал. По его призыву при-
сутствующие, смущенно хихикая, двигались к по-
любившимся им музейным объектам, послушно 
переминались с ноги на ногу, прихотливо заламы-
вали руки и простирали их друг другу.

Обаяние сеанса Нарутто и «Сеанса одновремен-
ной игры» в целом — в отчетливой ноте самоиро-
нии: слишком редко наше современное искусст-
во, даже беспомощное, отказывается от пафоса 
и претензий на высшее знание. И главным свиде-
тельством успеха этой забавной, но непривычной 
для нас игры стал последний аттракцион. Небы-
валый случай: в отдельном зале зрители получи-
ли возможность поговорить с перформерами с гла-
зу на глаз. К моему удивлению, на собеседование 
хлынули толпой, семь посадочных мест заполни-
ли в момент, жаждущие пообщаться толпились воз-
ле стульев, зрители ораторствовали чуть не актив-
нее артистов. И этот живой диалог на равных (объ-
яснявшие свои задачи танцовщики тоже играли не-
привычные для себя роли, как и публика, приучен-
ная воспринимать современное искусство с почти-
тельной безропотностью) засвидетельствовал луч-
ше аплодисментов: «Игра» сделана, выиграли все.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Игровое созревание
«Сеанс одновременной игры» на «Территории»

Н Е К Р О Л О Г

На 94‑м году жизни умерла Ирина 
Скобцева — кинозвезда, никогда 
не грешившая звездностью, от‑
казавшаяся от многих ролей ра‑
ди главной роли своей жизни — 
жены и ангела‑хранителя Сергея 
Бондарчука, с которым прожила 
37 лет. С ним, но ни в коем случае 
не в его тени: в ней было слишком 
много света.

В мировую киноэлиту они во-
шли рука об руку. Дебютантка и ста-
линский лауреат, народный артист 
СССР. Дездемона и Отелло из филь-
ма Сергея Юткевича (1955), награ-
жденного в Канне,— самая не-
вероятная шекспировская пара. 
Он и в гриме мавра оставался рус-
ским богатырем. А в ее сияющей 
красоте переплелись жизнелю-
бие Ренессанса (недаром она учи-
лась на искусствоведа в МГУ) и без-
оглядная русская искренность. 
«Отелло» стал для них — как «Иметь 
и не иметь» для Богарта и Бэколл — 
репортажем о рождении люб-
ви. Оператор то и дело одергивал 
слишком сближавшихся партне-
ров: не из ханжества, нет, но из-за 
грима для каждого из них выстав-
лялся свой свет. А в последний мо-
мент Юткевич решил доснять сце-
ну свадьбы, и рижский пастор все-
рьез обвенчал не только героев, 
но и актеров. Воистину магия кино 
в действии.

В работе они были щепетиль-
ны, никогда не путая ее с жизнью. 
У Бондарчука она сыграла единст-
венную крупную роль — Элен Ку-
рагину («Война и мир», 1965–1968). 
Безжалостный и точный режиссер-
ский выбор: красота Скобцевой об-
ретала восковой оттенок и слов-
но стекала с нее, стоило из-под 
светской маски выглянуть подлой 
стерве. В «Они сражались за Роди-
ну» (1975) лицо ее военврача вооб-
ще скрыто хирургической маской: 
Скобцева играла глазами. «Смотри 
как Богородица»,— велел ей Бон-
дарчук, и она смотрела. В «Ватер-
лоо» (1970) ее маркитантка даже 
не попала в титры, хорошо хоть, что 
хозяйка корчмы в «Борисе Годуно-
ве» (1986) попала.

«Я всегда знаю мое место в иерар-
хии»,— чеканила Скобцева: любой 
актер обязан подчиняться режис-
серскому замыслу. Но как филиг-
ранно отыгрывала самые крохот-
ные роли у Георгия Данелии: психи-
атра («Тридцать три», 1965) или слу-
чайной пособницы влюбленных ге-
роев («Я шагаю по Москве», 1963). 
«Боже! У нас сама Скобцева в массов-
ке!» — изумлялся юный Никита Ми-
халков. А она, да хоть бы и в массов-
ке, играла так, как учили в Школе-
студии МХАТ: нет маленьких ролей.

Советское кино не знало, какое 
амплуа ей прописать. Она могла иг-
рать и крестьянок трудной судьбы 
(«Аннушка», Борис Барнет, 1959), 
и гарнизонных интриганок («По-
единок», Владимир Петров, 1957), 
и лирические роли («Сережа», Игорь 
Таланкин, Георгий Данелия, 1960). 
Но свою собственную ноту нащупа-

ла в «Суде сумасшедших» (Григорий 
Рошаль, 1961): ее Сузи дразнила ок-
купантов со сцены парижского ка-
баре чем-то вроде патриотической 
пляски святого Витта: «Париж! Па-
риж! Париж заламывает руки!»

Неважно, что фильм нелеп — 
Скобцева раскрылась как эксцен-
трическая, гротескная, неправдо-
подобная актриса. И, вынырнув 
из изнурительной толстовской 
эпопеи, едва не стоившей Бондар-
чуку жизни, с видимым удоволь-
ствием окунулась в жанровое ки-
но. Баронесса Изольда фон Остен-
Фельзен в чекистской «пинкерто-
новщине» («Человек в штатском», 
1973) и жена ученого, вступившего 
в контакт с инопланетянами («Мол-
чание доктора Ивенса», 1973). Раз-
ведчица-нелегал в Афганистане 
(«Тайник у Красных камней», 1972) 
и хитрая лиса из МИ-6 («Пятьдесят 
на пятьдесят», 1972).

Два маленьких шедевра венчают 
эту жанровую пирамиду. В безум-
ном мюзикле об испанских интер-
бригадах («Бархатный сезон», Вла-
димир Павлович, 1978) она была же-
ной миллионера, сыгранного Бон-
дарчуком. И сплавила откровенную 
условность роли с тихой печалью 
об уходящей молодости и готовно-
стью тряхнуть стариной, пройдясь 
с мужем в танце ламбет-уок. А в «Мэ-
ри Поппинс, до свидания!» (Лео-
нид Квинихидзе, 1983) уморитель-
но разыграла реалистическую реак-
цию на сюрреалистические обстоя-
тельства. Ее миссис Ларк возмутил 
не сам факт, что ее собака разговари-
вает, но то, что именно она смеет го-
ворить хозяйке.

С экрана Скобцева ушла в девя-
носто лет, не растеряв ни красоты, 
ни умного кокетства, ни склонно-
сти к невозмутимому актерскому 
хулиганству. Иногда сокрушалась: 
«Ой как я недобрала в профессии». 
Вырастила сына-режиссера Федо-
ра и дочь-актрису Алену, безвре-
менно ушедшую из жизни. Всегда 
говорила о муже как о живом, пос-
тоянно присутствующем где-то ря-
дом. Снять бы фильм о перипети-
ях их рождавшейся на глазах зрите-
лей «Отелло» любви. Да только ни-
где уже не найти актеров, конгени-
альных юным Сергею и Ирине.

Михаил Трофименков

Дездемона 
из массовки
Умерла Ирина Скобцева

Музей современного искусства при‑
поднял  значимость «Сеанса 
 одновременной игры» 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Сюжет звездной судебной драмы 
строится на реальных протестных 
событиях в Чикаго 1968 года 
и их последствиях   

Картина кажется ответом нынешнему  
протестному американскому лету (а заодно 
прошлому московскому,  событиям в Белоруссии, 
Хабаровске, Киргизии, далее везде)
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В ближайшее время европейский клубный футбол, 
возможно, ждут самые масштабные реформы в исто-
рии. Британские источники сообщили о существова-
нии двух альтернативных проектов. Один, под эгидой 
Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA), 
заключается в структурных изменениях и расширении 
состава Лиги чемпионов. Второй, за которым стоят 
«большие» клубы,— в создании нового, практически 
закрытого чемпионата для грандов. Под этот чем-
пионат — Европейскую премьер-лигу — уже, как ут-
верждается, найдены инвестиции в размере $6 млрд 
от JP Morgan.

планах по созданию Европейской премьер-лиги 
со ссылкой на ряд собственных источников сообщил Sky 
Sports. Он утверждает, что детали проекта, означающего 
«наиболее значительные изменения в мировом клубном 
футболе за десятилетия», будут, возможно, обнародованы 
уже в конце месяца. На самом деле, если эта информация 
верна, речь идет о настоящей футбольной революции и во-
площении в жизнь обсуждавшейся с начала века идеи о 
формировании «суперлиги», получить право участвовать в 
которой могут лишь лучшие в виде бренды. Основным ар-
гументом в пользу создания такой лиги всегда были пер-
спективы взлета поступлений от нее за счет повышения 
привлекательности противостояний.

Sky Sports, рассказывая о сути нового проекта, отмеча-
ет, что в него будут вовлечены от 16 до 18 клубов. В каче-
стве потенциальных участников называются английские 
«Ливерпуль», «Манчестер Юнайтед», «Арсенал», «Челси», 
«Манчестер Сити» и «Тоттенхем», испанские «Реал», «Барсе-
лона» и «Атлетико», итальянский «Ювентус», французский 
ПСЖ и немецкая «Бавария». Команды, попавшие в Евро-
пейскую премьер-лигу, будут играть в соревновании, по 
формату похожему на соревнования ведущих и практиче-
ски закрытых американских спортивных лиг,— с долгим 
(около 30 матчей на каждую) регулярным первенством и 
кубковой частью.

Если верить источникам Sky Sports, у проекта уже есть 
серьезная поддержка. В качестве его «движущей силы» 
они указывают на испанскую финансовую структуру Key 
Capital Partners и президента «Реала» Флорентино Переса. 
Причем они не исключают, что с симпатией к проекту от-
носится выступающий за радикальные реформы прези-
дент Международной федерации футбола (FIFA) Джанни 
Инфантино.

Инициаторы проекта якобы ведут переговоры о перво-
начальных инвестициях в него с JP Morgan. Их объем оце-
нивается в $6 млрд. Позже, как ожидается, к проекту при-
соединятся «другие банки», а в число его акционеров, ве-
роятно, войдет несколько крупных компаний, таких как 
Providence Equity Partners и Ambassador Theatre Group. Ко-
лоссальные инвестиции понадобятся в том числе для фор-
мирования состава чемпионата — на выплату «сотен мил-
лионов долларов» бонусов тем клубам, что к нему присое-
динятся. Возвращать потраченные деньги инвесторы над-
еются благодаря взлетающим вверх доходам — прежде 
всего от телетрансляций.

Проект не предусматривает обязательного отказа гран-
дов от национальных первенств. Но, как предсказывают 
источники Sky Sports, если дело и вправду дойдет до его 
реализации, Европейская премьер-лига и организаторы 
столкнутся с серьезной оппозицией и юридическими пре-
тензиями со стороны проигнорированных ее создателями 
клубов, а главное, Союза европейских футбольных ассо-
циаций. Ведь проект фактически лишает статуса его клю-
чевое со спортивной и коммерческой точек зрения состя-
зание — Лигу чемпионов, а также разрушает весь сложив-
шийся «футбольный ландшафт», еще увеличивая разрыв 
между командами-гигантами и остальными.

Между тем альтернативой Европейской премьер-лиге 
может оказаться реформированная, уже под контролем 
UEFA, Лига чемпионов. По данным The Telegraph, на рас-
смотрении в головной футбольной структуре находятся 
сразу два варианта изменений. Первый можно назвать 
консервативным. Он предусматривает очередное увели-
чение количества участников — до 36. Их предлагается 
разбить на шесть групп по шесть команд, которые сыгра-
ют двухкруговые турниры и выявят участников play-off. 

Вторая версия реформы интереснее. Она также предус-
матривает участие в турнире 36 команд, но при этом иг-
рать они будут не в группах, а по так называемой швей-
царской системе, активно применяемой в шахматах. Суть 
ее сводится к тому, что в каждом туре начиная со второ-
го пары соперников составляются так, чтобы между собой 
пересекались команды, набравшие равное количество оч-
ков. Это позволяет, во-первых, избежать откровенно про-
ходных игр, во-вторых, ввести элемент непредсказуемо-
сти, поскольку участники не знают точно, с кем именно 
им придется играть в следующем матче. Как уверяет The 
Telegraph, именно вариант с внедрением швейцарской 
системы, которую предлагается использовать на стадии, 
предшествующей play-off, пользуется наибольшей поддер-
жкой среди клубов.

В UEFA пока воздерживаются от комментариев, отмечая 
лишь, что процесс обсуждения реформы еврокубков идет. 
А британские источники напоминают, что еврокубковые 
реформы обсуждались еще в прошлом году на заседаниях 
Европейской ассоциации футбольных клубов (ECA). Ста-
рый вариант предусматривал, что в Лиге чемпионов по-
прежнему будут выступать 32 клуба. Но разделены они бу-
дут не на восемь групп по четыре команды, как сейчас, а 
на четыре группы по восемь команд. По два сильнейших 
клуба получат путевки в play-off, по два слабейших — Лигу 
чемпионов покинут. Но самое важное то, что все коман-
ды, занявшие в группах места выше седьмого, автоматиче-
ски получат путевки в турнир следующего сезона вне зави-
симости от того, как они выступили в национальном пер-
венстве.

Последнее обстоятельство вызвало сильнейшее недо-
вольство как клубов второго и третьего эшелонов, так и 
руководства национальных лиг. Первые усмотрели в нем 
попытку оставить нетоповые клубы без реальных шансов 
на попадание в Лигу чемпионов. Вторые были недоволь-
ны тем, что такое обособление богатейших команд ниве-
лирует значимость национальных первенств. Вариант с 
использованием швейцарской системы может оказаться 
компромиссным. С одной стороны, за счет расширения 
Лиги чемпионов он сделает ее более доступной для небо-
гатых клубов, с другой — позволит топ-командам чаще иг-
рать друг с другом, наращивая рейтинги телетрансляций 
и поступления от них.

Александр Петров, Арнольд Кабанов

ПРОЕКТ

Лига в кармане
Место главного европейского 
клубного турнира может 
занять что-то похожее на NHL

В субботу UFC, самый извест-
ный в смешанных единобор-
ствах промоушен, проведет 
свой самый главный с момен-
та начала пандемии корона-
вируса турнир. Он состоится 
в рамках проекта Fight Island 
в Абу-Даби, а высокий ста-
тус ему обеспечил централь-
ный бой. В нем выдающийся 
российский боец Хабиб Нур-
магомедов будет отстаивать 
звание чемпиона в категории 
до 70 кг и неофициального ко-
роля жанра в поединке с аме-
риканцем Джастином Гейд-
жи. Об ожиданиях, связанных 
с этим матчем, и о стратегии 
UFC в сложный период вице-
президент и исполнительный 
директор структуры Лоренс 
Эпстейн рассказал корре-
спонденту „Ъ“ Алексею  
Доспехову.

— UFC уже второй раз прово-
дит серию турниров в Абу-
Даби в формате Fight Island 
— изолированного, по сути, 
острова. Почему этот формат 
вам так понравился? Исклю-
чительно по соображениям 
безопасности?
— Важнее, что правительст-
во Абу-Даби на протяжении не-
скольких лет было прекрасным 
партнером для нас. Инфраструк-
тура, которая находится в его рас-
поряжении,— медицинская, от-
ели, аэропорт, арена,— исклю-
чительного качества. Так что это 
имело бесспорный смысл — 
вернуться сюда для проведения 
турниров. Президент UFC Дей-
на Уайт много раз говорил, что 
нам нужна международная ло-
кация, чтобы принимать спор-
тсменов, которые живут за пре-
делами США. Сейчас, как вы зна-
ете, есть трудности с приездом в 
Америку. Абу-Даби — это как раз 
такая идеальная локация, чтобы 
принимать атлетов из Бразилии, 
Европы, России, Ближнего Вос-
тока, Азии и Австралии.
— Насколько хороши были 
коммерческие результаты 
июльского Fight Island? Они 
соответствовали вашим ожи-
даниям?
— Июльский Fight Island в этом 
смысле был очень успешным. 
Нам удалось провести в Абу-Да-

би турниры мирового уровня без 
единого происшествия и обеспе-
чить их трансляции на весь мир. 
На самом деле трансляция UFC 
251 с центральным боем между 
Камару Усманом и Хорхе Масви-
далем вошла в число наиболее 
востребованных трансляций 
pay-per-view в истории.
— И все-таки Fight Island — 
это особое, на период пан-
демии, решение или вы на-
мерены использовать такой 
формат и в будущем?
— У нас пятилетний контракт 
с департаментом культуры Абу-
Даби, отдельный от проекта 
Fight Island. По нему мы долж-
ны проводить ежегодно одно 
большое событием в этом эми-
рате. И очень вероятно, что в бу-
дущем мы вернемся сюда с те-
мой Fight Island.
— Насколько меры по обеспе-
чению безопасности во вто-
ром Fight Island отличают-
ся от тех, что применялись в 
первом? Они мягче? И были 
ли бойцы, которые отказы-
вались от участия в турнире 
в связи с опасениями, имею-
щими отношение к безопас-
ности?
— Наоборот, все меры безопас-
ности, которые мы применяли в 
первом Fight Island, сейчас стали 
жестче. Мы многому научились 
не только во время предыду-
щей серии в Абу-Даби, но и бла-

годаря турнирам, которые UFC 
устраивал в Лас-Вегасе. Мы всег-
да искали новые способы улуч-
шить протокол безопасности. 
Например, теперь мы обязали 
персонал проходить дополни-
тельные тесты перед отъездом 
на «остров» и после прибытия 
на него. Что касается спортсме-
нов, то они не проявляли беспо-
койства по поводу выступлений. 
Мы получили позитивные от-
клики от бойцов, оценивавших 
наши медицинский протокол и 
протокол безопасности.
— Давайте перейдем к глав-
ному бою UFC 254. Насколько 
Хабиб Нурмагомедов значи-
мая фигура для UFC?
— Хабиб — фантастический 
чемпион, доминирующий чем-
пион. Это было захватывающе 
— видеть его взлет в смешан-
ных единоборствах. И конечно, 
мы с нетерпением ждем его вы-
хода в октагон.
— Некоторые аналитики счи-
тают, что Джастин Гейджи 
для него более опасный оп-
понент, чем предыдущие. Вы 
согласны с этим?
— Несомненно, этот бой будет 
одним из тяжелейших испыта-
ний, которые Хабиб когда-ли-
бо проходил. У каждого бойца 
свой стиль, свои таланты. Гей-
джи — классный «ударник», в 
то время как борцовские навы-
ки Хабиба уже превратились в 

легенду… Это и делает матч та-
ким интригующим.
— UFC, кажется, проявил наи-
большее рвение среди всех за-
метных спортивных структур 
к возобновлению деятельнос-
ти в период пандемии — уже 
в мае вы устраивали турниры. 
Я слышал и критические заме-
чания по этому поводу. Суть их 
сводилась к тому, что UFC боль-
ше заботят доходы, чем здоро-
вье спортсменов. Как бы вы 
ответили на такую критику?
— Очень просто. Здоровье и без-
опасность всегда были приори-
тетом для UFC, и на самом деле 
мы установили в этом смысле 
стандарт для единоборств. Все, 
что мы делаем,— а я говорю о 
совместной с USADA (Американ-
ское антидопинговое агентст-
во.— „Ъ“) программе тестирова-
ния, программе поддержки при 
восстановлении спортсменов, 
самой конструкции октагона,— 
мы делаем, держа в уме здоровье 
бойцов. Для периода пандемии 
этот тезис точно так же справед-
лив. Протоколы безопасности 
мы разрабатывали после кон-
сультаций с ведущими эксперта-
ми в области здравоохранения и 
медицины… Вообще, статисти-
ка говорит сама за себя. С мая 
мы провели 24 турнира и взяли 
более 9 тыс. тестов на коронави-
рус. Лишь примерно три десятка 
оказались положительными… 
Да, мы первый вид спорта в Аме-
рике, который вернулся после 
паузы, связанной с пандемией. 
Но мы показали индустрии, что 
способны проводить соревнова-
ния безопасно и ответственно.
— Насколько активно UFC 
осуществляет экспансию на 
еще не слишком хорошо ос-
военные рынки? Какие из 
них представляются вам са-
мыми важными и многообе-
щающими?
— UFC — это глобальная ор-
ганизация, поэтому междуна-
родная экспансия для нас важ-
на. Приблизительно 85% на-
шей базы болельщиков, то есть 
284 млн человек,— это люди, 
живущие за пределами США. 
55% спортсменов, выступаю-
щих под нашей эгидой,— это 
тоже не американцы… Китай и 
Россия на верхушке нашего спи-

ска, если мы говорим об экспан-
сии и росте. Но и более традици-
онные рынки, такие как Кана-
да, Бразилия, Великобритания, 
Австралия, остаются важными.
— Россия действительно пер-
спективный, по-вашему, ры-
нок? И как влияет на его оцен-
ку тот факт, что Хабиб Нурма-
гомедов — российский боец?
— Факт, что смешанные едино-
борства чрезвычайно популяр-
ны в России и соседних странах и 
что они обладают сильным спор-
тивным «наследием». Факт, что 
сейчас у UFC три русскоязычных 
чемпиона — Хабиб, Петр Ян и 
Валентина Шевченко (она пред-
ставляет Киргизию и Перу.— 
„Ъ“)… Чтобы продвигать UFC 
в России, мы создали совмест-
ное предприятие с участием не-
скольких заметных инвесторов 
(это Российско-китайский инве-
стиционный фонд, которым вла-
деют Российский фонд прямых 
инвестиций и China Investment 
Corporation, а также Mubadala 
Investment Company). Он очень 
успешен. В 2018 году мы откры-
ли представительство в Москве 
и с тех пор провели в России три 
турнира, которые посетили в об-
щей сложности 40 тыс. человек. 
В партнерстве с «Медиа Телеко-
мом» мы запустили платный те-
леканал UFC TV, а расширили 
аудиторию за счет бесплатных 
трансляций на РЕН ТВ. В апре-
ле мы также запустили местную 
версию нашей стриминговой 
платформы UFC Fight Pass.
— Я все же уточню про Нурма-
гомедова…
— Хабиб — звезда, а его попу-
лярность в регионе, конечно, 
помогает UFC контактировать 
с аудиторией… Но я хотел бы 
продолжить про достижения в 
России. Наши усилия вылились 
еще в успехи, связанные с со-
циальными сетями,— средняя 
ежемесячная аудитория рос-
сийского канала UFC в YouTube 
уже составляет 13 млн уникаль-
ных посетителей. В целом у нас 
более 5 млн подписчиков из 
России в различных социаль-
ных сетях, включая 1,7 млн — в 
YouTube и 3 млн — в Instagram.
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СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

«На самом деле мы установили стандарт  
для единоборств»
Вице-президент UFC Лоренс Эпстейн о поединке Хабиба Нурмагомедова  
и стратегии организации

Лоренс Эпстейн: «Наши усилия вылились в успехи,  
связанные с социальными сетями,— средняя ежеме-
сячная аудитория российского канала UFC в YouTube 
уже составляет 13 млн уникальных посетителей»

Раньше всех из трех российских  
клубов стартовавший на групповом 
этапе Лиги чемпионов «Зенит» на-
чал турнир с маленькой катастрофы. 
Дома он проиграл аутсайдеру своей 
группы F — бельгийскому «Брюгге» — 
со счетом 1:2, пропустив решающий 
гол в компенсированное время.

тот матч сразу заставил по-
чувствовать разницу между чемпиона-
том России и главным еврокубком — с 
точки зрения сути происходившего на 
поле. «Брюгге», формальный аутсайдер 
группы, к тому же слегка потрепанный 
коронавирусом, доставлял «Зениту» та-
кие проблемы, каких он, кажется, еще 
ни разу не испытывал в нынешнем сезо-
не во внутреннем первенстве. Хотя нет, 
была такая встреча — на излете лета, ког-
да петербуржцы потерпели единствен-
ное в турнире поражение. И вчерашний 
«Брюгге» кое в чем походил на августов-
ское «Динамо» — прежде всего тем, что 
не слишком заботился о «чистоте»: черт с 
ними, фолами, даже желтыми карточка-
ми, важнее — всегда быть рядом с сопер-
ником, всегда лезть ему под кожу.

Зенитовский дискомфорт был оче-
видным. Мяч держится скверно, атаки 
разгонять не удается, свободные вроде 
бы зоны на чужой половине мигом за-
хлопываются. А на своей надо быть пре-
дельно внимательным, потому что про-
медлишь секунду — и вот тебя уже на-
крывают резкие парни из бельгийско-
го клуба. Им, правда, не хватало лоска, 
искусности, и у «Брюгге» с моментами 
не склеивалось так же катастрофически, 
как у «Зенита». Горячей в первом тайме 
получилась лишь концовка: вратарю Ми-
хаилу Кержакову пришлось выуживать 
мяч из-под перекладины после удара го-
ловой Ханса Ванакена, а петербуржцы от-
ветили на него своей неплохой атакой.

Перерыв, казалось, многое изменил — 
в пользу «Зенита». Он вышел после него за-
ряженным, мотивированным именно под 
самый престижный клубный турнир. Те-
перь «Брюгге» попал под плотный пресс, а 
у хозяев наконец появились поводы хва-
таться за голову из-за упущенных возмож-
ностей. Продолжение истории с зенитов-

ским натиском было, однако, грустное. 
Вильмар Барриос, боровшийся у лицевой 
с Эммануэлем Деннисом, как выяснилось, 
зря оставил мяч в поле. Деннис откатил 
его назад — под расстрел уже оставленных 
Кержаковым ворот партнерами. Ярослав 
Ракицкий мог превратиться в героя эпи-
зода, зенитовского спасителя, дважды от-
бив мяч на «ленточке». Но «Брюгге» выпала 
и третья попытка, и Деннис ее не запорол.

«Зенит» отреагировал на пропущен-
ный гол штурмом — и промахами Вяче-
слава Караваева с Далером Кузяевым из 
очень неплохих ситуаций, а также прома-
хом Себастьяна Дриусси из позиции сов-
сем уж убойной. Чтобы сравнять счет, «Зе-
ниту» понадобился страшный по мощи 
дальний удар Деяна Ловрена и везение в 

виде отскока мяча от стойки в спину вра-
тарю Итану Хорвату, а от нее — в сетку.

Зенитовская игра после этого яркости 
и живости не теряла, а вышедший на за-
мену недешевый новичок Вендел их толь-
ко добавил. Создавалось впечатление, что 
хозяева могут помечать о победе. Но в ито-
ге они получили поражение, «заснув» уже 
в компенсированное время: Шарль Де Ке-
теларе забивал с трех метров, не видя пе-
ред собой никаких препятствий.

Поздно вечером в Лиге чемпионов 
стартовал «Краснодар», встречавшийся 
на выезде с французским «Ренном». А се-
годня свой первый матч группового эта-
па проведет «Локомотив», играющий в го-
стях с австрийским «Зальцбургом».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» залег под «Брюгге»
Пропустив гол в концовке матча,  
петербуржцы начали турнир с поражения на своем поле
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Группа F. Первый тур
«Зенит» (Россия)—«Брюгге» (Бельгия) 1:2.

Хорват, 74 (автогол) — Деннис, 63; Де Кетеларе, 90+3.
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Во втором тайме матча 
 с «Брюгге» «Зенит» (в синей 
форме) имел большое 
преимущество, но не сумел 
отстоять даже ничью
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